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PRESIDENTE: Deve dire qualcosa Avvocato? Ah no,

pensavo che volesse dirmi... Dunque, allora il

Generale Ferri è assente, va bene. I testi sono

tutti? UFFICIALE GIUDIZIARIO: tutti presenti.

PRESIDENTE: tutti presenti. Il Difensore di

Santoliquido è presente? E’ lei? AVV. DIF.: (voce

lontana dal microfono). PRESIDENTE: ci può

anticipare eventualmente se ritiene, se il suo

assistito intende... AVV. DIF.: intende

rispondere. PRESIDENTE: intende rispondere,

benissimo! Così per organizzare la... Poi per

quanto riguarda Sidoti c’è l’Avvocato di uf...

AVV. DIF. KORNMULLER: (voce lontana dal

microfono). PRESIDENTE: eh! AVV. DIF. KORNMULLER:

(voce lontana dal microfono). PRESIDENTE: lei ha

contattato il Signor Sidoti? AVV. DIF.

KORNMULLER: posso certamente dire che si avvarrà

probabilmente della facoltà di non rispondere.

VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE: va bene,

allora Pubblico Ministero, allora vogliamo...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: interpellare subito

il Generale... PRESIDENTE: ...subito Sidoti, sì.

Ecco, allora chiamiamo Sidoti. VOCI: (in

sottofondo). AVV. DIF. NANNI: posso sostituire io

momentaneamente... PRESIDENTE: sì sì. AVV. DIF.
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NANNI: ...l’Avvocato Bartolo... PRESIDENTE: sì

Avvocato. AVV. DIF. NANNI: ...in attesa che ci...

PRESIDENTE: sì. VOCI: (in sottofondo).

ESAME IMP. DI R.C. SIDOTI FRANCESCO.-

PRESIDENTE: buongiorno, si accomodi. VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: lei è Sidoti Francesco?

IMP. R.C. SIDOTI FRANCESCO: sì. PRESIDENTE: sì.

Lei dovrebbe essere sentito come imputato di

reato connesso, perché al termine

dell’istruttoria c’è stata una separazione di

atti relativi ad indizi di reato nei suoi

confronti, con trasmissione al Pubblico

Ministero. Lei intende rispondere o intende

avvalersi della facoltà di non rispondere? IMP.

R.C. SIDOTI FRANCESCO: io intendo avvalermi della

facoltà di non rispondere. PRESIDENTE: eh! IMP.

R.C. SIDOTI FRANCESCO: se posso... se volete

chiedermi qualche cosa... PRESIDENTE: no no...

VOCI: (in sottofondo).  PRESIDENTE: e no perché

non... non gliela possiamo chiedere se lei si

avvale della facoltà di non rispondere, basta,

non è che... IMP. R.C. SIDOTI FRANCESCO: ma io

sono imputato? PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

indagato. PRESIDENTE: no no, noi la sua posizione

attuale non la sappiamo, sappiamo soltanto che
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c’è stata una Ordinanza al termine

dell’istruttoria del Giudice Istruttore che ha

proceduto alla separazione degli atti relativi ad

indizi di reato a carico di varie persone tra cui

anche lei, in relazione alle ipotesi di artt. 372

e 378 codice penale, che sono reati di falsa

testimonianza e favoreggiamento personale. Quindi

c’è stata questa separazione e qui noi non... poi

la sua situazione processuale non è che riguarda

noi, insomma ecco. Va bene, quindi lei è

interpellato e dichiara che intende avvalersi

della facoltà di non rispondere. IMP. R.C. SIDOTI

FRANCESCO: io ho fatto una memoria nel gennaio

scorso... PRESIDENTE: sì, ma appunto, non è che

arriva a noi la memoria, la memoria arriverà a

chi in questo momento si occupa del processo.

IMP. R.C. SIDOTI FRANCESCO: quello che avevo da

dire l’ho scritto là. PRESIDENTE: va bene,

buongiorno, può andare! IMP. R.C. SIDOTI

FRANCESCO: buongiorno. PRESIDENTE: grazie

Avvocato, buongiorno! Allora, con chi iniziamo

Pubblico Ministero? PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

iniziamo con il Colonnello Santoliquido. VOCI:

(in sottofondo). PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

Signor Presidente, i vari registri li avete voi a
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disposizione. PRESIDENTE: i registri? VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: non so, Rinaldi? La

documentazione... i registri di volo, il libro di

volo, sta lì o no? Eh, allora se lo prende. VOCI:

(in sottofondo).

ESAME IMP. DI R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO.-

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: buongiorno.

PRESIDENTE: buongiorno. Lei è? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: Santoliquido Claudio.

PRESIDENTE: ecco, lei deve essere sentito, come

già avrà saputo qual è la situazione, cioè come

indiziato di reato connesso, quindi ha facoltà di

astenersi dal deporre, intende deporre o... IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì sì, intendo

deporre. PRESIDENTE: va bene, quindi avvisato

della facoltà di astensione, dichiara che intende

deporre. Quindi lei sue generalità? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: Claudio Santoliquido.

PRESIDENTE: dove e quando è nato? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: nato a Triggiano il 10/10

del 1950. PRESIDENTE: residente? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: a Triggiano, Via Ezio

Vanoni, 18. PRESIDENTE: sì, quindi diamo atto che

è assistito dall’Avvocato? AVV. DIF. BRUNI:

Ferdinando Bruni del Foro di Trani. PRESIDENTE:
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Ferdinando Bruni del Foro di Trani. Sì prego,

Pubblico Ministero! PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

Colonnello Santoliquido, lei nel 1980 dove

prestava servizio? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: al Nucleo Elicotteri di Vibo Valentia.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: nell’Arma dei

Carabinieri? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì,

dell’Arma dei Carabinieri. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: con che grado? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: con il grado di Tenente. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: da quanto tempo era in

servizio in quel posto, in quella sede? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: io sono stato dal gennaio,

primo gennaio ’78, 31 dicembre del ’77 fino

all’81/’82. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: quindi

lei dice... in questa sede è in istan... a Vibo

Valentia? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: è Vibo

Val... “Aeroporto Luigi Razza” di Vibo Valentia.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: è un Aeroporto

Militare? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: è un

Aeroporto... diciamo un Aerosuperficie, perché è

destinata agli elicotteri dove ci sono degli

elicotteri, c’erano degli elicotteri dei

Carabinieri e della Guardia di Finanza. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: dunque, lei ha ricordo di che
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periodo è stato in ferie, all’incirca tra giugno,

luglio del 1980? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

io... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: o se lo ha

potuto ricostruire. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: sì, nella... con il Giudice Priore che

ha fatto degli accertamenti, ero in ferie e... i

primi... dal giugno al luglio dell’80, tra la

fine... il giugno del 1980 al luglio del 1980,

cioè i primi giorni del... di luglio del 1980.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: quindi non ricorda i

giorni precisi? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

no, esattamente no, è tutto scritto sul mio

foglio matricolare, ecco perché. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ricorda invece se... quindi

nel resto del luglio, poi accerteremo,

verificheremo la data precisa di questo inizio di

luglio... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...nel resto del mese

di luglio dell’80 lei è stato in servizio? IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì, sono stato in

servizio. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: in linea

generale, voi come... gli Ufficiali appunto

addetti al servizio elicotteri, avevate un certo

numero di ore di volo da fare mensilmente o no?

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: è previsto



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 7 -   Ud. 26.10.2001
            Cooperativa O.F.T. ROMA

nell’arco dell’anno... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

...di svolgere un mini... una minima attività per

i Piloti, di sei ore di volo l’anno, per

mantenere il brevetto. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ma questo è il minimo, sei ore in tutto?

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: era scritto...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: in tutto l’anno. IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: era scritto... ecco,

durante l’anno per mantenere il brevetto, ma se

le normative sono cambiate io non le conosco. Ad

ogni modo essendo io ad un reparto operativo...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...e sì, eravamo in pochi,

si volava sempre, insomma, quando c’era la

necessità, perché si facevano dei turni di

mattina, di pomeriggio, cioè essendo io un

Ufficiale, poi colmavo anche degli eventuali

turni di ferie, di licenze, eccetera, che ci

sono, sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma

l’attività di volo poteva essere fatta anche da

Sottufficiali? Non era necessaria la presenza

di... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì sì, ci

sono dei Sottufficiali dell’Arma che svolgono le

mansioni di Pilota di elicottero. PUBBLICO
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MINISTERO ROSELLI: benissimo. Ricorda, sempre

parliamo del 1980, in quei giorni di ferie che

lei ha trascorso, dove le ha trascorse se è in

grado di ricordare? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: sì, li ho trascorsi come avevamo

l’abitudine di trascorrere le vacanze, in un

villaggio, io avevo... mi ricordo di queste cose

perché avevo una bambina piccola di due anni e

quindi andavamo in una zona dove lei potesse fare

del sole e del mare... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

...per cui andavamo o nella zona di Nicotera dove

c’era la sabbia o in una zona del vibonese

prospiciente Vibo Valentia, per cui facevamo il

mare in quelle zone lì e una delle nostre zone

preferite era “Il Paradiso Del Sub” che era un

bel posto, diciamo, vicino... vicino Vibo

Valentia. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: vicino Vibo

Marina probabilmente. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: Vibo Marina, tra Vibo Marina e Tropea,

ecco. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: non ricorda il

nome, no? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì sì,

l’ho... gliel’ho detto... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: no no, il nome del paese in cui si

era... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: dovrebbe
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essere vicino alla Marina di Zambrone. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: Zambrone. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: precisamente, dovrebbe

essere vicino... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

comunque Presidente, il prospetto ferie lo

abbiamo in documentazione? PRESIDENTE: prospetto

ferie... VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE: qua

abbiamo un rapporto che era del... GIUDICE A

LATERE: della Guardia di Finanza. PRESIDENTE:

...della Guardia di Finanza in cui è riportato,

sono riportate le... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

sì. PRESIDENTE: ...annotazioni nel prospetto

ferie. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. GIUDICE A

LATERE: dal 23... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì

sì. GIUDICE A LATERE: ...al 30 giugno e dal primo

al 7 luglio. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

dovrebbe essere quello, perché... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: quindi il 7 luglio incluso

come ferie? GIUDICE A LATERE: sì, così...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: 1980 parliamo sempre.

PRESIDENTE: sì sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

questa, diciamo, verifica documentale la può

aiutare a sollecitare la memoria o ci ha motivi

per non ritenere o meno... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: no no, io... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:
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...che sia esatto? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: ...per me potrebbe anche essere il 10

luglio o il 6 luglio, io non ho... o il 30 di

ago... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: per

contestare... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

...non ho motivo, risulta dai miei fogli

matricolari, quindi io in base a quello che

risulta dai fogli matricolari, non... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ma lei nel periodo di ferie ha

detto che stava, si trovava, appunto, al mare in

questa località vicino, Vibo, no, abbiamo

accertato essere Zambrone mi pare, no? Ma durante

il periodo di ferie poteva svolgere attività

volativa o no? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

no, durante il periodo di ferie no, non... non

si... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: se, ancora

parliamo a prescindere dalla vicenda che poi ci

interessa, in linea generale... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: allora, in linea genera...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...se durante il

periodo di ferie sorge un’esigenza di servizio,

quale... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: posso

essere...  PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...meccanismo procedurale si attiva? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: si può essere richiamati e
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di questo si fa menzione anche sui memoriali di

servizio, cioè sulle carte del nucleo. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì, e ciò determina poi un

recupero delle ferie, cioè lei rientra... IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: si interrompono...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...in servizio? IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...si interrompono le

ferie e uno li... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: e

poi eventualmente lei può... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...recuperare. Se potessi avere dal

Presidente copia dei registri di volo relativi...

VOCI: (in sottofondo). PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...a luglio. VOCI: (in sottofondo).

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: questo è tutto

luglio?  PRESIDENTE: sì, questo è proprio il

libro... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: il libro...

PRESIDENTE: sì, non è la copia sì. VOCI: (in

sottofondo). PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: scusi

no, se potevo avere anche i rapporti di volo.

PRESIDENTE: ah! GIUDICE A LATERE: qui ce

l’abbiamo al... delle copie però. VOCI: (in

sottofondo). PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: allora

con il permesso della Corte vorrei che venisse

mostrato al Colonnello Santoliquido... VOCI: (in
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sottofondo). PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...un

istante solo. VOCI: (in sottofondo). PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì, le copie dei rapporti di

volo del 5 luglio ’80, si tratterebbe se non

sbaglio di quattro voli, sarebbero questi fogli

qui. Ovviamente deve portare tutto il fascicolo

perché è rilegato. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: grazie! Questi due fogli, sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: se li vuol guardare prima con

calma. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: mi sembra che

risultino più di un volo con lei presente, no?

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: quindi alla data del 5 luglio,

che abbiamo appurato essere lei in ferie. IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: io quello che le posso

dire... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: come lo

spiega? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...ecco,

che la data precisa delle ferie... io sono stato

posto sotto... mi hanno fatto delle domande il

Giudice Priore, in base al Giudice Priore io ero

in ferie, per cui io faccio riferimento a

questa... per dire che ero in ferie. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì, dagli accertamenti... IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: perfetto! PUBBLICO
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MINISTERO ROSELLI: ...documentali risulterebbe

essere in ferie. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: anche da

accertamenti... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...fatti.

Comunque, nota... se può, leggendo ad alta voce

anche per le altre Parti, indicare i voli in cui

lei risulterebbe avere effettuato quel 5 luglio e

anche gli orari. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

sono praticamente il 5 luglio... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: ...dell’80... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

...dove io ho effettuato una ricognizione...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...cioè, una... una

missione di ricognizione aerea interrotta, perché

avevo delle avarie radio. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: e

poi... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: dica gli orari

pure... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì,

subito. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...per le

altre Parti. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

glielo dico subito, 7:25 del mattino e 7:35.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì, poi? AVV. DIF.
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FILIANI: alle 7:35 è finita, dieci minuti è

durata o... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì,

perché avevamo le... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

sì, perché è stata interrotta. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...le radio in avaria.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: poi ce ne sono altre

mi pare, no? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: e

poi dalle 8:00 alle 8:30... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

...praticamente una missione di aereo

cooperazione terrestre, cioè eravamo diretti a

Reggio Calabria... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...poi da

Reggio Calabria a Careri che dovrebbe essere una

fiumara, che sta vicino alla fiumara La Verde

nella zona del reggino. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: dell’Aspromonte? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: sì, la fiumara La Verde, cioè la zona di

Careri, eccetera... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...e poi c’è

una... un Careri/Reggio Calabria e poi un Reggio

Calabria/Vibo Valentia. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: l’ultimo orario, l’ultimo rientro...

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: le 11:35.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì, quindi quattro
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missioni sarebbero state, di cui una... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: in parole povere la

missione la si divide, diciamo, in trasferimento

che si fa... mentre si va... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

...si fa una ricognizione aerea del terreno, poi

si fa la missio... un’altra missione e quindi

un’altra, è tutta inserita in un’unica missione,

diciamo. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: che velivolo

risulta usato... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...che tipo di

velivolo? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: eccolo

qua, ore rapporto... queste sono le ore di volo,

duecento... ecco, forse qui è scritto meglio,

nella... nel primo volo è un AB206. Adesso...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: c’è anche la

matricola? Sì, infatti è 81040. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: nel secondo volo dovrebbe essere, penso,

81 0... non si vede ancora, ed è un AB206,

dovrebbe essere un AB206 anche questo qui.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: quindi due voli, cioè

due mezzi usati, insomma. AVV. DIF. FILIANI: non

necessariamente, perché... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: vorrei capire, perché... IMP. R.C.
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SANTOLIQUIDO CLAUDIO: potrebbe essere lo stesso

mezzo usato. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: Reparto

3 Settore Divisione, il primo... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: è probabile... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...quello interrotto è un

mezzo... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì, è

probabile, però faccia conto, si è tolto un

connettore da dietro l’hanno... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: e quindi si è dovuto usare un

altro mezzo? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: o un

altro mezzo o lo stesso mezzo. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: solo che non si vede bene il numero di

matricola. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: e sì,

infatti, ecco perché non... non so quale sia.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: va bene. Vorrei che

cortesemente venisse mostrato adesso il registro

voli del... AVV. DIF. FILIANI: coincidono tre

numeri e non è poco. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...in elicottero a Vibo Valentia, relativa al

luglio ’80. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

grazie! PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: la data... -

sì lo può ridare alla Corte - mi pare alla data

del 5 luglio ’80. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: mi corregga se

sbaglio, però leggendo mi pare che c’è una sola
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missione il 5 luglio ’80. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: il 5 luglio ’80... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: c’è una sola missione. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ci risulta una sola

missione. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: a cui lei

non risulta. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: da

quello che io vedo non risulta. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: una sola missione con orari

diversi, quindi apparirebbe, non so, vorrei

sapere cosa può dire in merito a questa

discrasia, tra queste due risultanze documentali.

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: non lo so, questo

io non... non glielo posso dire, perché non...

solitamente i voli vengono riportati sul librone

dei voli, io le posso dire che... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: questo è il librone dei voli?

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: su questo librone

dei voli. Io non... non glielo so dire questo

fatto qua. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: lei ha

ricordo successivamente di voli effettuati in

merito alla vicenda del ritrovamento del Mig

libico? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

certamente. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: prego!

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: noi abbiamo

effettuato un... un’azione di appoggio, in



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 18 -   Ud. 26.10.2001
            Cooperativa O.F.T. ROMA

sintesi era caduto questo velivolo e come al

solito, come ultimamente sono caduti degli

aeroplani, degli incidenti di volo, vengono

allertati alla Stazione Carabinieri e

conseguentemente tutto un apparato, tra cui

anche, diciamo, la... come è successo anche in

quella vicenda, per cui siamo stati allertati

anche noi. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: quando, si

ricorda più o meno quando veniste allertati? IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no, io no, il giorno

preciso no, però ci... io ho effettuato delle

missioni... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì,

per... leggendo il registro che lì ci ha  ancora

lei... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì,

posso... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...può

individuare... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...dicendo ad

alta voce le missioni... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: perfetto, sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...che ha effettuato per questa vicenda?

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. VOCI: (in

sottofondo). IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

ecco, dove sono interessato praticamente, da

quello che io leggo... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:
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...Locri, Locri, Vibo, Sellia, ecco, da quello

che io leggo il 19 luglio... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: dell’80 parliamo sempre? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: c’è

stata il 19 luglio con un elicottero CC35...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...che è diverso da

quell’altro elicottero. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: è un 205

della categoria AB205, i Piloti Santoliquido che

sarei io, Magnaguagno un altro Vice Brigadiere

con il Brigadiere Violi si sono recati nella zona

di Cerenzia. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: poi c’è nella stessa

giornata una Cerenzia/Caccuri... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: ...dove c’è stato questo trasporto.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: di chi? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: del Generale Tascio, non...

epti (s.d.) Capitano Benedetti F. e Boris

Zolatariof, leggo qui. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: io

glielo leggo come... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ecco. Poi da
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Caccuri a Lamezia... ah, qui è scritto anche a

fianco in rosso: “Commissione d’Inchiesta”.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: e Commissione d’Inchiesta

lo stesso Caccuri/Lamezia. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì, sempre della Commissione

d’Inchiesta? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: lo stesso giorno?

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: poi da Lamezia

siamo tornati a Vibo Valentia, sempre

Santoliquido, Magnaguagno e il Vice Brigadiere

Violi. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: bene. Poi nei

giorni successivi... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...c’è

qualche altra missione per questo... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...argomento, per questa... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: c’è un Vibo/Caccuri il

giorno 20. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: il giorno 20 Vibo...

con un trasporto del Maggiore di Monterocco del

Gruppo di Catanzaro, leggo quello che è scritto

qui. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: “Caccuri/Vibo

Valentia...”... posso... posso girare la pagina?
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PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: questo è il 20 luglio e

poi... ecco, il 20 luglio c’è un aerocooperazione

terrestre che risulta praticamente quando noi

siamo andati, più recupero di materiale aereo.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sempre interessato a

lei, no? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì sì,

sono qua io, perché? E’ stata... questo da quello

che si deduce, è il giorno in cui noi abbiamo

recuperato del materiale aereo nel... nella zona

interessata... nella caduta del Mig diciamo.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ricorda come è

avvenuto materialmente? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: sì, io glielo posso dire. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì, dica! IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: allora, in sintesi noi

abbiamo fatto una prima ricognizione di quello

che dovevamo fare, le dico subito perché. Perché

in Calabria quel periodo non esisteva nella

regione Calabria un velivolo idoneo a poter,

diciamo...  un elicottero diciamo più grande,

ecco, perché l’elicottero AB206 che avevamo noi

Carabinieri e quello della Guardia di Finanza,

sono elicotteri da ricognizione leggera. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO
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CLAUDIO: per cui noi abitualmente effettuavamo

del trasporto di squadriglie in Aspromonte,

perché la nostra posizione strategica a Vibo

Valentia, era finalizzata a contrastare il

fenomeno della... dei sequestri... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: dei sequestri. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...di persona nella zona

dell’Aspromonte, Locride, la Locride, eccetera.

Per cui non essendoci altri velivoli neanche

della Polizia di Stato presenti nella zona, siamo

stati interessati per poter andare a prendere del

materiale aeronautico nella... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

...diciamo in zona. Noi siamo arrivati, abbiamo

fatto una ricognizione per la fattibilità,

siccome era una zona molto particolare, perché

era diciamo scoscesa, ad imbuto, ed era molto

stretto come... come... diciamo come discesa, era

abbastanza pericolosa, generalmente noi

effettuavamo questa specie di missioni in zone

impervie, perché lei sa meglio di me che le

grotte, eccetera, in Calabria sono poste non in

zone, diciamo, all’aperto, ma in zone abbastanza

nascoste. Per cui siamo andati in questa zona,

abbiamo lasciato del... siamo atterrati prima,
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diciamo su questo montarozzo dove... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: ...poi abbiamo lasciato del personale

giù, non atterrando, perché non si poteva

atterrare che ha... loro hanno recuperato della

roba da questo aeroplano e noi poi abbiamo preso

una... una rete, che si chiama braca in genere, e

legandola sotto al gancio baricentrico, non al

verricello, l’abbiamo tirata su, abbiamo tirato

questo materiale depositandolo su un camion

dell’Aeronautica Militare che sostava lì.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: grosso modo... IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: perlomeno aveva i

colori ver... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...ricordo il peso del carico quale era, più o

meno? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: la nostra

preoccupazione non era il carico che noi abbiamo

poi desunto. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

l’elicottero penso abbia un certo limite, no?

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: beh, certo sì,

parliamo, diciamo, di scheda tecnica... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: ...intorno ai mille chili, adesso non...

non ricordo benissimo quanto... potrebbe essere

novecento, non so, ecco, bisogna vedere la scheda
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tecnica di quel tipo di velivolo. Però il

problema non era tanto andarlo a diciamo

recuperare, il problema era che era pericoloso,

perché era abbastanza stretta la... la dimensione

su cui operare... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...diciamo il

teatro, come si dice, operativo. Per cui quando

noi lo abbiamo tirato su, io ricordo di averlo

tirato abbastanza facilmente, perché era leggero,

nella  braca era leggero, avevamo delle

difficoltà, perché ripeto, eravamo molto vicino

a... a delle pareti, a degli alberi, eccetera.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: lei prima aveva

accennato ad immissione di aereo, un’espressione

tecnica aveva usato prima... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: aerocooperazione terrestre.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ecco, perché la vedo

citata anche in altri di questi rapporti di volo.

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì,

praticamente... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: che

cosa vuol dire tecnicamente? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: praticamente... facciamo un

esempio pratico... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...per poter

farle capire in maniera, diciamo, penso precisa,
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io da Roma vado ad operare a Latina dove c’è

un’operazione, diciamo, di Polizia Giudiziaria,

si deve dare dell’aiuto alle nostre... ai nostri

radiomobili a terra. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

Polizia Giudiziaria può anche essere ordine

pubblico insomma. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

anche ordine pubblico. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: in linea generale, sì sì, per

intenderci. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: su

Latina. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: allora sia all’andata a

Latina che il ritorno da Latina è normale che

noi... non è che finiamo la nostra attività di

Carabinieri, si guarda, si cerca anche... si

cerca di recuperare delle auto rubate, si guarda

in maniera preventiva, per cui questa è diciamo

una ricognizione aerea o una aereo cooperazione,

perché si contattano i vari comandi... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: ...tra Roma e Latina. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: quindi è in cooperazione con forze,

diciamo, terrestri per usare questo termine...

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì, praticamente

andando a Latina c’è, non so, ci sono delle

località dove ci sono dei comandi di compagnia e
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uno si chiede se hanno bisogno di noi... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: quindi c’è già qualcosa in

corso... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: beh, sì.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...poi viene dato un

supporto. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: l’Arma

in generale è presente sul territorio in

ventiquattro ore, quindi c’è sempre una

macchina... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...una motocicletta,

la Centrale Operativa a cui si fa presente che

uno, diciamo, sorvola quella zona. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: mi pare che anche il 17 luglio

se può però consultare il registro... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...è una missione, indicato una missione

del genere? Può controllare se non ho letto male.

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì sì, il 17

luglio c’è un Vibo, Crotone. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: poi

c’è un Crotone, Vibo Valentia... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: e c’è indicata questa

espressione come... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: sì, aereo cooperazione terrestre, tutti

e due... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì, che

orario è? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: parte
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alle 9:00 da Vibo Valentia del mattino, arriva a

Crotone alle 10:00, rientriamo da Crotone

partenza alle 10:05 e alle 11:55 si arriva a Vibo

Valentia. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: non ha

idea, mi rendo conto che il tempo è passato, a

che potesse riferirsi? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: questo no, secondo me è un aereo

cooperazione terrestre, perché le spiego, io

deduco questo, eh! PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: per l’amor

del cielo! PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: certo.

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: perché siccome

non c’è stato alcun atterraggio dalle 10:00 alle

10:05, praticamente si cerca... si è atterrati in

un posto... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...e si riparte

subito, ecco non c’è un fermo, uno stop del

velivolo. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: per cui si arriva in

un posto alle 10:00 e alle 10:05 si riparte,

perché non c’è niente, è una missione programmata

faccia conto, ecco, penso che sia stata una...

una missione programmata. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: lei ricorda, sempre per la questione del

Mig, lei successivamente anche al 20 luglio portò



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 28 -   Ud. 26.10.2001
            Cooperativa O.F.T. ROMA

anche personale straniero sul posto? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no, questo io non me lo

ricordo, si... si può dedurre dal librone dei

voli. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: perché lei

nella deposizione come teste... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: perché l’unica utilizzabile in questa

sede per le contestazioni, del 12 novembre ’93...

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...dice: “ho partecipato ad

una missione di volo qualche tempo dopo, con la

quale furono trasportati da Crotone luogo dove è

caduto il Mig, personale libico”. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: e... io ricordo... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: lei lo dice nel ’93. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì, io ricordo che

c’erano... praticamente c’è stato successivamente

del personale che noi abbiamo portato in zona da

Crotone, del personale che voleva vedere... del

personale libico che voleva vedere la zona dove

era caduto il... diciamo il loro aeroplano, ecco.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma erano da soli o

c’erano anche degli italiani con loro? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no no, erano sempre

accompagnati, le nostre missioni noi non le
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facevamo mai di iniziativa... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

...era richiesto il nostro elicottero, ripeto,

perché era un elicottero abbastanza capiente, per

cui veniva imbarcato questo personale con anche

Ufficiali dell’Aeronautica Militare e Ufficiali

dei Carabinieri. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

quindi dovrebbe poterlo rinvenire su questo

registro... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: se è

scritto sì. Da quello che io deduco... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: ...il 22 luglio, leggo qui c’è un

appunto, ci sono uno, due, tre, quattro, cinque,

sei, sette, otto, nove, dieci persone a bordo...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...del velivolo CC35 con

matricola 80 779 che sono stati imbarcati a

Crotone per Cerenzia. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

sì, quindi dovrebbe essere quella... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: dovrebbe essere quello.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...il 22 luglio. IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì, erano giorni

successivi. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

Senta, passando adesso a un argomento diverso da

connesso... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì.
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PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...lei ha avuto modo

di conoscere i coniugi Zanchetta Francesco e

Orsini Alberta... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

sì sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: come mai, può

dire come è nata la conoscenza? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: certo, posso chiudere

Giudice, non vorrei... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: certo sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: grazie! E... io effettuavo... sono stato

ammesso alla Scuola di Volo Elicotteri di

Frosinone come Ufficiale e... come futuro

Ufficiale dell’Arma dei Carabinieri Pilota, e

conoscevo un mio amico, un mio collega, allora

Tenente, che abitava nella zona di Casal...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: Tenente nell’Arma.

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: Tenente dell’Arma

sì sì, il Tenente... adesso Tenente Colonnello

Colonna. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: con il quale avevamo

stretto amicizia nelle selezioni per poter

accedere a diventare Piloti nell’Arma, selezioni

psicoattitudinali, eccetera, e quando io sono

stato destinato alla Scuola Volo di Frosinone

gentilmente il mio collega mi... è venuto a

prendermi dalla “Stazione Termini”, eccetera, e
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in quella occasione, da quel momento in poi mi ha

fatto conoscere dei suoi amici... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: ...tra cui anche la famiglia Zanchetta.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: che abitava a Casal

Palocco, ecco perché li ho conosciuti. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: poi si è... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: poi io sono... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: come si è evoluta questa...

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: praticamente il

giorno esatto non lo so di quando praticamente li

ho conosciuti, però questa amicizia è continuata,

diciamo, negli anni. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

ricorda se questi coniugi fecero anche una

vacanza in Calabria? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: sì, l’hanno fatta con me questa vacanza

e... sempre riferendomi come date... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: ...a quello che hanno evidenziato il

Giudice Priore, eccetera, nell’80. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: dove hanno passato una vacanza con me

e... al “Paradiso Del Sub”. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: al? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:
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“Paradiso del Sub”, questa località bella, dove

noi avevamo la tenda da maggio... praticamente io

ero in tenda in questo camping, villaggio...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...che aveva dei bungalow e

delle tende, una zona destinata alle tende e una

zona destinata a bungalow, praticamente siccome

mia moglie era una insegnante, godeva di un certo

numero di giorni di ferie... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...e

noi alloggiavamo in tenda, avevamo posizionato la

tenda lì e quindici si rimaneva tre, quattro

giorni, poi si ritornava a casa a Vibo, eccetera,

in quella occasione io proposi una vacanza con

noi... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: dove loro alloggiavano in

bungalow... in bungalow, eccetera. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: che periodo? A quale anno ci

riferiamo? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ecco,

io ripeto per me potrebbe essere dal ’79 all’85

faccia conto, no? PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: nel ricordo...

però questo è stato stabilito da... dagli

accertamenti che ha fatto il Giudice Priore.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì, ora prescindendo
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dagli accertamenti... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: eh, è quello. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: cioè quello che voglio dire la sua

memoria come si localizza? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: ecco, io do... perché non devo dare

credibilità al Magistrato. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì sì, no no, però... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: per me, per me se l’ha

detto il Magistrato é l’80, ecco, faccia cont...

non ho motivo, perché... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: no, vorrei allora precisare un punto...

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì sì, ho capito,

l’ho capito, ho capito, però per me è l’80, l’80

sì sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ci fu una sola

o più di queste vacanze... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: no, c’è stata una sola vacanza...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: è l’unica vacanza

passata assieme... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: sì, l’unica vacanza che abbiamo fatto...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...in quel posto.

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...con i Coniugi

Zanchetta al “Paradiso Del Sub”. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: al “Paradiso” sì. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: loro avevano una bambina

piccola come la mia, ecco perché avevano scelto
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di stare un po’ di tranquilli con noi. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: se ho capito bene, mi corregga

se sbaglio. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: lei diceva: “io non

ero sempre presente” o ho capito male durante

quel periodo? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

gener... che cosa succedeva? Siccome eravamo

vicino al mare e abitavamo come casa a Vibo

Valentia... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ah,

l’abitazione a Vibo... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: l’abitazione a Vibo Superiore, ecco.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: Vibo Centrale. IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: che cosa succedeva?

Avendo la bambina di due anni e mezzo, due anni

può capitare nell’ambito dell’estate per esempio,

le faccio un esempio pratico, non avendo la

lavatrice dove lavavamo le robe? Non in

campeggio, ero nostro più comodo tornare a casa

venerdì, giovedì, sabato, eccetera, e poi per

esempio la domenica in agosto, lei sa meglio di

me che le località turistiche sono abbastanza

e... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...frequentate, per cui in

agosto non si andava spesso. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: anche perché, se ho capito bene, voi
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avevate una tenda, quindi una struttura mobile.

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: noi avevamo una

struttura mobile molto comoda, molto appartata

perché era... diciamo volevamo un po’ di

tranquillità. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: lei è

stato anche... ha trovato o incontrato i coniugi

Zanchetta, parliamo dopo l’80 però... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...in località diverse da Vibo o... IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: come vacanza? PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: no, anche come incontri, ha

avuto modo di... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

sì sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...incontrarli

altrove? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì, io

venivo spesso a Roma perché trasportavo gli

elicotteri e avevo fatto qualche corso, cioè

nell’ambito della carriera militare ci sono dei

corsi da fare degli aggiornamenti da fare qui a

Pratica di Mare, in virtù del fatto che io ero

amico e sono amico di questo mio collega e quindi

ero amico dei Colonna... degli Zanchetta, è

normale che frequentavo anche, diciamo... si

andava a cena fuori, si andava al ristorante

fuori... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: quindi vi

siete visti anche a Roma... IMP. R.C.
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SANTOLIQUIDO CLAUDIO: certo, certo sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: grosso modo fino a quando vi

siete visti con una certa frequenza? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: io... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: grosso modo, eh, non pretendo... IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì, io sono stato...

ho subìto un incidente di volo nell’82, nell’81,

adesso non ricordo... nell’82, ’81 per cui sono

andato via da Vibo Valentia a Bari in altro

reparto. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: per cui sono stato

cinque anni in questo reparto, ci si sentiva

telefonicamente oppure quando il Comandante

Zanchetta veniva... arrivava in aeroplano, faccia

conto a Bari, io diciamo... ci telefonavamo e noi

ci salutavamo, eccetera, quindi in questa

circostanza... ci siamo visti più volte. A

seguito... dall’80, la sua domanda... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: sì sì, senza dubbio.  PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ma anche di recente diciamo... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no, di recente... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: cioè l’ultima volta che vi

siete visti quando è stato? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: le spiego, sarà stato
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l’ultima volta che io ho visto il... il

Comandante Zanchetta... il problema è semplice...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: grosso modo. IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...le amicizie se

sono... se sono vicini di casa molte volte nella

stessa città di Roma ci si vede due volte l’anno,

noi lontani ci si sentiva telefonicamente e

quindi piano piano le nostre... ci siamo sentiti

in maniera abbastanza diradata. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: e... l’ultima volta che ho visto il

Comandante Zanchetta... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

...sarà stato a Palermo quando io comandavo il

Nucleo Elicotteri di Palermo. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: certo, quando... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: perché lui venne in una missione

addestrativa... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

quando? Quando è stato a Palermo? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: e... precisamente no, però

io sono stato a Palermo e... tra... dunque, ’91,

’90, ’89, tra l’89 e ’88, ’91. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì, più o meno in quel periodo, sì. IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: tre anni che sono

stati a Palermo al Comando del Nucleo Elicotteri.
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PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: tornando sempre un

momento a quella vacanza... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...passata assieme. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: lei ha ricordo di come arrivarono i

coniugi, con quale mezzo... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì, arrivarono in aeroplano

e tornarono via in aeroplano. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: quale aeroporto? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: loro sono arrivati a Lamezia, perché

c’era... la Calabria non è molto... o a Reggio

Calabria... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: è l’unico

aeroporto decente... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: o Lamezia. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...nella zona della Calabria. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ma poi da Lamezia alla località

“Paradiso” ricorda come arrivarono? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no, io ricordo o che

sono... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: lei se si

interessò o meno... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: allora io ricordo che o sono andati a

prenderli io o li ho riaccompagnati io, o ho

fatto tutte e due, di questo ricordo non ho
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precisamente la... diciamo un ricordo preciso.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ricorda di essersi

interessato ma non sa dire se all’andata o al

ritorno. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: e sì,

per un motivo, perché... sa molte volte

“arriviamo domani con l’aeroplano, dopodomani con

l’aeroplano”, eccetera e quindi uno non ha...

avevamo stabilito il periodo ma e... il giorno,

cioè il giorno, se sia andato a prenderli o ad

accompagnarli o abbia fatto tutte e due le cose

io, non me lo ricordo, certamente ho fatto,

diciamo li ho accompagnati o sono andato a

riprenderli. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma la

prenotazione per questo posto chi le aveva fatte?

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: allora la

prenotazione l’avevo... la prenotazione non c’era

una prenotazione scritta, siccome mi

conoscevano... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...allora in quel

periodo immagino io adesso a distanza di venti

anni, che abbia detto ai coniugi Zanchetta... ai

proprietari del... del villaggio, che è un

piccolo villaggio a conduzione familiare, ecco,

non è un villaggio “Valtur” vorrei precisare...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C.
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SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...era, almeno a quei

tempi, un villaggio a conduzione familiare,

quindi avrò detto, ai proprietari indubbiamente,

“riservate un posto per i Signori Zanchetta da

a”. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: d’accordo. Senta,

poi lei ricorda se ha mai parlato con i coniugi

Zanchetta dell’attività da lei svolta per il Mig?

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: non la potevo

e... parlare in quella circostanza con i coniugi

Zanchetta, poiché... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

no, la domanda era più generale, si ricorda se ne

ha mai parlato. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

ma indubbiamente io penso di aver parlato con i

coniugi Zanchetta o quanto meno con il Comandante

Zanchetta... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...di questo, perché è

consequenziale, il Comandante Zanchetta è un

Pilota dell’”Alitalia”, è successo un fatto,

diciamo, aereo, aeronautico, è normale che uno

parla di certi avvenimenti, anche perché

ultimamente sono caduti quattro elicotteri, pur

non essendo io in servizio mi pongo il problema

di come sono caduti, è successo per quale motivo?

Ecco, a questo livello. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ma parlò anche dell’operazione di
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recupero o no? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

non posso dire di non aver parlato, per un

motivo, perché questa operazione del recupero del

Mig data la sua difficoltà della... ambientale,

praticamente aveva... mi aveva anche un po’

riempito di orgoglio per un motivo, perché ero

all’inizio della mia carriera, una cosa così

difficile possiamo dire, per me difficile per

altri probabilmente molto facile e... molto

attenta, ecco, era una cosa diciamo non nella

normale attività di volo, era straordinaria

per... per quanto riguarda l’andare giù in questo

buco e lei sa meglio di me che l’elicottero è

facilmente abbattibile da una pietruzza, basta

che si tocca da qualche parte, cioè sono tutte...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: o se si impiglia

un’elica insomma. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

certo, certo, è pericolosissimo, e quindi è la

pericolosità... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: se ho

capito bene, per lei era una cosa... la prima

volta, una delle prime volte che faceva una

operazione del genere? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: no, quella è stata l’unica... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: l’unica volta che ha fatto una

operazione... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:
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ecco, io sono preciso, è l’unica volta che io

sono stato in quel posto e sono... siamo scesi,

diciamo, con molta attenzione. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: comunque lei dice: certamente ne ho

parlato, proprio data la peculiarità”... IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: se uno è... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sia per la peculiarità

dell’attività, sia perché lo Zanchetta era in

qualche modo del mestiere. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: beh, non è che io riportavo l’attività

di servizio... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: però

non riesce a collocare nel tempo o nello

spazio... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no,

assolutamente no... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...questo dialogo. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: ...sicuramente se ne avrò parlato ne

avrò parlato, diciamo, a seguito

dell’avvenimento. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì,

certo. Non riesce quindi se venne in Calabria, se

venne a Roma... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

assolutamente. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: questo

non riesce... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: è

probabile che ne abbia parlato... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...a focalizzare nella

memoria. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ne abbia



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 43 -   Ud. 26.10.2001
            Cooperativa O.F.T. ROMA

parlato a Roma quando venendo a Roma si andava a

cena da qualche parte o si usciva da qualche

parte, ma io non glielo so dire in maniera

precisa. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: un’ultima

domanda, con riguardo a questa attività di

supporto da lei svolta per la vicenda del

ritrovamento del Mig libico. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ricorda se ebbe modo di trasportare

anche militari americani o meno? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: anche in borghese. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: le spiego perché, il Mig

libico è stato individuato come attività di

soccorso... di... come si dice di... come

attività da un... dal nostro Maresciallo Motta

con una AB206. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: immagino sia

stato sentito il Maresciallo anche Motta, il

seguito della operazione, il recupero, eccetera,

doveva essere fatto da personale esperto e

responsabile... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...perché io ero

il Comandante del Nucleo e naturalmente mi sono

portato anche questo Maresciallo espertissimo.
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PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: e abbiamo impiegato anche

molto personale per la... diciamo la pericolosità

ambientale. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: tutto qui. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: no, io mi riferivo a parte il

recupero... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...voglio dire se in

tutti quei giorni portò, ebbe modo anche di

portare Ufficiali americani. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no, perché noi quando

imbarcavamo delle persone eravamo a disposizione

di personale... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...in questo caso

A.M. imbarcavamo le persone che ritenevamo essere

state autorizzate. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: perché

naturalmente non è che noi arrivavamo come

elicotteri come punto di riferimento, noi... era

stata allertato il Comando della Stazione, il

Comando del... per poter... perché arrivavano

determinati Ufficiali in un determinato posto,

avranno concordato con qualcuno il modo e il

luogo dell’imbarco, eccetera, noi eravamo

solamente degli operatori, cioè ci telefonavano e
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dicevano: “domani mattina andate ad imbarcare del

personale a Crotone e portatelo a Caccuri”,

perfetto. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: lo

segnavate poi sul... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: certo, certo. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: un’ultima domanda, lei diceva era il

Comandante, ma Comandante facente funzione? IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: io non ero il

Comandante titolare. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

facente funzione? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

io ero il Comanda... il Vice Comandante, cioè ero

l’Ufficiale in seconda. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: come mai non c’era il Comandante in quel

periodo? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

probabilmente doveva essere o ad un corso o in

ferie, data la stagione deduco questo. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ricorda chi era il Comandante

titolare? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: o era

il Capitano Tu... il Capitano Muntini. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: o un altro Ufficiale, ma si deduce dagli

statini di servizio. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

va bene. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ecco, io

non voglio essere preciso. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: allo stato nessun’altra domanda
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Presidente. PRESIDENTE: sì, poi abbiamo Parte

Civile? Nessuna domanda. Allora Difesa

Bartolucci? Nessuna domanda. Difesa Ferri?

Nessuna domanda. Difesa Tascio? AVV. DIF.

BARTOLO: ma... PRESIDENTE: credo che non sia suo

teste. AVV. DIF. NANNI: non è mio teste no.

PRESIDENTE: no, ecco no, quindi appunto ho detto

Difesa Tascio. Prego! AVV. DIF. BARTOLO: due sole

domande, ma sono... AVV. DIF. NANNI: scusi

Presidente, intanto che... intanto che l’Avvocato

Bartolo conduce il suo esame, volevo chiedere se

era possibile vedere quei rapporti di volo...

PRESIDENTE: sì. AVV. DIF. NANNI: ...che sono

stati esibiti. PRESIDENTE: sì sì. AVV. DIF.

NANNI: se il Consigliere Masi ha finito, non so

se ne ha bisogno adesso.  GIUDICE A LATERE: sì

sì, come no! AVV. DIF. NANNI: grazie!  VOCI: (in

sottofondo). AVV. DIF. BARTOLO: Colonnello, lei

prima ha detto che il primo intervento sul luogo

in cui era caduto il Mig libico fu fatto... fu

quello del Maresciallo Motta. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ci

può dire se questo risulta anche dal registro?

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no, posso

vederlo. AVV. DIF. BARTOLO: certo, certo, anzi...
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VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF. BARTOLO:

parliamo del... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

guardi, dovrebbe essere questo qui, io penso di

averlo individuato. AVV. DIF. BARTOLO: sì, se ce

ne può dare una veloce lettura... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: subito! 18 luglio è

scritto, io leggo quello che... AVV. DIF.

BARTOLO: grazie! IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

...che è scritto, con il CC76 - e deduco essere

una AB206 dal numero di fiancata – alle 3:15 di

pomeriggio fino alle 17:45 di pomeriggio il volo

risulta Vibo Valentia, Sellia Marina ed è

soccorso intervento... in soccorso - sarà stato

allertato per un incidente - “interrotta per

avverse cond. meteo, i Piloti sono Motta,

Maresciallo Ordinario Motta, Vice Brigadiere

Bello, primo Pilota e secondo Pilota”. AVV. DIF.

BARTOLO: grazie! IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

prego! AVV. DIF. BARTOLO: senta, per quanto

riguarda invece le persone che lei portò sul

posto, lei se non vado errato... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. AVV. DIF. BARTOLO:

...ha effettuato due voli il 22. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: 22 sì. AVV. DIF. BARTOLO:

ecco... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: la posso
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seguire qui sopra. AVV. DIF. BARTOLO: sì, se la

Corte l’autorizza. PRESIDENTE: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: sul registro sono riportati anche i nomi

delle persone che vennero trasportate? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: allora sì, è riportato qui

a fianco, ed è... AVV. DIF. BARTOLO: ecco, e

quelle... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: le

posso leggere? AVV. DIF. BARTOLO: grazie! IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: il Generale Tascio,

Bomprezzi, Argiolas, Tenente Colonnello Argiolas,

Battista, Cecconello, Evangelisti, Capitano

Vecchi, Capitano Saura, Mazzocchi, Viggiano,

Maggior Walter... leggo Mag. sarà Maggiore,

Walter Varien e basta, uno, due, tre, quattro,

cinque, sei, sette, otto, nove e dieci, undici.

AVV. DIF. BARTOLO: oh, l’ultima persona mi pare

che... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: Walter

Vari... AVV. DIF. BARTOLO: ha un nome

straniero... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

Varien sì, è un nome straniero. AVV. DIF.

BARTOLO: straniero, grazie! IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: prego! PRESIDENTE: Avvocato

Nanni domande? AVV. DIF. NANNI: sì, grazie!

PRESIDENTE: prego! AVV. DIF. NANNI: buongiorno.

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: buongiorno. AVV.
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DIF. NANNI: le volevo chiedere questo: le è mai

capitato di essere stato richiamato in servizio

durante le sue ferie? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: sì, penso di sì e... AVV. DIF. NANNI: ha

ricordo preciso? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

no, un ricordo preciso no, in generale, dopo

trent’anni di carriera, uno è richiamato in

servizio se... se c’è questa necessità. AVV. DIF.

NANNI: sì, non ha un ricordo preciso... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no no. AVV. DIF. NANNI:

...questo mi interessava. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: no, non ho un ricordo... AVV. DIF.

NANNI: cioè che lei mi dica... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no, non ho un ricordo

preciso. AVV. DIF. NANNI: ...una volta mi hanno

richiamato... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no

no... AVV. DIF. NANNI: ...per questo motivo e

stavo lì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: non ho

un ricordo preciso. AVV. DIF. NANNI: ecco, non ne

ha un ricordo preciso? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: sì. AVV. DIF. NANNI: senta, lei ha

davanti quel registrone. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: sì. AVV. DIF. NANNI: il librone dei voli

l’ha chiamato, no? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: sì. AVV. DIF. NANNI: chi lo compila?
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IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: e... questo

librone di volo lo compila, lo compilava, non so

se le norme sono state modificate, esattamente il

Sottufficiale di servizio che è alle operazioni.

AVV. DIF. NANNI: uhm! E su quali basi? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ecco, le spiego, e... AVV.

DIF. NANNI: cioè come si fa ecco. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: in un nucleo piccolo come

il nostro, dove ci sono faccia conto quattro

Piloti in estate anche tre, due Piloti molte

volte, cioè il minimo per poter garantire

l’attività, teniamo presente che il nucleo

totale... il totale tra Autisti, Comandanti,

eccetera, personale in... di Segreteria, sono

diciotto, venti persone, per cui i Piloti

generalmente sono quattro, cinque, sei ad un

reparto, solitamente lo stesso Pilota che rientra

potrebbe compilare il registro dei voli, perché

fa parte della Sala Operativa, oppure il Pilota

di servizio diciamo. AVV. DIF. NANNI: ho capito.

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: alla Sala

Operativa, alla Centrale Operativa. AVV. DIF.

NANNI: ho capito. E il Pilota di servizio, cioè i

dati li ricava da piani prestabiliti o c’è

bisogno che il... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:
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no, appena si rientra, si... si è pianificata una

missione domani mattina dalle 8:00... AVV. DIF.

NANNI: sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

...alle 10:00, c’è la  nebbia si parte alle

11:00, alle 12:00, quando si rientra si prendono

i dati e si traducono sul librone dei voli. AVV.

DIF. NANNI: perfetto. E avveniva sempre

contestualmente questo? Può darsi che veniva

registrato con un po’ di ritardo? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: beh, io lo... lo posso

anche supporre, ma io non... AVV. DIF. NANNI: non

l’è mai capitato. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

assolutamente. AVV. DIF. NANNI: senta la

ringrazio! Io volevo adesso, se il Presidente

consente, riesibire quei rapporti di volo che

sono stati già mostrati prima. VOCI: (in

sottofondo). AVV. DIF. NANNI: quelli che ho

lasciato fuori, no allegati a quel rapporto. IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: grazie! AVV. DIF.

NANNI: allora le volevo chiedere prima quando

gliel’ha chiesto il Pubblico Ministero ci ha

letto quei due... quei rapporti con... che

riguarderebbero voli fatti in data 5 luglio. IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. AVV. DIF. NANNI: e

sui quali lei è presente. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO
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CLAUDIO: sì. AVV. DIF. NANNI: hanno un certo

svolgimento, cioè il primo l’abbiamo detto prima,

ecco la macchina, l’elicottero è sempre lo stesso

oppure no... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

ecco... AVV. DIF. NANNI: ...non ho capito la sua

risposta, era incerta prima. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì, adesso gliela spiego,

nella prima parte... parte prima rapporto di

volo, è scritto: l’aeromobile, tipo, modello e

serie, e c’è scritto AB206 a penna, è una

scrittura non a macchina, e poi la matricola

militare è 81 040 leggo io. AVV. DIF. NANNI: sì,

che ha quello zero, però è abbastanza irregolare,

non è un cerchio. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

io leggo zero, lei può leggere... AVV. DIF.

NANNI: sì sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

...anche 7, ecco, io le dico... AVV. DIF. NANNI:

7 è difficile. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

no, 7 no, va bene. AVV. DIF. NANNI: no no. IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: comunque lo leggo zero

sì. AVV. DIF. NANNI: per chi non ha il foglio

davanti... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì sì.

AVV. DIF. NANNI: ...è uno zero... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ah, ho capito, ho capito.

AVV. DIF. NANNI: ...irregolare, nel senso che non
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si chiude perfettamente, ma ha questa parte...

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. AVV. DIF.

NANNI: ...come un 6 rivoltato, giusto? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. AVV. DIF. NANNI: che

verso l’alto va verso sinistra, no? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. AVV. DIF. NANNI: ecco,

l’altra invece ha delle difficoltà a capire che

matricola è? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì.

AVV. DIF. NANNI: ma è simile a quello zero? Se

fosse... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: da

quello che sembra no. AVV. DIF. NANNI: non sembra

simile a quello zero. Presidente possiamo dare

come dato acquisito quello che risulta dai

documenti e dai rapporti, secondo cui se quel

numero fosse un 3, il 5 luglio, cioè

quell’elicottero ha cominciato a volare dopo

presso... presso Vibo Valentia. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: non ho capito... PRESIDENTE:

nemmeno io, scusi! AVV. DIF. NANNI: no, okay, mi

sono spiegato male effettivamente, mi sono

spiegato male. AVV. DIF. NANNI: senta, può vedere

sul librone dei voli i voli del 5 agosto? IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. 5 agosto? AVV.

DIF. NANNI: sì. VOCI: (in sottofondo). IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. AVV. DIF. NANNI: c’è
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attività nella quale lei è presente. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. AVV. DIF. NANNI: su

quale elicottero? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

su un CC79, e... AVV. DIF. NANNI: con matricola?

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: con matricola

e... dunque, 81 043. AVV. DIF. NANNI: 81 043,

potrebbe essere un 81043 quella scritta là sopra,

sul rapporto di volo? Potrebbe essere tutto

perché lei non riesce a interpretarlo, l’attività

dico, il... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

aerocooperazione terrestre. AVV. DIF. NANNI: uhm!

E in che cosa si differenzia da quella che

risulta da quel piano come... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ricognizione aerea. AVV.

DIF. NANNI: uhm! E i luoghi? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: Vibo, Reggio, Vibo/Vibo.

AVV. DIF. NANNI: Vibo/Vibo. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. AVV. DIF. NANNI: ora?

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ah, le dico tutto

allora. AVV. DIF. NANNI: sì sì, grazie! Un

confronto. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: 8:00 e

invece è 7:25. AVV. DIF. NANNI: uhm! IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: posso andare a vedere

dietro, no? Dunque, 8:00, risulta sul librone di

volo 8:00 e invece qui risulta 7:25; 8:30, quindi
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trenta minuti di volo e invece qua è 7:35 e

risulta interrotta per avverse... per apparati

radio WHF. AVV. DIF. NANNI: poi l’altra missione

invece. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì, scusi

se non sono preciso! Allora, questo è... dunque,

eccolo qui, è un Vibo... dunque, è un Reggio

Calabria Careri, oh, è stato riportato allora

questo, questo della seconda parte è stata

riportata precisamente, perché è Vibo/Reggio

Calabria e risulta qui. AVV. DIF. NANNI: ma lei

dice... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: io vedevo

l’altro, vedevo l’altro, mi scusi eh! AVV. DIF.

NANNI: lei vedeva la missione interrotta per

l’avaria radio. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

certo, no no, invece io le sto leggendo questo.

AVV. DIF. NANNI: questa missione... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: è Vibo/Reggio Calabria e

risulta qui Vibo/Reggio Calabria. AVV. DIF.

NANNI: e poi prosegue? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: poi c’è un Reggio/Careri ed è un

Reggio/Careri anche questo, poi c’è un Reggio...

dunque, un Careri/Reggio, eccolo qua, questo qui

e poi l’ultimo è un e... Reggio/Vibo Valentia.

AVV. DIF. NANNI: va bene. Allora si può dire che

la seconda missione che risulta da quei
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rapporti... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

questo qui. AVV. DIF. NANNI: quei foglietti,

ecco. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. AVV.

DIF. NANNI: è riportata diciamo integralmente nel

librone dei voli? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

sì... AVV. DIF. NANNI: sì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: ...per quanto riguarda gli orari,

eccetera, sì. AVV. DIF. NANNI: sì. L’elicottero?

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: l’elicottero io

non riesco a leggerlo se è, diciamo, il 3,

immagino sia il 3. AVV. DIF. NANNI: lei a questo

punto immagina che... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: e certo. AVV. DIF. NANNI: ...possa

essere un 3 e che corrisponde... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: certo. AVV. DIF. NANNI:

...totalmente... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

certo. AVV. DIF. NANNI: ...a quella missione che

invece è annotata il 5 agosto. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. AVV. DIF. NANNI: 5

agosto. Chi compilava quei rapporti di volo,

quei... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: glielo

ripeto, il... o il Sottufficiale addetto

all’operazione o il Pilota. AVV. DIF. NANNI: o il

Pilota. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

generalmente questa attività viene deman... come
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la compilazione, la compilazione vera e propria,

poi c’è la firma che la... AVV. DIF. NANNI:

certo, certo. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

...la fa il Comandante, diciamo, e lo stesso nel

caso, il secondo Pilota che compila... AVV. DIF.

NANNI: perfetto. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

...il librone. AVV. DIF. NANNI: ho capito. Quindi

quello che sul foglietto volante insomma... IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. AVV. DIF. NANNI:

...sul rapporto di volo... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: su questo qui diciamo. AVV. DIF. NANNI:

sul rapporto, esatto. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: sì. AVV. DIF. NANNI: è scritto la data

del 5 luglio, viene riportato invece alla data

del 5 agosto. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì.

AVV. DIF. NANNI: qual è la matricola

dell’elicottero utilizzata il 5 agosto... IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: dal librone di volo

81043. AVV. DIF. NANNI: ecco perché lei mi dice a

questo punto potrebbe essere un 3 quello, perché

sembrerebbe proprio la stessa missione. VOCI:

(in sottofondo). AVV. DIF. NANNI: ancora un

secondo per cortesia. VOCI:(in sottofondo). AVV.

DIF. NANNI: volevo chiederle una cosa, mi scusi!

Può verificare sul librone dei voli se risulta il
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contenuto di una sua missione fra il 27 e il 30

luglio? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: il

contenuto tra il 27 e il 30 luglio? Cioè io le

chiedo che cosa lei desidera sapere dal librone

che... AVV. DIF. NANNI: quale attività ha svolto

lei. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: io ho

svolto. AVV. DIF. NANNI: esatto. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: perfetto. Allora, il 27

luglio... AVV. DIF. NANNI: sì. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: leggo dal librone, con un

elicottero AB205 matricola e... 80 779 CC35, sono

stato da Vibo Valentia a Pontecagnano. AVV. DIF.

NANNI: uhm! IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: con i

Piloti Santoliquido, Liuzzi e Violi. AVV. DIF.

NANNI: va bene. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

perfetto. AVV. DIF. NANNI: poi? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: poi da Pontecagnano a

Pratica di Mare, perché abbiamo fatto

rifornimento immagino... AVV. DIF. NANNI: sì.

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...perché

l’elicottero ha una... un’autonomia, da Pratica

di Mare a Pontecagnano sempre il 27, e da

Pontecagnano a Vibo Valentia. AVV. DIF. NANNI: e

nei giorni successivi, cioè lei ha svolto

attività? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: questo
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per quanto riguarda il 27 agosto con questo tipo

di velivolo è stata fatta da me questa attività.

AVV. DIF. NANNI: quindi lei pure è rientrato a

Vibo Valentia? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: da

quello che risulta il 27 agosto alle 19:30...

AVV. DIF. NANNI: no no no, scusi... PRESIDENTE:

luglio. AVV. DIF. NANNI: scusi, scusi! Avevo

chiesto luglio. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

il 27 agosto, ah no, luglio. AVV. DIF. NANNI:

avevo chiesto... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

subito. AVV. DIF. NANNI: sì, forse ho... IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no no, mi scusi, avrò

capito male io. Il 27 luglio, 27 luglio con il

CC70 sono... dunque, dunque, dunque, vediamo qua,

Vibo Valentia/Pontecagnano, poi con lo stesso

elicottero Pontecagnano/Pratica di Mare e basta.

AVV. DIF. NANNI: e basta, e lei quando lei

ricomincia a volare? Andando avanti coi giorni.

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: allora, il 27, il

27, il 28, il 30, il 30 luglio io ricomincio a

volare, Pratica di Mare/Pontecagnano... AVV. DIF.

NANNI: quindi da dove, da dove era rimasto il 27,

Pratica di Mare. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

Pratica di Mare, sì. AVV. DIF. NANNI: con quale

elicottero, lo stesso? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO
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CLAUDIO: con un CC79. AVV. DIF. NANNI: uhm! IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: un attimo che vedo se

era lo stesso o no. AVV. DIF. NANNI: la

matricola. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: con un

CC70 ero andato... AVV. DIF. NANNI: sì. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...e sono ritornato con il

CC79 da quello che è scritto. AVV. DIF. NANNI:

risulta anche la matricola? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: e... 81043. AVV. DIF.

NANNI: quella che avevamo visto operare... IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. AVV. DIF. NANNI:

...poi il 5 agosto. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: mentre quell’altro era 81034. AVV. DIF.

NANNI: quale? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: il

70. AVV. DIF. NANNI: quello del 27. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: perfetto. AVV. DIF. NANNI:

ci va con un elicottero e torna con un altro.

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: con un altro

elicottero. AVV. DIF. NANNI: con un altro. Ultima

cosa, mi scusi, eh! Le sto facendo leggere...

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no no, per l’amor

del cielo, no! AVV. DIF. NANNI: ...un registro

che potremmo leggere anche noi, mi rendo conto,

lo dico per la Corte, però il teste che... era

quello che guidava quegli elicotteri, sicuramente
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ci aiuta a capire meglio. Quindi quell’elicottero

che lei porta da Pratica di Mare a... a Vibo

Valentia mi sembra di ricordare, no? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. AVV. DIF. NANNI: il 30

luglio. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. AVV.

DIF. NANNI: il 30 luglio, guardi un po’,

all’inizio di luglio quell’elicottero, cioè nei

giorni precedenti volava da Vibo Valentia? IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: cioè... allora dal

primo luglio risulta un numero di matricola

81040... AVV. DIF. NANNI: sì. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...sempre 81040, poi un

81034... VOCI:  (in sottofondo). IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...81040, eccetera. AVV.

DIF. NANNI: questi, questi due/tre che ha

nominato? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì.

AVV. DIF. NANNI: l’81043 non c’è all’inizio di

luglio. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: c’è

l’81043, 043, sto guardando. AVV. DIF. NANNI:

prego! IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no, solo

il 29, sì, è menzionato sul librone. AVV. DIF.

NANNI: che attività compie? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: l’ultima? AVV. DIF. NANNI:

questa, questa del 29. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: quella del 29 è... AVV. DIF. NANNI: la
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prima. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

...addestramento, Pratica/Pontecagnano. AVV. DIF.

NANNI: Pratica/Pontecagnano. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. AVV. DIF. NANNI: dopo

di che lei il 30 lo prende da Pratica e lo porta

a Vibo Valentia, lo abbiamo visto prima, si

ricorda? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. AVV.

DIF. NANNI: no? Quindi l’81043 all’inizio di

luglio non c’è, c’è il 5 luglio in particolare

non risulta, risulta invece il 5 agosto, guarda

caso con una missione identica a quella che da

rapportino di volo che le abbiamo fatto

consultare... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì.

AVV. DIF. NANNI: ...più volte, sembrerebbe fatta

il 5 luglio, abbiamo la prova che il 5 luglio

quell’elicottero non è a Vibo Valentia e che

quella missione che risulterebbe fatta il 5

luglio viene invece registrata correttamente il 5

agosto dopo che lei da Pratica di Mare il 30

luglio... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì.

AVV. DIF. NANNI: ...aveva preso questo elicottero

e l’aveva portato a Vibo Valentia. Le volevo

chiedere ancora una piccola cosa, lei prima

rispondendo al Pubblico Ministero ci ha

inizialmente detto di non ricordare quale è stata
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la vacanza trascorsa con i coniugi Zanchetta,

cioè in quale anno e... lì in quel vil... IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: l’abbiamo,

l’abbiamo... sì, scusi! AVV. DIF. NANNI: dopo di

che ha detto una frase che mi ha colpito perché

simpatica, dice: “il Dottor Priore ha detto ‘80,

a me mi sta bene”, che intende dire? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no, le spiego subito. AVV.

DIF. NANNI: più o meno, eh, cioè... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: le spiego subito.

PRESIDENTE: beh, lui mica ha detto così. IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: le spiego subito. AVV.

DIF. NANNI: io... PRESIDENTE: ha detto poi...

AVV. DIF. NANNI: ...mi son corretto. PRESIDENTE:

ha detto poi insieme lì col Dottor Priore... AVV.

DIF. NANNI: se lei mi... PRESIDENTE:

...consultando... AVV. DIF. NANNI: mi sono

corretto, ho detto “a me mi sta bene” nel senso

di dire... PRESIDENTE: eh. AVV. DIF. NANNI: ...e

per me può essere l’80. O lei ne è certo?  IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: allora le spiego, se

lei mi dice, se... che vacanza ha fatto nel 1976

io non me la ricordo... AVV. DIF. NANNI: neanche

io. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:  però se lei

mi porta a ragionare e mi dice: “ti ricordi
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avevamo questo, quello”, perché io devo dubitare?

Non ho mai... non ho visto il mio stato di

servizio per cui lo do per certo. AVV. DIF.

NANNI: ah! IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: l’ha

visto il Dottor Priore. AVV. DIF. NANNI: quindi

non gliel’ha esibito. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: prego? AVV. DIF. NANNI: non gliel’ha

esibito insomma, non ha potuto verificarlo? IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no, non me l’ha

esibito, io... AVV. DIF. NANNI: ma perché nello

stato di servizio risulta che lei nel 1980 con

chi ha fatto le vacanze? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: no no no, no no no. AVV. DIF. NANNI:

cioè... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no no, mi

scusi! Mi riferivo se ero in ferie o no. AVV.

DIF. NANNI: al periodo di ferie. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì sì, per l’amor del

cielo. AVV. DIF. NANNI: d’accordo, d’accordo...

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: però sono, sono

sicuro di aver fatto le vacanze con i Signori

Zanchetta. AVV. DIF. NANNI: su questo...

certamente, ma proprio quell’anno? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ma penso di sì, ecco. AVV.

DIF. NANNI: oh! Come mai? Lei ci ha detto che

aveva dei bambini piccoli e che quindi in quegli
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anni, ’79... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì.

AVV. DIF. NANNI: ...‘80, ’81 è andato sempre in

vacanza lì. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: non

sono andato sempre in vacanza, il mio ricordo è

questo, delle vacanze passate in Calabria,

siccome avevamo dei problemi di... diciamo di

ragazzini piccoli andavamo... AVV. DIF. NANNI:

no, lei ce l’ha... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: ...andavamo là. AVV. DIF. NANNI: lei ce

l’ha spiegato bene. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: certo. AVV. DIF. NANNI: intendo dire

come villaggio, no... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: come villaggio era tranquillo. AVV. DIF.

NANNI: c’è stato un solo anno? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no, io sono stato più anni.

AVV. DIF. NANNI: perfetto. I coniugi Zanchetta

sono venuti tutti gli anni? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no. AVV. DIF. NANNI: no. E

allora, qual è il ricordo che le fa dire adesso

era proprio l’80 l’anno in cui sono venuti loro?

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: non c’è un

ricordo preciso per cui potrebbe essere l’80,

l’81 o ’79. AVV. DIF. NANNI: e questo non

capivo... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ecco.

AVV. DIF. NANNI: ...perché prima sulla data dice
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ma quando è stata la vacanza che lei ha trascorso

insieme? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: certo.

AVV. DIF. NANNI: un conto è in che periodo era in

ferie nell’80... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

ho capito... AVV. DIF. NANNI: ...e questo lo

avete ricostruito col Giudice Priore, d’accordo,

ma quando io le dico, le chiedo: quali dei vari

anni in cui lei è stato lì è quello in cui sono

venuti anche i coniugi Zanchetta? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ho capito, ma io, io con

sicurezza l’80 non glielo so dire, però deduco

dagli accertamenti che avranno fatto, che c’è

stata un’attività di Polizia Giudiziaria, che ci

sono stati degli Ufficiali che hanno verificato,

e naturalmente anche visto dal mio foglio

matricolare, da tante altre... saranno andati al

“Paradiso Del Sub” per dire se questo signore è

venuto qui, eccetera, delle testimo... per cui

perché devo dubitare, non... AVV. DIF. NANNI: no

no, ma questo non... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: lo do per certo, ecco, perché l’hanno

detto... AVV. DIF. NANNI: scusi, a lei è stato

detto che hanno accertato al “Paradiso Del Sole”

che... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no,

immagino, per l’amor del cielo! AVV. DIF. NANNI:
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ah, va bene. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

immagino. AVV. DIF. NANNI: noi sappiamo che cosa

è stato accertato, quindi io volevo capire lei

cosa si ricordava. Senta, un’ultima cosa

veramente, lei ci ha detto prima che i coniugi

Zanchetta li frequentava magari anche quando

capitava a Roma, no? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: sì. AVV. DIF. NANNI: perché loro

abitavano a Roma. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

a Casal Palocco. AVV. DIF. NANNI: a Casal

Palocco, esatto. Il periodo tra il 27 luglio

dell’80, quando lei porta quel... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì? AVV. DIF. NANNI:

...arriva a Pratica di Mare... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. AVV. DIF. NANNI: ...e

poi abbiamo che il 30 luglio da Pratica di Mare

parte... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. AVV.

DIF. NANNI: ...con un elicottero nuovo e lo

porta... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. AVV.

DIF. NANNI: ...a Vibo Valentia, per caso si

ricorda se è rimasto a Roma e se ha incontrato i

Signori Zanchetta? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: è probabile. AVV. DIF. NANNI: è

probabile. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: è

probabile, è probabile che il Comandante
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Zanchetta sia fuori per lavoro e io sia andato a

trovare la signora, è probabile che non li abbia

visti, ma io non... non me lo ricordo, è

probabile. AVV. DIF. NANNI: avevate comunque una

frequentazione diciamo tale che se io... IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: certo. AVV. DIF.

NANNI: ...capito a Roma ci sentiamo... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: certo, certo. AVV. DIF.

NANNI: la ringrazio! Per ora non ho altre

domande. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: prego!

AVV. DIF. FILIANI: posso fare una domanda,

Presidente? PRESIDENTE: sì. AVV. DIF. FILIANI:

grazie Avvocato Bartolo! VOCI:(in sottofondo).

AVV. DIF. FILIANI: vorrei sapere se su quei fogli

che lei prima ha consultato... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. AVV. DIF. FILIANI:

...per paragonare le annotazioni su domanda

dell’Avvocato Nanni che mi ha preceduto, no, fra

il registro e quei fogli, il numero del mese di

luglio, il mese di luglio è indicato col numero

oppure è scritto in lettere, no il regi... quelli

di bordo che vengono preparati subito. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: questi qui? AVV. DIF.

FILIANI: sì, quelli dove è annotato il 5 luglio

per l’esattezza, è scritto 5 luglio in lettere
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oppure è scritto 5/07? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: è scritto 5/07. AVV. DIF. FILIANI:

grazie! PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: nessuna

domanda, Presidente. PRESIDENTE: senta, il Signor

Zanchetta... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì.

PRESIDENTE: ...lì nella zona dove... di Vibo

Valentia, oltre lei conosceva qualcun altro, lei

sa se... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no.

PRESIDENTE: ...aveva altre conoscenze? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no, no avrà conosciuto

qualche mio dipendente, nel senso qualche Pilota,

perché essendo un Comandante “Alitalia”, ero un

Pilota, qualcuno sarà venuto a farci visita, cioè

ma non conosceva nessuno della... PRESIDENTE: ho

capito. Senta, poi un’altra cosa, e lei parlò,

cioè lei ha detto che avrà potuto parlare con

Zanchetta di questa sua missione... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: certo. PRESIDENTE: ...di

recupero, posto che era una cosa particolare e

quindi ovviamente chiaramente lei dice: “dopo che

io l’ho fatta la missione”, ecco; allora ricorda

se parlando con Zanchetta fece cenno a taniconi

dell’aereo con carburante... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no. PRESIDENTE:

...eccetera? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no,
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perché io non ho mai recuperato dei taniconi, io

non ho mai... PRESIDENTE: no no no, di aver

notato che c’erano taniconi di questo aereo

caduto ovviamente... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: no. PRESIDENTE: ...relativamente a

questo... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no, no.

PRESIDENTE: ...aereo caduto che c’erano... No,

quindi perché lei ha detto non l’ha fatto

insomma. Senta, lei ha parlato che il recupero

che lei fece soltanto in una occasione, no? IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. PRESIDENTE: di

questo... fu abbastanza diciamo agevole come

sollevamento di peso... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: sì. PRESIDENTE: ...perché era... il peso

era leggero. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì.

PRESIDENTE: e che... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: da dove lo deduco? PRESIDENTE: no no.

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: eh. PRESIDENTE:

lei ha detto che lo deduce... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì sì. PRESIDENTE:

...perché, non so... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: ci sono dei valori torsiometrici nella

macchina... PRESIDENTE: ecco, eh. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...per cui si impiega una

certa potenza o meno. PRESIDENTE: ho capito, sì
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sì, ecco quindi, ecco le volevo chiedere che cosa

è stato recuperato allora in quell’occasione?

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: io non l’ho mai

visto quello che è stato recuperato...

PRESIDENTE: uhm! IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

...perché innanzi tutto era, quando si scendeva

essendo stretto non potevo girare nella zona o

atterrare accanto per poter vedere quello che si

vede... C’era da fare questo recupero di... che

mi avevano spiegato pressappoco, sicuramente me

l’avranno spiegato pressappoco, di quanto poteva

pesare e quindi noi abbiamo deciso di andarlo a

prendere, se mi dicono che pesa tremila chili non

ce la faccio. Ecco, questo lo deduco, non lo

ricordo. PRESIDENTE: ma... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: che quello... PRESIDENTE: sì... IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: mi scusi, prego

Presidente! PRESIDENTE: no volevo dire, siccome

lei ha parlato che è stato imbracato, no? IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. PRESIDENTE: questi

pezzi da recuperare sono stati imbracati... IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ecco, adesso...

PRESIDENTE: ...l’imbracatura a terra... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. PRESIDENTE: ...non è

stata fatta da nessuno dei suoi dipendenti o
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c’era qualcuno... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

no. PRESIDENTE: ...che controllava... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no no no, i miei...

PRESIDENTE: ...la regolarità di questa

imbracatura? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no,

i miei dipendenti sono... noi li abbiamo usati

per la sicurezza del velivolo. Noi siamo scesi in

verticale e c’era una persona davanti a noi che

era un Pilota, poi c’era un’altra persona

lateralmente a noi. PRESIDENTE: davanti a voi, a

terra lei dice? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

il costone era così, a scendere, sicché il

riferimento a terra della roccia in generale,

può... uno può girarsi anche di coda, appena

appena, pur tenendo il bersaglio davanti, per cui

il responsabile davanti a me mi... che poi man

mano che scendeva io lo vedevo, sa, il vetro,

sempre risalire, praticamente era davanti a me e

mi diceva che andavo bene giù. PRESIDENTE: ma

questo era un Pilota vostro? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì sì, doveva essere il

Brigadiere Liuzzi allora, adesso o Capitano

Liuzzi, era un nostro dipendente, erano arrivati

giovani Piloti al reparto, però qualificati come

Piloti. Un altro era da questa parte, per cui ci
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diceva se noi andavamo avanti o indietro. La

braca, che noi questa braca di... una rete,

l’abbiamo presa e buttata giù, poi giù l’hanno

riempita, siamo anda... PRESIDENTE: ecco, ma

l’hanno riempita manualmente? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: manualmente. PRESIDENTE:

cioè non è che c’erano macchine solle... IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no no no. PRESIDENTE:

...che sollevavano pezzi. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: manualme... hanno preso, hanno messo qui

dentro, hanno agganciato e noi, ecco, a noi non

interessava, una volta che ci hanno... l’aggancio

era fatto, abbiamo tirato su in verticale e

l’abbiamo in verti... l’abbiamo posizionata e

abbiamo finito il lavoro, basta, per noi era

quello. VOCI:(in sottofondo). PRESIDENTE: ma chi

è che ha riempito questa braca, i vostri... IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: c’erano, c’erano

dei... gente dell’Aeronautica Militare, perché

erano vestiti con la divisa dell’Aeronautica

Militare. PRESIDENTE: ho capito. Senta, poi lei

ha detto che il giorno precedente il 18,

l’individuazione del velivolo era stata dovuta a

un’osservazione del Maresciallo Motta. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. PRESIDENTE: ecco, Motta
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le disse come mai aveva individuato il velivolo?

Cioè lui... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no...

PRESIDENTE: ...Motta è partito per una certa

missione, no, di soccorso. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: sì. PRESIDENTE: giusto? Abbiamo visto

dal registro. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì,

è probabile che... PRESIDENTE: no, io dico quello

che lei ha saputo da Motta, Motta anzitutto il

18... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì.

PRESIDENTE: ...la informò di aver avvistato

questi rottami o no? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: il giorno in cui... al rientro dalla

missione, avevano individuato un aeroplano con

colorazione non uguale alla colorazione classica

dei nostri aeroplani, ma era una colorazione

mimetica del deserto, diciamo, una co...

PRESIDENTE: sì, ma io le sto chiedendo se... IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì sì, mi ha

informato, sì. PRESIDENTE: ...l’individuazione...

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ma non ero stato

informato io, nel senso era tutta l’Arma che

sapeva di questo fatto qui. PRESIDENTE: sì ma...

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ma al ritorno sì,

è questa la domanda? PRESIDENTE: sto chiedendo...

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: mi scusi
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Presidente! PRESIDENTE: ...se il Motta le disse

che l’individuazione era stata occasionale...

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no, questo non...

PRESIDENTE: ...oppure nell’ambito di una ricerca

che Motta... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

nell’ambito di una ricerca sarà stato.

PRESIDENTE: siccome Motta parte per un’altra

missione, giusto? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

no, è stato... là dice missione di soccorso,

quindi praticamente sarà stato allertato per

andare a vedere un aeroplano che eventualmente è

caduto, e lui ha trovato questo aeroplano in

quella zona. PRESIDENTE: ah, ho capito... IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. PRESIDENTE:

...missione di soccorso... siccome mi è sembrato

di capire che lei prima aveva detto missione di

soccorso, non avevo capito che lei... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ah, ho capito Presidente.

PRESIDENTE: ...era sempre... la missione di

soccorso sempre in relazione... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: finalizzata

all’individuazione di un velivolo. PRESIDENTE:

all’individuazione, ah, ho capito, ho capito.

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. PRESIDENTE: e

allora l’indicazione, ecco, questo...
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l’indicazione della località Sellia credo che

sia... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì.

PRESIDENTE: ...che signifi... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: si deduce dal volo.

PRESIDENTE: sì e che cosa... perché è indicato

Sellia? Dato che non è che si dirigeva a Sellia,

che... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: nella

zona, perché lì praticamente la zona di Sellia,

per individuare una località molte volte si dice

nella zona del... a nord di Catanzaro, allora si

scrive Catanzaro, dove è andato l’elicottero, più

vicino alla località conosciuta, diciamo.

PRESIDENTE: e Sellia era zona vicina lì dove poi

è stato... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: e

Sellia è la Marina di Sellia, praticamente.

PRESIDENTE: ecco, e la Marina di Sellia... IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: dovrebbe essere

quello, ora io non so perché hanno scritto

Sellia, però il volo era tra Vibo, Sellia e

quella zona lì diciamo. PRESIDENTE: ecco, ma la

Marina di Sellia dove si trova? IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: è verso il mare, Sellia

Marina dovrebbe essere... PRESIDENTE: qui... IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: cioè c’è Sellia Marina

ma Sellia è città, non so esista pure una Sellia
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città. PRESIDENTE: ma dalla parte di Crotone.

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì sì sì, dalla

parte di Crotone. PRESIDENTE: ecco, perché ora

non... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì sì sì.

PRESIDENTE: ...non ci ho presente la parte di

Crotone, sì. VOCI:(in sottofondo). PRESIDENTE:

senta, per quanto riguarda poi la questione lì

delle sue vacanze insieme con Zanchetta... IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. PRESIDENTE:

...relativamente all’anno, lei prima parlò, ha

parlato che, diciamo, era venuto fuori parlando

con il Giudice Priore, ma il Giudice Priore cosa

le ha detto, com’è che si è arrivati

all’individuazione di questa data del 1980, lei

ricorda qualcosa? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

perché hanno accertato che nell’80 io avevo fatto

le vacanze, ero stato in ferie e c’erano stati i

Signori Zanchetta. PRESIDENTE: no, cioè hanno

accertato che c’erano stati i Signori Zanchetta

nel 1980 in quel posto... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: sì sì, penso di sì. PRESIDENTE: no

penso... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: e io

dico di sì, vah. PRESIDENTE: quando lei dice...

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì, ho capito.

PRESIDENTE: ...sì è il 1980... IMP. R.C.
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SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ho capito. PRESIDENTE:

...perché il Dottor Priore le ha detto: “guardi,

noi abbiamo accertato che nel 1980 i coniugi

Zanchetta avevano soggiornato in quel posto”?

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. PRESIDENTE:

no, lei mi deve... AVV. DIF. FILIANI: no, scusi

Presidente se intervengo! PRESIDENTE: dico è

stato ottenuto così? AVV. DIF. FILIANI: ma io ho

l’impressione che il teste stia assecondando

quello che... cioè lui non ha un ricordo preciso

di co... PRESIDENTE: e io sto... siccome... AVV.

DIF. FILIANI: facciamo emergere questa...

PRESIDENTE: siccome ora leggiamo il verbale,

perché dal verbale risulta questo, eh. AVV. DIF.

FILIANI: sì sì sì. PRESIDENTE: eh, dal verbale

risulta, quindi ne possiamo pure dare lettura...

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. PRESIDENTE:

...che: il Dottor Priore, a domanda del P.G.,

“ecco un’ulteriore domanda è questa, diciamo la

vacanza della famiglia Zanchetta presso il

villaggio <<Paradiso Del Sub>> è avvenuto, stando

alla documentazione che riguarda quel villaggio

turistico, nel periodo 29 giugno/13 luglio ’80”.

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. PRESIDENTE: e

poi la domanda è, dice: “la sua memoria di quel
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periodo è che lei fosse in ferie oppure...” e poi

avete visto il prospetto di... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: Presidente, chiedo scusa, ma non sarebbe

utilizzabile, è reso come indagato in base

all’Ordinanza della Corte, è un atto inesistente

perché reso da Giudice che non ha giurisdizione.

Gli atti resi come indagato sono carenti di

giurisdizione, quindi non sono utilizzabili,

secondo la Vostra Ordinanza, Voi avete trasmesso

gli atti al P.M. per tutti gli atti. PRESIDENTE:

sì sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: la posizione

indiziale è nata dopo, quindi è un atto

inesistente. PRESIDENTE: sì sì, no questi...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: lo dico

nell’interesse della Giustizia. PRESIDENTE: è

giusto, però diciamo, io era soltanto, siccome

poi questa documentazione... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...contestazione. PRESIDENTE: siccome

questa documentazione noi ce l’abbiamo, ecco e

quindi... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: dovremmo

mostrarla documentazione semmai... PRESIDENTE:

ecco, e quindi diciamo... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...senza le sue dichiarazioni.

PRESIDENTE: eh, e la documentazione... AVV. DIF.

FILIANI: ma veramente è inesistente nella



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 80 -   Ud. 26.10.2001
            Cooperativa O.F.T. ROMA

risposta, non nella domanda di... VOCI:(in

sottofondo). PRESIDENTE: quindi ecco, possiamo

fare adesso presente che dalla documentazione

acquisita nei registri delle presenze del

villaggio turistico “Paradiso Del Sub”, risulta

una permanenza appunto di Zanchetta Francesco e

Orsini Alberta nel periodo dal 29 giugno al 13

luglio ’80, e c’è pure anche una ricevuta fiscale

di... 13 luglio ’80, però che si riferisca a

Zanchetta non lo so da dove risulti, forse, ecco,

va be’, quindi comunque questi sono i registri

delle presenze presso quel villaggio turistico.

Va bene, ci sono altre domande?  PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: Presidente, no. VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: signora scusi, può

prendere il librone, sì. VOCI: (in sottofondo).

PRESIDENTE: senta, qui nel registro di volo nella

colonna mansioni a bordo... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. PRESIDENTE: ...relativa

appunto all’equipaggio, ogni tanto compare la

sigla E.M.B.. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

sono le specifiche di chi viene a bordo, per

esempio lo specialista che viene a bordo è un

elettromeccanico di bordo, quindi... o un

motoristica, ecco era la qualifica... PRESIDENTE:
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quindi E.M.B. significa? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: elettromeccanico di bordo. PRESIDENTE:

elettromeccanico di bordo, ho capito. Va bene,

buongiorno, può andare. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: grazie Presidente! PRESIDENTE:

buongiorno. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: possiamo

fare una brevissima pausa Presidente? PRESIDENTE:

sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: tanto finiamo

prima di pranzo oggi. PRESIDENTE: va bene

sospendiamo un quarto d’ora, non di più. VOCI:

(in sottofondo). PRESIDENTE: sì, allora ecco,

magari, ecco, non se ne vada. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no no. PRESIDENTE: perché

così eventualmente ci fosse necessità evitiamo

poi il ritorno, va bene. (Sospensione).-

ALLA RIPRESA

PRESIDENTE: Chi chiamiamo allora? PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: Signora Orsini. VOCI: (in

sottofondo).

ESAME DEL TESTE ORSINI ALBERTA.-

PRESIDENTE: si accomodi. Consapevole della

responsabilità e con il giuramento assumete

davanti a Dio se credente e davanti agli uomini,

giurate di dire la verità null’altro che la

verità, dica lo giuro! TESTE ORSINI ALBERTA: lo
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giuro! PRESIDENTE: lei è? TESTE ORSINI ALBERTA:

Orsini Alberta. PRESIDENTE: dove e quando è nata?

TESTE ORSINI ALBERTA: Verona, il 5 giugno ’41.

PRESIDENTE: residente? TESTE ORSINI ALBERTA:

Roma. PRESIDENTE: via? TESTE ORSINI ALBERTA:

Partenio di Nicea, 29. PRESIDENTE: sì, risponda

ora alle domande che le verranno rivolte.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: signora, la sua

abitazione di Roma in che quartiere è? TESTE

ORSINI ALBERTA: Casal Palocco. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: anche nell’80 lo era? TESTE ORSINI

ALBERTA: sì, lo è da trentacinque anni. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. Lei è la moglie del Signor

Zanchetta? TESTE ORSINI ALBERTA: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: lei ha avuto modo di conoscere

l’Ufficiale dei Carabinieri Santoliquido? TESTE

ORSINI ALBERTA: quando eravamo molto giovani, sì.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: più o meno, non

pretendo la data precisa, quando è iniziata

questa conoscenza? TESTE ORSINI ALBERTA:

trent’anni fa, ma non si è... purtroppo fermata

poi nel tempo, come tutte le mie conoscenze, sì

avevo il bimbo piccolo, quindi una trentina di

anni fa. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: e dove è

avvenuta a Roma o... TESTE ORSINI ALBERTA: a
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Roma, a Roma, a Roma. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

lei ha ricordo di aver fatto o meno delle vacanze

in Calabria? TESTE ORSINI ALBERTA: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: con la famiglia? TESTE ORSINI

ALBERTA: sì, due volte. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: in che anni le colloca? TESTE ORSINI

ALBERTA: guardi, grazie al Giudice Priore ho

collegato che è l’80. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

una cosa signora, gentilmente però, poi parliamo

di questi... TESTE ORSINI ALBERTA: no, me ne ero

dimenticata completamente delle date. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: se adesso riesce a sollecitare

la memoria... TESTE ORSINI ALBERTA: sono

riuscita... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: lei come

memoria personale non riesce a ricordare... TESTE

ORSINI ALBERTA: come memoria personale non

collocavo bene gli anni. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. TESTE ORSINI ALBERTA: poi ho fatto

mente locale con l’età della mia seconda figlia e

dovrebbe essere una nel ’79 e l’altra nell’80,

però non ci giuro, oppure ’80, ’81 insomma, mi

sembra ’79, ’80. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: e il

luogo? TESTE ORSINI ALBERTA: i luoghi erano due

luoghi diversi. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

TESTE ORSINI ALBERTA: e non mi chieda le località
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perché... ho sempre ribadito non le ricordo,

diverse, una era intorno a Tropea e una forse era

più a sud... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: cioè ma

sempre sullo stesso mare o mari diversi? TESTE

ORSINI ALBERTA: no no, sempre sullo stesso mare.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: la Calabria affaccia

sul Tirreno e sullo Ionio. TESTE ORSINI ALBERTA:

sempre sul Tirreno. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

sì. Più o meno ma a che distanza erano questi due

posti diversi? TESTE ORSINI ALBERTA: guardi,

sembrerà strano che io non me lo ricordi, ma

siccome non si trattava di una struttura

alberghiera precisa, in nessuno dei due casi...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: che intende per

stru... TESTE ORSINI ALBERTA: ...essendo passati

anche tanti anni... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

che intende per non si trattava... TESTE ORSINI

ALBERTA: cioè non era albergo, non so “Hilton”,

“Excelsior”, erano strutture bungalow,

campeggi... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE

ORSINI ALBERTA: ...così, per cui non ne ricordo

assolutamente il nome, mi sembra la prima era

vicino a Tropea. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

TESTE ORSINI ALBERTA: ecco, e l’altra mi sembrava

più a sud, ma non le so dire assolutamente...
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essere più precisa, mi dispiace. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: di queste... come tempo di

collocazione di queste vacanze estive ovviamente

immagino, no? TESTE ORSINI ALBERTA: uhm, uhm!

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: che periodo erano più

o meno? Voi avevate abitudine di prendere le

ferie in un certo periodo dell’anno... TESTE

ORSINI ALBERTA: ecco, bravo. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...o no? TESTE ORSINI ALBERTA: io

risalgo a questo discorso, in genere lo

prendevamo... fine giugno, primi di luglio...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE ORSINI

ALBERTA: ...proprio perché i bimbi erano piccoli,

non andavamo insomma... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì sì. TESTE ORSINI ALBERTA: ...in piena

estate. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: nella

cosiddetta bassa stagione. TESTE ORSINI ALBERTA:

sì insomma. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: e

faceste... in queste vacanze vi fu anche una

comunanza o meno di vacanza con la famiglia

Santoliquido? TESTE ORSINI ALBERTA: allora una

delle due volte... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

sì. TESTE ORSINI ALBERTA: ...una delle due volte,

in quanto l’allora Capitano Santoliquido mi pare

fosse a... Vibo Valentia, qualcosa del genere...
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PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE ORSINI

ALBERTA: ...ecco, una delle due volte. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: faceste la vacanza assieme.

TESTE ORSINI ALBERTA: non proprio insieme, ma

insomma loro erano vicini e quind... abitavano

non lontano e quindi ci si vedeva insomma, anche

se noi eravamo alloggiati per conto nostro al

mare insomma. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma

stavate nello stesso complesso o no? Questo

vorrei capire. TESTE ORSINI ALBERTA: non mi

sembra, mi sembra di ricordare che loro venissero

a trovarci in quanto da Vibo... da Vibo, mi pare

fosse Vibo, non era lontano, una delle due volte,

l’altra... la seconda volta non... no. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: non ne ha ricordo. TESTE

ORSINI ALBERTA: no, la seconda volta sono sicura

che non... eravamo noi quattro soli, mio marito,

io e i miei bimbi. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: la

seconda intende seconda nel seno temporale o

altro? TESTE ORSINI ALBERTA: la seconda volta in

senso temporale. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

quindi la prima volta... TESTE ORSINI ALBERTA:

che però adesso... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

non sa dire se il ’79 o l’80? TESTE ORSINI

ALBERTA: no, guardi nell’80, sono sicura.
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PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: nell’80 è sicura di

che cosa? TESTE ORSINI ALBERTA: sono sicura e

l’ho detto e ribadito che siccome purtroppo era

successo l’incidente... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. TESTE ORSINI ALBERTA: ...ecco, sono

sicura... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: quale

incidente? TESTE ORSINI ALBERTA: di Ustica, sono

sicura di questo perché noi siamo scesi da quelle

parti con un aeroplano “Itavia”. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE ORSINI ALBERTA: e

quindi i soliti commenti molto di buon gusto

delle persone, “ah, con che belli aeroplani

sicuri viaggiate”. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

sì. TESTE ORSINI ALBERTA: quindi io sono sicura

che era l’80, cioè lo stesso anno in cui è

avvenuto l’incidente di Ustica che ora negli mi

si ricorda essere l’80... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. TESTE ORSINI ALBERTA: ...ma io non

mi ricordavo neanche quello. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. TESTE ORSINI ALBERTA: noi eravamo

e... in vacanza in questo posto che le giuro

proprio non mi ricordo, soltanto noi, mio marito,

io e i miei due figli, di questo sono

assolutamente sicura, perché ho ricordo della

vacanza, eravamo noi quattro. PUBBLICO MINISTERO
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ROSELLI: quindi in questa vacanza che lei dice

l’80 in cui sicuramente eravate solo voi, ma non

aveste nessun contatto o meno con il Capitano

Santoliquido? TESTE ORSINI ALBERTA: no, no no,

non mi risulta neanche che fosse... forse era in

vacanza per conto suo, non era... non era in

Calabria insomma. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

perché... contatto neanche di tipo telefonico?

TESTE ORSINI ALBERTA: non... no no. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: lei nella deposizione che poi

è l’unica che ha reso, il 22 febbraio ’96...

TESTE ORSINI ALBERTA: sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...dice: “è probabile che appena giunti

in Calabria, nella vacanza nell’anno di Ustica,

siamo stati raggiunti da una telefonata di

Santoliquido”. TESTE ORSINI ALBERTA: non lo

ricordo esattamente, ma se è stata una telefonata

era del tipo “come vi trovate? Vi trovate bene”,

punto e stop perché eravamo andati lì tramite la

sua conoscenza, quindi dell’anno precedente

insomma, dopo di che... può darsi, una telefonata

di questo tipo può darsi, sì, a cui mi riferivo

l’altra volta, ma... soltanto in questo senso, io

poi non ho più avuto modo di... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ora mi corregga se sbaglio, mi
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sembra però di poter mettere, precisare il senso

delle sue dichiarazioni in questo senso, abbiamo

fatto due vacanze in Calabria, no? TESTE ORSINI

ALBERTA: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: se non

sbaglio lei dice un anno dopo l’altro, anche se

non sa dire... TESTE ORSINI ALBERTA: un anno dopo

l’altro sicuro, però... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: non sa dire se ’79 o ’80 o ’80... TESTE

ORSINI ALBERTA: propenderei... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...’81. TESTE ORSINI ALBERTA: ...per

’79, ’80... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: più ’79,

’80. TESTE ORSINI ALBERTA: ma non... siccome non

ne sono sicura non... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

e sul piano temporale lei dice: “è la prima di

queste due vacanze che abbiamo fatto assieme ai

Santoliquido, comunque in cui ci siamo

frequentati con i Santoliquido”. TESTE ORSINI

ALBERTA: o la seconda, dipende dall’anno...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: dico, a questa non è

certa. TESTE ORSINI ALBERTA: e no, no. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: va bene. Ricorda se avete

fatto in quel periodo di anni anche una vacanza

ad Amalfi? TESTE ORSINI ALBERTA: no, non con

Santoliquido. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: no no,

voi, voi come famiglia. TESTE ORSINI ALBERTA: ah,
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sì, noi ci andavamo... in quegli anni avevamo un

po’ l’usanza di andare, perché il 26 giugno è la

festa del paese, con... mio padre, la mia

famiglia si andava. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

vi fermavate dei giorni? TESTE ORSINI ALBERTA:

certe volte due, tre giorni, certe volte una

settimana, dipendeva... dipendeva un po’ anche

dagli impegni di lavoro. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: in quell’epoca queste vacanze in

Calabria ricorda come venivano pagate? TESTE

ORSINI ALBERTA: no, assolutamente, comunque ho

escluso... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: li pagava

lei o suo marito? TESTE ORSINI ALBERTA: mio

marito. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: suo marito.

TESTE ORSINI ALBERTA: e ho escluso a suo tempo

trattarsi di... quelle che vanno ora, di carte di

credito, perché allora non eravamo... non mi

risulta. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: e quindi il

pagamento come avveniva? TESTE ORSINI ALBERTA:

presumo per assegni. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

per assegni, sì. TESTE ORSINI ALBERTA: però

grazie a Dio non me ne occupavo io di questo.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: senta, lei ha avuto

modo di parlare, comunque ora in genere con

l’allora Capitano Santoliquido della vicenda del
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Mig libico? TESTE ORSINI ALBERTA: io no,

assolutamente, perché non mi interessava e...

però guardi le assicuro che non è il Capitano

Santoliquido, io vivo da trent’anni in ambienti

“Alitalia” e di questa cosa ne avrò sentito

parlare centinaia di volte, quindi... sentito

parlare, cioè voglio dire, ne parlano, ognuno dà

le sue... le sue idee, purtroppo se n’è sentito

parlare tanto in questi anni voglio dire.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: voglio dire, lei non

ne ha mai parlato con... TESTE ORSINI ALBERTA: no

no, no anche perché non... non ero proprio a

conoscenza delle cose, non mi interessavano

almeno sinceramente, DC9 “Itavia” voglio dire,

non mi interessava perché mio marito era un

Pilota commerciale. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

sì. TESTE ORSINI ALBERTA: insomma sono quelle

cose che ti colpiscono. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: qui vorrei capire bene signora, però lei

ne ha sentito parlare di questa vicenda? TESTE

ORSINI ALBERTA: guardi, io ho sentito... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: parliamo della vicenda del Mig

e dell’eventuale ipotizzato collegamento del Mig

con la questione di Ustica, ne ha sentito

parlare? TESTE ORSINI ALBERTA: sì, però non posso
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onestamente collegarlo esclusivamente ad una

persona, ne ho sentito parlare negli anni tante

volte nell’ambiente “Alitalia”. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: anche nel 1980 stesso? TESTE

ORSINI ALBERTA: e... non lo so, non lo so, non lo

posso proprio... sa, io avevo anche due bimbi

piccoli, avevo molte cose a cui pensare, non

posso dirlo, non mi ricordo proprio. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: perché vede lei nella

deposizione, sempre del 22 febbraio ’96 pagina

3... TESTE ORSINI ALBERTA: ero più giovane si

vede. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: beh... TESTE

ORSINI ALBERTA: meno stanca. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: lei dice, metà pagina, “queste dicerie”,

certo lei... AVV. DIF. BARTOLO: Presidente chiedo

scusa al Pubblico Ministero... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: qui stiamo parlando solo della questione

dell’80... AVV. DIF. BARTOLO: no, stiamo...

stiamo affrontando un punto delicato credo,

valuti la Corte, io mi permetto soltanto di

evidenziarlo, stiamo esaminando un teste su

quelle famose voci delle quali in un processo non

si dovrebbe neppure parlare... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: perché poi le collega... AVV. DIF.

BARTOLO: ...perché dicerie... PRESIDENTE: no, ma
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la contestazione... AVV. DIF. BARTOLO: no no...

PRESIDENTE: ...non credo che riguardasse questo.

AVV. DIF. BARTOLO: sì, le dicerie. PRESIDENTE:

no. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma qui era il

problema della data. AVV. DIF. BARTOLO: ha già

letto la parola dicerie, quindi sono...

PRESIDENTE: sì, però non so, siccome stava...

AVV. DIF. BARTOLO: è la parte che sta leggendo,

ecco. PRESIDENTE: stava credo, stava

introducendo... AVV. DIF. BARTOLO: ripeto...

PRESIDENTE: facciamolo finire e poi vediamo. AVV.

DIF. BARTOLO: ecco, no, io infatti stava dicendo

Presidente non è una opposizione è solo un...

diciamo, così una riflessione ad alta voce sulla

quale chiedo che l’attenzione... PRESIDENTE: sì.

AVV. DIF. BARTOLO: l’attenzione della Corte ecco.

PRESIDENTE: beh, ma certo, non le dicerie non...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: lei dice: “queste

dicerie io ho cominciato a sentirle non molto

tempo dopo l’abbattimento del DC9 <<Itavia>>,

certo non in giorni immediatamente seguenti al

disastro di Ustica, immediatezza sempre relativa

forse era in mesi successivi. Queste prime

notizie che io definirei chiacchiere, io le

ricevo nell’ambiente C.C. a quell’epoca, in quel
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periodo vicino all’incidente...”... TESTE ORSINI

ALBERTA: mi scusi, nel... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...”...io mi riferisco” ho quasi

completato... PRESIDENTE: ambiente dei

Carabinieri. TESTE ORSINI ALBERTA: no no, non

posso averlo detto. PRESIDENTE: lo faccia finire

signora, poi... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: mi

faccia finire signora. “Io le ricevevo

nell’ambiente”, qui è verbalizzato C.C. non sono

originali... TESTE ORSINI ALBERTA: non conoscevo

nessuno. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...comunque

C.C. in genere... “all’epoca in quel periodo

vicino all’incidente, io mi riferisco a

Santoliquido che era l’unico C.C. che all’epoca

conoscevamo”. TESTE ORSINI ALBERTA: appunto, io

non ho mai frequentato ambienti C.C. apposta

dico... mi sembra strano che abbia detto proprio

quello. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: aspetti che

completo la contestazione, “Santoliquido mi

sembra proprio lui in un atteggiamento quasi

Donchisciottesco affermava che essi erano stati

mandati a fare dei sopralluoghi, lo avevano visto

prima, l’avevano individuato prima”. TESTE ORSINI

ALBERTA: prima... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: poi

parliamo eventualmente del contenuto, qui per
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adesso la contestazione riguarderebbe il fatto

che lei affermerebbe aver, sia pur con un piccolo

margine di dubbio, parlato con Santoliquido.

TESTE ORSINI ALBERTA: non io direttamente.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: in che senso? Può

precisare? TESTE ORSINI ALBERTA: l’ho sentito

dire in casa probabilmente, come ho sentito,

ripeto, tante altre persone parlarne, escludo di

averne parlato io... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

sì, sentito da chi? TESTE ORSINI ALBERTA: ...a

livello personale, perché non mi ha mai

minimamente interessato la cosa, quindi non...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sentito da chi? TESTE

ORSINI ALBERTA: ...non sono entrata nel merito

mai. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: signora, sentito

da chi in casa? TESTE ORSINI ALBERTA: le ripeto,

io vivevo in mezzo a Piloti. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: lei ha detto... TESTE ORSINI ALBERTA:

cioè non c’è nessun Pilota che non ne abbia

parlato, mio figlio a sedici anni ha scritto un

tema talmente ne ha sentito parlare. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: poche righe prima, “non ne ho

mai sentito parlare personalmente di queste

dicerie, esse mi venivano riferite in genere da

mio marito”. TESTE ORSINI ALBERTA: o riferite o
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le sentivo dire in casa da persone che

transitavano a casa mia, ma voglio dire non...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: quindi anche suo

marito. TESTE ORSINI ALBERTA: non le ho

neanche... mio marito era un Pilota, può darsi

che avesse altri interessi nella cosa sì, però

non è che fossero argomenti, voglio dire, di...

di normale quotidiano... no, non lo so, io non lo

so dove l’ho sentito, se l’ho sentito, non posso

giurare: mio marito mi ha detto, perché non...

francamente... insomma non... non era un

argomento che ci... cioè vede, per esempio, di un

incidente aereo civile se ne può parlare a lungo,

perché lui era del lavoro, ma di questa cosa

qui... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma con...

TESTE ORSINI ALBERTA: ...francamente non... forse

adesso mi interesserebbe, ho un figlio in

Aeronautica ma ai tempi no. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: non ho capito, con il Capitano

Santoliquido non ha mai parlato delle sue

attività? TESTE ORSINI ALBERTA: io personalmente?

No. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: perché vede,

questa deposizione, siamo alla fine della terza

pagina e poi inizio, dice: “mi sembra di

ricordare che la prima volta che ho sentito
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parlare di individuazione del Mig...”... TESTE

ORSINI ALBERTA: uhm, uhm! PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...”...precedente all’incidente

<<Itavia>> è stato quando ne sentivo parlare

nell’ambiente del Nucleo Elicottero dei C.C. e

quindi da parte di Santoliquido, dato che

conoscevo soltanto lui”. TESTE ORSINI ALBERTA:

appunto, non ho mai frequentato il nucleo...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: senta signora, “ma in

quella circostanza quasi non gli credevo, dato

che raccontava le cose in modo molto colorito”.

TESTE ORSINI ALBERTA: cioè... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: da questa verbalizzazione sembra che

parli direttamente con il Capitano. TESTE ORSINI

ALBERTA: sì sì, certo, no io sicuramente

intendevo dire, siccome eravamo molto amici prima

e non c’entrava niente il ruolo, non c’entravano

i ruoli, essendo una persona particolarmente

spiritosa, così... ci faceva anche molto ridire,

può darsi che io abbia usato questa espressione

Donchisciottesca in questo genere, in questo

senso, ma... riferito al fatto in questione...

no, devo essere stata capita male, perché io non

ho mai... cioè non ho avuto mai interesse di

parlare di questa faccenda, non... a parte il
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fatto che ripeto avevo altri problemi a cui

pensare, però non... non ero nell’ottica, però un

aeroplano militare all’epoca non mi interessava

minimamente insomma, ecco questo voglio dire.

Tutte le cose che venivano dette potevano essere

dette in modo così più o meno scherzoso, dal mio

punto di vista, perché appunto ero al di fuori

delle faccende cosiddette... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ricorda... TESTE ORSINI ALBERTA:

...magari serie. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...di aver parlato con il Capitano Santoliquido

di altre sue attività, a prescindere dal suo

intervento per il Mig? TESTE ORSINI ALBERTA: no,

io sapevo solo che era... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: di altre sue attività compiute insomma,

per la sua attività di servizio. TESTE ORSINI

ALBERTA: come Ufficiale? No, io sapevo solo che

era... aveva preso, perché lo avevo seguito, era

molto giovane, il brevetto di Elicotterista, ma

basta, non sapevo niente... mai seguito. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: lei dice: ”era un ragazzo sui

ventisette, ventotto anni e amava raccontare le

sue imprese con l’elicottero...”... TESTE ORSINI

ALBERTA: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...”...ci parlava che...”... TESTE ORSINI
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ALBERTA: come tutti. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...”...fu coinvolto nei moti di Reggio”. TESTE

ORSINI ALBERTA: ah, questo è stato... molto

prima. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: “di una sua

operazione su una nave di avaria sempre in

Calabria”. TESTE ORSINI ALBERTA: molto molto

prima, erano ricordi di gioventù. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: e quindi ne ha parlato anche

di sua attività di servizio. TESTE ORSINI

ALBERTA: eh, ma molto prima che fosse nei

Carabinieri, cioè il servizio che aveva svolto

volontario, da cui poi è cominciata la sua vita,

era un ragazzo voglio dire, ma non... non è che

abitualmente si... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

qui dice: “i primi tempi nell’Arma”, eh! TESTE

ORSINI ALBERTA: sì, appunto... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: quindi quando era nei Carabinieri. TESTE

ORSINI ALBERTA: ...quindi ancora molto prima

del... avrà avuto vent’anni all’epoca lui credo,

eh, era volontario. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

sì, la mia domanda era infatti se aveva parlato

in genere delle sua attività di servizio, no?

TESTE ORSINI ALBERTA: no, ma io dalla sua domanda

ho capito... concomitante alla... al periodo,

invece no, concomitante al periodo di...
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dell’incidente assolutamente no; io sapevo della

sua carriera, del suo carriera, il suo iter, ma

basta, chiuso, era giovane, frequentava casa

nostra e l’ho visto fare il brevetto di

elicotteri, punto insomma, poi di altre attività

di servizio...  io dalla sua domanda ho capito

concomitante al periodo. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: è stato a cena a casa vostra? TESTE

ORSINI ALBERTA: certo, l’ho detto che... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: il Capitano. TESTE ORSINI

ALBERTA: ...era... certo. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: in che periodo più o meno? TESTE ORSINI

ALBERTA: per anni... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

fino a quando? TESTE ORSINI ALBERTA: ...mio

figlio aveva sei mesi, quindi mio figlio è nato

nel ’72... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: fino a

quando... TESTE ORSINI ALBERTA: poi non ci siamo

più visti quando lui ha cominciato a prendere

servizio al sud, tranne, tranne la... il suo

desiderio di passare le vacanze vicino a lui

quelle due volte, dopo di che io ho detto: ho

capito perché Cristo si è fermato ad Eboli e in

Calabria non sono andata più, perché sono stata

abbastanza male, quindi sono sicurissima di

queste due volte e stop. PUBBLICO MINISTERO
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ROSELLI: senta, ma questa vacanza fatta assieme,

si ricorda se il Capitano, o anche per l’altra...

TESTE ORSINI ALBERTA: sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...si ricorda se il Capitano

Santoliquido si interessò per la prenotazione o

meno? Cioè per trovarvi il posto. TESTE ORSINI

ALBERTA: ecco... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

parliamo dell’anno di Ustica insomma. TESTE

ORSINI ALBERTA: probabilmente sì, perché era lui

l’esperto della Calabria sì, e probabilmente in

questo senso lei mi ha fatto ricordare poi se c’è

stata una telefonata a cui io posso essermi

riferita anche l’altra volta, in cui chiedeva da

lontano se andava bene il posto, sì, questo sì.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: nell’anno di Ustica

quindi. TESTE ORSINI ALBERTA: sì sì, sì perché

eravamo soli quell’anno insomma, questo sì,

questo io sono... ho un ricordo preciso, perché

ho... così ricordo dei bimbi insomma, che non

sapevano cosa fare, sono sicura che eravamo noi

quattro. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sempre

focalizzando su queste due vacanze, ricorda come

in entrambe raggiungeste la Calabria? TESTE

ORSINI ALBERTA: beh... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: con quale mezzo intendo. TESTE ORSINI
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ALBERTA: ...quell’anno lì, sicuramente con... le

ho detto già del... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

quell’anno lì lei dice l’anno di Ustica? TESTE

ORSINI ALBERTA: eh, purtroppo... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: per il motivo perché si

parlava... TESTE ORSINI ALBERTA: per il motivo

che tutti ci hanno preso... tutti insomma, le

poche persone che avevamo intorno prima, durante,

dopo ci hanno preso in giro, a Roma anche, no?

Con il fatto che... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

sì. TESTE ORSINI ALBERTA: ...mi sembra che...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: quindi con l’aereo.

TESTE ORSINI ALBERTA: mi sembra che fossimo

partiti pochi giorni dopo, pochissimi, quindi

ecco me lo ricordo per questo fatto. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: con l’aereo, l’altra volta lo

ricorda? TESTE ORSINI ALBERTA: guardi... non lo

ricordo esattamente, penso in aereo anche l’altra

volta, perché mi pare strano che a quell’epoca

facessimo fare un viaggio così lungo in macchina

ai bambini, però... non ne ho certezza,

proprio... non mi sembra di essere arrivata mai

in macchina fino a quelle parti, quindi

probabilmente in aereo anche l’altra volta,

noi... a noi conveniva tutto sommato. PUBBLICO
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MINISTERO ROSELLI: quindi in quel periodo ’79,

’80, ’81 quindi dei Carabinieri chi conosceva

lei? TESTE ORSINI ALBERTA: dei Carabinieri?

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE ORSINI

ALBERTA: solamente... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

degli Ufficiali che... TESTE ORSINI ALBERTA:

solamente lui, ma perché l’avevamo conosciuto

come ragazzo, poi era diventato dei Carabinieri.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: era l’unico Ufficiale

dei Carabinieri... TESTE ORSINI ALBERTA: sì sì.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...che conoscevate.

TESTE ORSINI ALBERTA: non frequentavamo nessun

altro. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: va bene, allo

stato nessun’altra domanda. PRESIDENTE: sì,

allora Parte Civile? AVV. P.C. GALASSO: sì,

Avvocato Galasso, Presidente. PRESIDENTE: sì.

AVV. P.C. GALASSO: solo un paio di domande

signora, una precisazione innanzi tutto, dunque

lei e... non è che non ricorda, lei esclude di

avere parlato con il Capitano Santoliquido in

qualunque occasione della vicenda del Mig libico.

TESTE ORSINI ALBERTA: io personalmente sì. AVV.

P.C. GALASSO: per quanto riguarda questi due

soggiorni calabresi, uno da sola... TESTE ORSINI

ALBERTA: sì. AVV. P.C. GALASSO: ...con la sua
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famiglia soltanto non... con il Capitano

Santoliquido e... ricorda se in uno di questi due

avete anticipato il rientro a Roma? TESTE ORSINI

ALBERTA: non mi pare, non... non lo ricordo ma

non mi sembra, anticipato nel senso... AVV. P.C.

GALASSO: che ve ne siete... TESTE ORSINI ALBERTA:

...previsti dieci giorni... AVV. P.C. GALASSO:

esatto. TESTE ORSINI ALBERTA: no no, non mi

sembra. AVV. P.C. GALASSO: non lo ricorda. TESTE

ORSINI ALBERTA: non ricordo ma non mi pare. AVV.

P.C. GALASSO: e come fa signora a ricordare,

perché ricorda con... ci spiega meglio, ricorda

con tanta precisione il fatto che nel 1980 era

lei da sola con la sua famiglia e non c’era...

come mai, come fa a ricordare che era proprio il

1980... TESTE ORSINI ALBERTA: allora... AVV. P.C.

GALASSO: ...l’anno in cui non c’era il Capitano

vicino... TESTE ORSINI ALBERTA: ...l’anno e... me

l’hanno fatto ricordare per questa vicenda,

perché per me poteva essere anche un altro ’79...

AVV. P.C. GALASSO: sì. TESTE ORSINI ALBERTA: ...o

l’81, eccetera... AVV. P.C. GALASSO: sì. TESTE

ORSINI ALBERTA: ...o ’78, quindi... però in

quell’anno in cui cadde il DC9 di Ustica io

ricordo di essere stata in questo posto
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particolare, in questo campeggio dove c’era una

spiaggia poco accessibile e quindi non comoda per

i miei bambini piccoli, quindi ho visione, ho

immagini, no? Precise di questo posto, che

collego al fatto che eravamo solo noi quattro. Di

questo io personalmente... l’avevo già detto a

suo tempo al Giudice, è l’unica cosa di cui ho

ricordo preciso insomma, è l’unica... perché

così, perché eravamo noi, cioè sempre con i bimbi

e nessun’altra cosa insomma, nessuna distrazione,

ecco. AVV. P.C. GALASSO: uno sforzo di memoria in

più signora e poi ho terminato, lei ricorda se

questa vicenda del Mig libico ebbe occasione di

parlarne con suo marito? TESTE ORSINI ALBERTA:

non direttamente con mio marito, assolutamente

no, non ci interessava a livello di coppia, io

lui insomma, era un discorso che si faceva in

casa, non so si sentiva la televisione, se ne

parlava, se ne parlava anche con i ragazzi,

tant’è appunto mio figlio ci ha fatto anche un

tema, però non io con mio marito a livello

personale no, lo escludo per il fatto che non mi

interessava a livello personale, ha capito, il

discorso di un aereo militare le sto dicendo, un

aereo civile è diverso. AVV. P.C. GALASSO: grazie
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Presidente! PRESIDENTE: sì, Difesa Ferri? Nessuna

domanda. Altri Difensori? AVV. DIF. CECI: senta

signora, lei ricorda se prima di andare a rendere

delle dichiarazioni davanti al Giudice Priore, se

ha parlato con suo marito circa la vacanza che

avete fatto nel 1980? TESTE ORSINI ALBERTA: non

mi ricordo, probabilmente... no, non credo,

cioè... AVV. DIF. CECI: cioè... TESTE ORSINI

ALBERTA: ...quando noi abbiamo avuto la chiamata

dal Giudice Priore e... forse non pensavamo

nemmeno che si rifacesse a questo fatto della

vacanza, mi spiego? Cioè non pensavamo... AVV.

DIF. CECI: si ricorda... TESTE ORSINI ALBERTA:

non pensavamo che l’argomento fosse la vacanza.

AVV. DIF. CECI: non si ricorda se suo marito

aveva dei dubbi circa il posto in cui avevate

fatto questa vacanza... TESTE ORSINI ALBERTA: no,

guardi... AVV. DIF. CECI: ...e con chi l’avevate

fatta? TESTE ORSINI ALBERTA: guardi, mio marito

no, lo escludo... cioè mio marito ha sempre dei

dubbi, nel senso che non si ricorda i posti, non

si ricorda i giorni, non si ricorda i mesi,

ottimo lavoro, ottimo Pilota, ottimo Comandante,

però si sbaglia... AVV. DIF. BARTOLO: potremmo

dire ottima moglie. TESTE ORSINI ALBERTA: no,
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faccio un esempio, dovevamo fare 26, 27 e 28

settembre un raduno con il suo gruppo accademico,

mi ha fatto rientrare dal mare, mentre ero in

treno mi ha detto: “sì, 26, 27 e 28”, però non è

settembre è ottobre, cioè voglio dire... no no,

se non lo ricordo io esattamente quel posto,

sicuramente non lo ricorda ne... non lo ricordava

nemmeno lui, capisce? Perché in genere sono...

lui si occupava diciamo della parte economica,

finanziaria, però io sono quella che si ricorda

il posto, l’albergo, le... normalmente, no? E

questo era il ruolo, per cui no. AVV. DIF. CECI:

no, perché lei signora quando è stata interrogata

davanti al Giudice Priore è stata più precisa.

TESTE ORSINI ALBERTA: uhm! AVV. DIF. CECI: e ha

detto: “a proposito di discorsi fatti con mio

marito prima di venire da lei...”... TESTE ORSINI

ALBERTA: uhm!  AVV. DIF. CECI: ...”...egli mi ha

chiesto se l’anno in cui avvenne il fatto di

Ustica fosse la vacanza fatta insieme al

Santoliquido, perché egli ricordava che le

vacanze dell’anno di Ustica era quella trascorso

con il Colonnello Santoliquido”. TESTE ORSINI

ALBERTA: chi mio marito? AVV. DIF. CECI: sì, si è

sbagliato. AVV. DIF. CECI: “io gli ho riposto:
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assolutamente no...”... TESTE ORSINI ALBERTA:

ma... AVV. DIF. CECI: ...”...perché ricordavo con

precisione che l’anno di Ustica eravamo in

un’altra località e da soli noi quattro della

famiglia”. TESTE ORSINI ALBERTA: che confermo,

allora il discorso... la domanda che lei mi fa,

posso risponderle: sì, ne abbiamo parlato, perché

ora in questo momento mi viene in mente che per

me era la prima udienza dal Giudice Priore ma per

mio marito era la seconda e quindi è molto

probabile che alla sua prima udienza abbia tirato

fuori il discorso vacanza e che quindi lui poi ne

avesse parlato con me, questo è probabile. AVV.

DIF. CECI: grazie signora! Nessun’altra domanda.

PRESIDENTE: sì. AVV. P.C. VENTRELLA: Presidente

per... PRESIDENTE: poi? AVV. P.C. VENTRELLA:

...per la Parte Civile Presidenza del Consiglio

vorrei rivolgere qualche breve domanda alla

signora. VOCI: (in sottofondo). PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: è controesame. PRESIDENTE:

questo sì, in controesame, sì non so, ci sono

intanto domande... AVV. DIF. BARTOLO: (voce

lontana dal microfono). PRESIDENTE: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: non è che ci opponiamo a che faccia

domanda la Parte Civile... PRESIDENTE: sì. AVV.
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DIF. BARTOLO: ...stavo dicendo noi abbiamo altre

domande, le facciamo dopo? PRESIDENTE: sì, allora

le fa dopo sì, prego, prego! AVV. P.C. VENTRELLA:

allora... PRESIDENTE: ah, il nome scusi,

Avvocato? AVV. P.C. VENTRELLA: Avvocato

Ventrella, Avvocato dello Stato Luca Ventrella.

Signora, lei ricordava, ci diceva poc’anzi che

l’anno di Ustica eravate stati da... da soli in

questo posto, oh, le dice nulla innanzi tutto il

“Paradiso Del Sub”? Può essere che l’anno di

Ustica... TESTE ORSINI ALBERTA: guardi direi

veramente una cosa assolutamente imprecisa...

AVV. P.C. VENTRELLA: ha sentito questo nome?

TESTE ORSINI ALBERTA: “Paradiso Del Sub” lo sto

sentendo da lei ora, può darsi che fosse uno dei

due campeggi, non ne sono sicura, ma è probabile,

qualcosa, qualche reminiscenza, però non le so

assolutamente dire se era quello, no. AVV. P.C.

VENTRELLA: oh, l’anno in cui si svolse la vacanza

con l’allora Capitano Santoliquido era l’anno

precedente o successivo all’anno di Ustica? TESTE

ORSINI ALBERTA: guardi da quando sono stata

chiamata la prima volta per questa vicenda ho

cerato sempre di farmelo venire in mente e ho

detto prima non lo ricordo, propenderei per il
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’79, però sto facendo sforzi mentali per

ricordarmi quanti anni avessero i miei figli

ma... AVV. P.C. VENTRELLA: quindi... TESTE ORSINI

ALBERTA: potrei... se erano più piccoli o più

grandi, però potrei sbagliarmi, mi sembra ’79, mi

sembra però... AVV. P.C. VENTRELLA: quindi lei

ricorda ’79. TESTE ORSINI ALBERTA: poteva essere

anche... AVV. P.C. VENTRELLA: se comprendo bene

quindi... l’anno di Ustica non era il primo anno

che lei con la sua famiglia siete andati in

Calabria. TESTE ORSINI ALBERTA: ecco, io questo

ricordo, questo ricordo che... AVV. P.C.

VENTRELLA: era il primo anno o no? TESTE ORSINI

ALBERTA: questo ricordo che... e appunto ne

abbiamo parlato con mio marito che non si... che

non... ecco, si ricorda ancora meno di me le

date, eccetera, in questo senso, ricordo che

secondo me era il secondo anno quello di Ustica

che io andavo in quel di Calabria, però è un

ricordo guardi. AVV. P.C. VENTRELLA: e quindi era

l’anno precedente quello trascorso... TESTE

ORSINI ALBERTA: esatto. AVV. P.C. VENTRELLA:

...con il Capitano Santoliquido. TESTE ORSINI

ALBERTA: non glielo posso giurare, eh, però la

mia deduzione dalle mie sensazioni, dai miei
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ricordi è che l’anno di Ustica fosse la seconda

volta e non la prima che io andavo in Calabria.

AVV. P.C. VENTRELLA: oh, lei riferiva poc’anzi

che l’anno di Ustica lei si era trovata poco bene

perché la spiaggia era poco accessibile, ricorda

se invece l’anno precedente, a questo punto, con

il Capitano Santoliquido il posto fosse più

ameno... TESTE ORSINI ALBERTA: era tutto un altro

posto, il campeggio era quello che era, non era

un gran che, però disponeva di un paio di

spiaggetta un pochino più adatte ai bimbi,

diciamo, ecco. AVV. P.C. VENTRELLA: spiaggette

piccole non una spiaggia ampia. TESTE ORSINI

ALBERTA: no no. AVV. P.C. VENTRELLA: nessuno dei

due posti era caratterizzato da una spiaggia

ampia, circondata da rocce ma insomma di sabbia?

TESTE ORSINI ALBERTA: quello che... ripeto con il

Capitano Santoliquido no, erano spiaggette,

quella volta che eravamo soli può darsi su un

lungo tratto di spiaggia, questo non lo ricordo,

non c’erano mi pare insenature, mi ricordo solo

che era difficile l’accesso alla spiaggia

insomma, erano... neanche scogli erano sassi,

così. AVV. P.C. VENTRELLA: quindi, diciamo, lei

ricorda che la vacanza precedente con il Capitano
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Santoliquido il posto comunque era... era più

ameno, si trovò meglio in quella vacanza, era più

bella la spiaggia... TESTE ORSINI ALBERTA: più

adatto ai bimbi forse. AVV. P.C. VENTRELLA: ecco.

TESTE ORSINI ALBERTA: sì. AVV. P.C. VENTRELLA:

non ho altre domande. PRESIDENTE: sì. Prego,

allora, Avvocato Bartolo! AVV. DIF. BARTOLO:

signora mi scusi, lei ricorda se sentì parlare

del Mig libico subito dopo l’incidente “Itavia”

oppure negli anni successivi, perché prima il

Pubblico Ministero le ha contestato tutta una

serie di... TESTE ORSINI ALBERTA: negli anni

successivi sicuramente sì, subito dopo no, non

potrei assolutamente affermarlo, non lo ricordo,

non... no, non ho un minimo ricordo preciso,

negli anni sicuramente altre volte. AVV. DIF.

BARTOLO: senta, un’altra domanda molto

velocemente, lei ha detto che casa sua era

frequentata da molti Piloti. TESTE ORSINI

ALBERTA: ma non è esatto neanche quello perché

non abbiamo mai avuto grandi relazioni con i

colleghi di mio marito, però ovviamente c’erano

Piloti “Alitalia” voglio dire, che per forza di

cose, no? Ogni tanto transitavano per casa mia...

AVV. DIF. BARTOLO: certo. TESTE ORSINI ALBERTA:
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...o lo incontravo in aeroporto, voglio dire,

ecco insomma, c’era una frequentazione... AVV.

DIF. BARTOLO: comunque diciamo... TESTE ORSINI

ALBERTA: ...normale. AVV. DIF. BARTOLO: ...molti

amici erano prevalentemente Piloti. TESTE ORSINI

ALBERTA: amici, conoscenti... AVV. DIF. BARTOLO:

conoscenti... TESTE ORSINI ALBERTA: ...erano

Piloti “Alitalia”. AVV. DIF. BARTOLO: no no...

TESTE ORSINI ALBERTA: Piloti “Alitalia”. AVV.

DIF. BARTOLO: Piloti “Alitalia”. TESTE ORSINI

ALBERTA: sì sì. AVV. DIF. BARTOLO: senta, ma

c’erano anche Piloti dell’”Itavia”? TESTE ORSINI

ALBERTA: no, io personalmente non ne mai

conosciuto... AVV. DIF. BARTOLO: non ha mai

conosciuto Piloti dell’”Itavia”. TESTE ORSINI

ALBERTA: mi sembra di no. AVV. DIF. BARTOLO: cioè

che lei sappia tra le persone che frequentavano

casa sua non vi erano... TESTE ORSINI ALBERTA: no

no, assolutamente. AVV. DIF. BARTOLO: ...diciamo

mai stati... TESTE ORSINI ALBERTA: assolutamente

no, assolutamente no. AVV. DIF. BARTOLO: senta,

ma suo marito poteva avere un qualche interesse

alla vicenda del Mig? TESTE ORSINI ALBERTA: tutti

i Piloti hanno interessi a parlare di aeroplani,

se lei conosce i Piloti saprebbe o sa, che
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parlano sempre e comunque di aeroplani, di tutti

i tipi. AVV. DIF. BARTOLO: quindi quando prima ha

detto che suo marito potrebbe darsi avesse degli

interessi nella cosa, credo di ripetere proprio

delle sue parole, intendeva degli interessi...

TESTE ORSINI ALBERTA: come Pilota. AVV. DIF.

BARTOLO: come Pilota. TESTE ORSINI ALBERTA: sì

sì. AVV. DIF. BARTOLO: come Pilota... TESTE

ORSINI ALBERTA: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...che è

venuto a sapere che un aereo è precipitato,

insomma può avere interesse a capire... TESTE

ORSINI ALBERTA: sicuramente, come... come là

tuttora... AVV. DIF. BARTOLO: ...o il per come o

qual è la causa, come... se si è salvato il

Pilota e via dicendo, ecco solo questo. TESTE

ORSINI ALBERTA: sì, il fatto tecnico penso, no?

Il fatto tecnico di un... di un aviogetto che...

che ha insomma... è sempre stato così in tutti

questi anni voglio dire. AVV. DIF. BARTOLO:

signora mi scusi, le devo chiedere solo un ultimo

chiarimento, perché... lei dice di non, se non

vado errato, di non ricordare quando Santoliquido

le parlò di questa cosa, anche se non a lei in

qualche circostanza, perché... TESTE ORSINI

ALBERTA: no, non ricordo quando, quando
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assolutamente no. AVV. DIF. BARTOLO: senta, ma

ricorda se ha mai detto il Colonnello

Santoliquido che questo Mig era stato visto

prima, era stato individuato prima rispetto a un

qualche... a una qualche data, a un qualche

accadimento, alla caduta del DC9? TESTE ORSINI

ALBERTA: no, io ricordo soltanto che lui era in

qualche modo, che non so neanche dirglielo

tecnicamente, coinvolto nel... nel reschio,

insomma di questo qui, di questo aeroplano ma

nient’altro. AVV. DIF. BARTOLO: no, perché io le

faccio questa domanda e le leggo questo passaggio

che già l’è stato letto prima... TESTE ORSINI

ALBERTA: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...però

completandolo, per avere soltanto un chiarimento

da lei. TESTE ORSINI ALBERTA: uhm, uhm! AVV. DIF.

BARTOLO: nel verbale dell’interrogatorio da lei

reso al Giudice Istruttore, dinanzi al Giudice

Istruttore il 22 febbraio del 1996 che a quanto

mi risulta è l’unica volta in cui lei viene...

TESTE ORSINI ALBERTA: sì. AVV. DIF. BARTOLO:

...ascoltata... TESTE ORSINI ALBERTA: sì. AVV.

DIF. BARTOLO: ...dall’Inquirente, lei dichiara:

“Santoliquido mi sembra proprio lui in un

atteggiamento quasi...”... TESTE ORSINI ALBERTA:
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sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...”...Donchisciottesco

affermava che essi erano stati mandati a fare dei

sopralluoghi, lo avevano visto prima, lo avevano

individuato prima”, trovo scritto, lei ricorda

cosa... TESTE ORSINI ALBERTA: no, assolutamente

non posso... AVV. DIF. BARTOLO: eh, che cosa...

TESTE ORSINI ALBERTA: ...aver detto questo, cioè

il prima è stato male interpretato, perché io non

ne ho... AVV. DIF. BARTOLO: ecco, questo

volevo... TESTE ORSINI ALBERTA: ...minimamente

ricordo... AVV. DIF. BARTOLO: ecco, questo volevo

sapere da lei. TESTE ORSINI ALBERTA: io posso

aver... confermo il modo così, un poco

Donchisciottesco con cui poteva aver parlato lui

come altri Piloti fanno... AVV. DIF. BARTOLO:

d’accordo... TESTE ORSINI ALBERTA: ...di questa

sua avventura... AVV. DIF. BARTOLO: ma quello che

vorrei che... TESTE ORSINI ALBERTA: ...ma

temporalmente no. AVV. DIF. BARTOLO: ...che

vorrei lei mi chiarisse... TESTE ORSINI ALBERTA:

direi...  AVV. DIF. BARTOLO: cioè cosa voleva

dire quando usò questa espressione “lo avevano

visto prima, lo avevano individuato prima”, prima

rispetto a cosa? O ricorda lei questa frase...

TESTE ORSINI ALBERTA: non la ricordo, guardi
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giuro, non la ricordo, non ho neanche idea nella

mia testa cosa potessi io riferirmi a un prima,

temporale, in che senso, no. AVV. DIF. BARTOLO:

perché poi lei aggiunge: “ricordo bene il

discorso del prima, perché questo discorso è

stato poi ripreso negli anni successivi...”...

TESTE ORSINI ALBERTA: eh, quello sì. AVV. DIF.

BARTOLO: ...”...ricordo che Santoliquido diceva

che i Carabinieri erano rimasti coinvolti nelle

operazioni di sopralluogo nelle operazioni con

elicotteri”. Se la Corte me lo consente, possiamo

inter... dare a questa frase questo significato,

cioè quando lei ne sente parlare negli anni

successivi, ricorda... AVV. P.C. FLICK:

opposizione Presidente, se la teste non è in

grado di dare una interpretazione, forse

l’Avvocato Bartolo è in grado ancora meno di lei.

PRESIDENTE: no, vediamo un po’, finisca,

finisca... AVV. DIF. BARTOLO: no, se è in grado

di darcela la teste, sono parole sue. PRESIDENTE:

no... AVV. DIF. BARTOLO: cioè mi sembrava di

capire dal contesto del verbale che la teste

quando dice: “i Carabinieri mi avevano detto che

l’avevano visto prima”, intende usare questa

espressione facendo riferimento agli anni
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successivi in cui si comincia a parlare del Mig,

sente parlare del Mig e quando negli anni

successivi si parla del Mig, i Carabinieri

avrebbero detto: “noi lo abbiamo visto prima”,

cioè prima di oggi che se ne parla, mi corregga

se sbaglio. TESTE ORSINI ALBERTA: no. AVV. DIF.

BARTOLO: le rileggo tutto il passaggio guardi.

TESTE ORSINI ALBERTA: sì, grazie! AVV. DIF.

BARTOLO: per evitare che si possa dire che sia io

ad interpretare... TESTE ORSINI ALBERTA: sì,

certo. AVV. DIF. BARTOLO: ...quanto lei ha detto.

TESTE ORSINI ALBERTA: io cerco di interpretare,

perché non lo ricordo. AVV. DIF. BARTOLO: chiedo

scusa alla Corte per la perdita di tempo,

“Santoliquido, mi sembra proprio lui, in un

atteggiamento quasi Donchisciottesco affermava

che essi erano stati mandati a fare dei

sopralluoghi, lo avevano visto prima, lo avevano

individuato prima, ricordo bene il discorso del

prima, perché questo discorso è stato poi ripreso

negli anni successivi. Ricordo che Santoliquido

diceva che i Carabinieri erano rimasti coinvolti

nelle operazioni di sopralluogo nelle operazioni

con elicotteri, ne abbiamo parlato in occasione

di cene o di incontri a casa mia, ricordo, ah,
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chiedo scusa,  allorché egli veniva a Roma per

ragioni di servizio, ciò accadeva per quanto

ricordo nei mesi dello stesso anno di Ustica”, ma

mi si consenta di aggiungere che lei dopo dice

anche che dell’incidente occorso al Mig libico,

nella pagina successiva per la Corte, lei ricorda

che non se ne era parlato dopo l’incidente

“Itavia”, bensì negli anni successivi. TESTE

ORSINI ALBERTA: quello lo ricordo. AVV. DIF.

BARTOLO: allora... TESTE ORSINI ALBERTA: negli

anni successi io confermo. AVV. DIF. BARTOLO: e

allora scusi, come... TESTE ORSINI ALBERTA:

subito dopo no. AVV. DIF. BARTOLO: ...si spiega

che lei possa dire nel corso dello stesso

interrogatorio: “io del Mig libico non ho parlato

subito dopo l’incidente occorso al DC9”. TESTE

ORSINI ALBERTA: anche perché non ne ho avuto

modo. AVV. DIF. BARTOLO: non ne ha avuto modo e

questo è un ricordo sicuro. TESTE ORSINI ALBERTA:

beh, sì, con chi ne parlavo se non... AVV. DIF.

BARTOLO: poi... TESTE ORSINI ALBERTA: ...con mio

marito a tavola, ma neanche perché semmai

parlavamo di DC9, a noi interessava quello, non

il Mig. AVV. DIF. BARTOLO: ecco, poi aggiunge

però che sembrerebbe che se ne sia parlato
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proprio nei mesi successivi al DC9. TESTE ORSINI

ALBERTA: mesi, anni, non le so dire di preciso.

AVV. DIF. BARTOLO: e no, c’è una bella differenza

scusi! Perché a distanza di anni... TESTE ORSINI

ALBERTA: guardi io non so co... non so come ho

fatto a dire al Giudice Priore nei mesi dopo,

perché dopo vent’anni io non ricordo... tutto di

quel periodo tranne pochissime cose, tipo quella

che eravamo noi quattro lì soli, perché è un

ricordo preciso o la spiaggia o ‘ste cose visive,

quindi non posso assolutamente ricor... aver

detto in quel senso subito dopo, perché io non

ricordo affatto di aver parlato subito dopo. AVV.

DIF. BARTOLO: e lei è in grado di dirci, ricorda

se il Colonnello Santoliquido le disse di aver

visto prima quel Mig o quel prima, ricorda un

qualcosa di particolare, perché dice questa frase

al Giudice Istruttore? TESTE ORSINI ALBERTA: cioè

io non riesco a capire che cosa intendessi...

AVV. DIF. BARTOLO: signora scusi! TESTE ORSINI

ALBERTA: ...io con prima. AVV. DIF. BARTOLO: eh,

e neppure noi e vorremmo capirlo, è questo il

nostro dramma. TESTE ORSINI ALBERTA: e ha

ragione, però il prima probabilmente si

rivolgeva... penso io, eh, ragionando nella mia
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testa, siccome altro... precise non le ho, cioè

io non le posso dire prima di quella data, perché

non ne ho ricordo, e probabilmente non ne ho mai

sentito parlare, posso aver detto prima nel

senso, negli anni successivi ne ho sentito tanto

parlare ma se ne era parlato prima con il nostro

amico, io l’unica coerenza che riesco a trovare è

questa. AVV. DIF. BARTOLO: quindi... TESTE ORSINI

ALBERTA: altra sinceramente no. AVV. DIF.

BARTOLO: se n’era parlato prima. TESTE ORSINI

ALBERTA: prima di tutti gli anni successivi. AVV.

DIF. BARTOLO: perché lei non ricorda che il

Santoliquido le disse quando... quando parlò di

questo Mig che lui quel Mig lo aveva visto prima

del giorno in cui tutti avevano saputo della

caduta del Mig... TESTE ORSINI ALBERTA: no. AVV.

DIF. BARTOLO: perché questo è quello che si vuole

far... TESTE ORSINI ALBERTA: sì sì, lo so. AVV.

DIF. BARTOLO: ...leggere in questo verbale. TESTE

ORSINI ALBERTA: lo so. AVV. DIF. BARTOLO: è

questo che lei ricorda? TESTE ORSINI ALBERTA:

purtroppo lo so che è questo. AVV. DIF. BARTOLO:

cioè lei ricorda che il Colonnello Santoliquido

le disse che lui aveva visto quel Mig... TESTE

ORSINI ALBERTA: no. AVV. DIF. BARTOLO: ...prima
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del 18 luglio? TESTE ORSINI ALBERTA: no. AVV.

DIF. BARTOLO: diciamola tutta. TESTE ORSINI

ALBERTA: no. AVV. DIF. BARTOLO: grazie! TESTE

ORSINI ALBERTA: io no. PRESIDENTE: scusi signora,

ma allora Santoliquido le parlò del Mig sì o no?

TESTE ORSINI ALBERTA: non a me, ne ho sentito

parlare probabilmente a mio marito, così ne

parlavamo, ripeto, fra Piloti. PRESIDENTE: quindi

lei quando dice che esclude il prima, eccetera, è

sempre una sua interpretazione, perché secondo...

TESTE ORSINI ALBERTA: questo prima non so

collocarlo. PRESIDENTE: scusi, scusi! Mi faccia

finire, perché secondo quello che lei dice, lei

direttamente da Santoliquido non ha mai appreso

nulla circa il Mig, direttamente da Santoliquido

lei non ha mai... TESTE ORSINI ALBERTA: sapevo...

PRESIDENTE: ...sentito dire, eh, risponda per

cortesia alla mia domanda. TESTE ORSINI ALBERTA:

sì, esatto. PRESIDENTE: direttamente da

Santoliquido lei ha mai sentito dire qualcosa

relativamente al Mig, di qualunque genere. TESTE

ORSINI ALBERTA: io personalmente no. PRESIDENTE:

no. Oh, quindi quando lei parla

dell’atteggiamento Donchisciottesco del

Santoliquido si riferisce a cosa? TESTE ORSINI
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ALBERTA: sì, probabilmente a tutte le azioni, tra

cui questa, cui partecipavano come Elicotteristi.

PRESIDENTE: Elicotteristi. Oh, e quindi quando

poi lei dice che “l’unico Carabiniere che

all’epoca conoscevamo era Santoliquido”, e lei

aveva sentito parlare nell’ambito degli ambienti

dei Carabinieri, dal che lei deduce che era

Santoliquido perché l’unico Carabiniere era

Santoliquido, che spiegazione dà allora a questo

sillogismo che lei compie? TESTE ORSINI ALBERTA:

beh, mi sembra... PRESIDENTE: in questo... TESTE

ORSINI ALBERTA: scusi, come dicevo al Giudice, mi

sembra che non sia un segreto che siano stati

coinvolti proprio loro di Vibo Valentia o di

Lamezia Terme a prendere questo Mig, no?

PRESIDENTE: sì, no ma signora il problema non è

il segreto... TESTE ORSINI ALBERTA: è questo io

quello che sapevo. PRESIDENTE: non è che il

problema è il segreto se siano stati o meno

coinvolti... TESTE ORSINI ALBERTA: no, e io

questo sapevo. PRESIDENTE: eh, noi stiamo per ora

cercando di verificare queste sua affermazioni

che lei ha reso a suo tempo, che non è poi molto

lontano, nel ’96 questo... TESTE ORSINI ALBERTA:

no, però vede, c’è un fatto Giudice...
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PRESIDENTE: allora... TESTE ORSINI ALBERTA: ...è

che io non... PRESIDENTE: e dalla quale

risulta... TESTE ORSINI ALBERTA: sì. PRESIDENTE:

...questo è in modo indubbio, perché tutti

leggiamo le cose nel suo scritto, risulta in modo

indubbio che lei a quel momento... TESTE ORSINI

ALBERTA: sì. PRESIDENTE: ...riferisce di notizie

che lei dice di aver sentito direttamente da

Santoliquido, questo è il problema... TESTE

ORSINI ALBERTA: no... PRESIDENTE: ...lei invece

oggi dice che con Santoliquido... TESTE ORSINI

ALBERTA: direttamente no. AVV. DIF. FILIANI:

Presidente posso intervenire? PRESIDENTE: eh!

AVV. DIF. FILIANI: mi pare di aver capito, da

quello che dice la signora, che lei per

direttamente intende un colloquio a due

esclusivamente fra la signora e il

Santoliquido... TESTE ORSINI ALBERTA: esatto.

AVV. DIF. FILIANI: ...e penso che dobbiamo

intenderci sul... PRESIDENTE: no no, perché la

signora... AVV. DIF. FILIANI: ...sul senso della

parola direttamente. PRESIDENTE: ...qua ha detto

che era il marito che le riferiva non

Santoliquido. AVV. DIF. FILIANI: sì, no io ho

capito così e forse sbaglio, chiediamolo però, se
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è indirettamente per lei non può voler dire

sentire un colloquio fra altri e al quale è

presente... TESTE ORSINI ALBERTA: sì. AVV. DIF.

FILIANI: ...io così l’ho interpretato.

PRESIDENTE: bene, comunque parole... AVV. DIF.

FILIANI: chiariamolo. PRESIDENTE: ...dette

direttamente da Santoliquido. AVV. DIF. FILIANI:

sì. PRESIDENTE: questo. AVV. DIF. FILIANI: il

significato tecnico come lo intendiamo noi...

PRESIDENTE: anche se non rivolte a lei. AVV. DIF.

FILIANI: ...è direttamente, però... PRESIDENTE:

lo so. AVV. DIF. FILIANI: ...come lo intende lei,

lei lo intende indirettamente, così è parso a me

di capire da tutto l’esame, quindi forse se

glielo spieghiamo riusciamo ad ottenere una

risposta. PRESIDENTE: a me non mi sembra. Allora

ha sentito l’Avvocato? E’ questa

l’interpretazione... TESTE ORSINI ALBERTA:

confermo, io... PRESIDENTE: conferma cosa? Scusi!

TESTE ORSINI ALBERTA: ...personalmente non ho

mai... PRESIDENTE: era presente a colloqui...

TESTE ORSINI ALBERTA: non ho mai avuto un

colloquio diretto su questo argomento.

PRESIDENTE: no, scusi, lei non può... TESTE

ORSINI ALBERTA: non mi interessa. PRESIDENTE:
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l’Avvocato ha detto se eventualmente

l’interpretazione da dare che lei... non è che

Santoliquido si rivolgeva a lei... TESTE ORSINI

ALBERTA: sicuramente. PRESIDENTE: ...però lei era

presente nel momento in cui Santoliquido... TESTE

ORSINI ALBERTA: no. PRESIDENTE: ...diceva certe

cose. TESTE ORSINI ALBERTA: no. PRESIDENTE: ecco,

quindi lei non può confermare quello che dice

l’Avvocato, che invece forniva questa

spiegazione, e quindi... TESTE ORSINI ALBERTA: io

non ricordo di averlo sentito... PRESIDENTE: lo

so signora, ma allora come mai spiega, lei ha

preso la conoscenza... TESTE ORSINI ALBERTA:

senta, io... PRESIDENTE: ...di queste... TESTE

ORSINI ALBERTA: no, io volevo dire una cosa.

PRESIDENTE: ...del contenuto di questo verbale.

TESTE ORSINI ALBERTA: ecco, io da cittadina

vorrei farle presente una cosa, siccome adesso

l’Avvocato che non so chi sia, l’Avvocato prima

insisteva su quel mio prima, no? Ecco, io non

ricordo purtroppo ma mi piacerebbe tanto in

questo momento ricordarmi quali sono state...

quali erano state all’epoca, a quel momento, le

domande del Giudice Priore, perché erano

incessanti, mi hanno stravolta, perché non ero
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abituata e io non sapevo quello che dicevo, prima

sicuramente intendevo dire prima... prima degli

anni che ho sentito parlare, cioè era tanti anni

che ne sentivo parlare, quale fosse la domanda

diretta del Giudice a cui io posso... ho risposto

prima purtroppo non le ricordo e mi piacerebbe

ricordarmene. AVV. DIF. FILIANI: scusi Presidente

del resto se... AVV. DIF. BARTOLO: se il

Presidente mi consente... AVV. DIF. FILIANI:

voglio dire se la signora avesse detto

Santovito... Santoliquido mi ha riferito di aver

visto la cadu... il relitto del Mig prima del 18

luglio 1980, una frase del genere risulterebbe a

caratteri cubitali da qualsiasi verbale redatto

dal... dal Dottor Priore, perché è una frase

talmente decisiva per l’accertamento di questa

circostanza, che non può essere verbalizzata...

PRESIDENTE: e allora? AVV. DIF. FILIANI: ...mi

sembra tanto chiaro. PRESIDENTE: no, e allora? E

questo che significa non ho capito? AVV. DIF.

FILIANI: significa che evidentemente...

PRESIDENTE: e infatti non è stato detto. AVV.

DIF. FILIANI: ...anche dal testo significava

un’altra cosa. PRESIDENTE: se non è stata

verbalizzata significa che non è stata detta.
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AVV. DIF. FILIANI: che non è stata detta.

PRESIDENTE: eh, non è stata detta... AVV. DIF.

FILIANI: no, ci stiamo girando da tre ore su

questo prima, come se volesse dire prima... AVV.

DIF. BARTOLO: no no no. AVV. DIF. FILIANI:

...prima del 18. AVV. DIF. BARTOLO: chiedo scusa,

ma... TESTE ORSINI ALBERTA: sì, ho capito che

voleva mirare a questo, ma non sono in grado

assolutamente. PRESIDENTE: no no, ma comunque

guardi, scusate, no un momento, un momento, non

c’è... un attimo. AVV. DIF. BARTOLO: no, non

c’è... PRESIDENTE: no no, dico, poi... AVV. DIF.

BARTOLO: volevo solo fare una domanda su questo

Presidente. PRESIDENTE: no no, ecco, poi le

riformulerà, non è che... AVV. DIF. BARTOLO:

pensavo avesse finito. PRESIDENTE: no no, non ho

finito. Lei poi prosegue: ”mi sembra di ricordare

che la prima volta che ho sentito parlare di una

individuazione del Mig precedente all’incidente

“Itavia” è stato quando ne sentivo parlare

nell’ambiente del Nucleo Elicotteri dei

Carabinieri e quindi da parte di Santoliquido

dato che conoscevo soltanto lui, ma in quella

circostanza quasi non gli credevo dato che

raccontava la cose in modo molto colorito...”...
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TESTE ORSINI ALBERTA: senta Giudice...

PRESIDENTE: ...”...né comunque in quel periodo”,

questo io le sto... TESTE ORSINI ALBERTA: mi

scu... certo. PRESIDENTE: ...facendo presente...

TESTE ORSINI ALBERTA: mi scusi Giudice!

PRESIDENTE: ...che lei ha riferito sempre...

TESTE ORSINI ALBERTA: ho riferito... PRESIDENTE:

...di parole sentite da Santoliquido. TESTE

ORSINI ALBERTA: sì, ma mi scusi! PRESIDENTE: poi

fossero dette... TESTE ORSINI ALBERTA: ma c’è un

passaggio che proprio non riconosco come mio,

cioè io non posso aver detto precedentemente

all’incidente di Ustica, perché non li ho mai

collegati nella mia testa, non avevo interesse a

farlo, nel senso non mi interessava l’argomento,

quindi non vedo come possa averlo detto,

sinceramente, né adesso, né quando era febbraio,

quando è stato, né mai, cioè io non... non è mai

stato nella mia mente per dire quello prima,

quello dopo, non... cioè non... che per loro...

io guardi al Giudice Priore ho chiesto motiv...

dico: scusi se non ho collaborato, ma io non mi

ricordo altro, cioè più di questo non posso

dirle. PRESIDENTE: ho capito. Ma ora a

prescindere, io le sto però facendo, ecco cerco
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di capire a prescindere ora dalle interpretazioni

che possono essere date a queste frasi... TESTE

ORSINI ALBERTA: uhm, uhm! PRESIDENTE: ...se

comunque sia vero o meno che dell’incidente del

Mig lei direttamente dalla voce di Santoliquido,

sia pure voce non diretta a lei o ad altre

persone ha sentito dire qualcosa, perché qui lei

continua a parlare... TESTE ORSINI ALBERTA: sì,

certo, ma... PRESIDENTE: ...di aver sentito

Santoliquido... TESTE ORSINI ALBERTA: ma io l’ho

sentito da Santoliquido ma tutti sapevamo che

erano stati i Carabinieri a prenderlo, però

questo non posso assolutamente dire che sia stato

prima, nel senso prima di Ustica. PRESIDENTE: no

no, ma lasciamo... io le sto dicendo... TESTE

ORSINI ALBERTA: perché non ne ho la minima...

PRESIDENTE: io le sto chiedendo... TESTE ORSINI

ALBERTA: ...idea. PRESIDENTE: le sto ribadendo se

lei a prescindere ora dalle interpretazioni prima

o meno di Ustica, abbia sentito da Santoliquido

discorsi attinenti al recupero fatto da lui

del... TESTE ORSINI ALBERTA: ribadisco, non a

livello personale, ne ho sentito parlare in casa.

PRESIDENTE: a livello personale, era presente o

meno... TESTE ORSINI ALBERTA: no. PRESIDENTE:
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...questo le sto chiedendo, non era presente,

quindi non ha ma sentito Santoliquido

direttamente parlare del Mig, lei, guardi lei qui

è teste signora, e non so... TESTE ORSINI

ALBERTA: ma io sto cercando di fare...

PRESIDENTE: noi abbiamo... insomma non lo so...

TESTE ORSINI ALBERTA: sto cercando di farlo...

PRESIDENTE: io ora... TESTE ORSINI ALBERTA: ...il

mio dovere, però... PRESIDENTE: e lo so, lei sta

cercando di fare il suo dovere, io le sto dicendo

che a prescindere dalle varie interpretazione che

ci potranno poi essere sul prima, sul dopo...

TESTE ORSINI ALBERTA: non lo ricordo guardi,

non... non ricordo assolutamente di averlo

sentito mai parlare con me presente di questa

cosa. PRESIDENTE: benissimo, va bene. Allora

prego! AVV. DIF. BARTOLO: no Presidente, mi

inserisco proprio nella sua scia, perché Lei

giustamente leggeva un passo che io prima avevo

omesso di leggere, cioè Lei ha letto il passo che

precede quello che le avevo letto io, ora se la

Corte me lo consente, io le rileggerei tutto il

passo, perché in questo passo noi troviamo una

affermazione e una negazione, una sorta di

contraddizione interna. TESTE ORSINI ALBERTA:
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certo, perché non mi ricordavo nulla Avvocato,

Giudice, quello che è, non mi ricordavo nulla,

dopo venti anni di vita vissuta, non è che posso

ricordarmi quelle cose lì, avevo insomma altre

cose a cui pensare per vent’anni, eh! AVV. DIF.

BARTOLO: perché noi come le diceva il Presidente

in questo verbale di interrogatorio leggiamo che

lei... sembrerebbero addirittura sue testuali

parole, cioè lei a domanda del Giudice Istruttore

credo risponde: “mi sembra di ricordare che la

prima volta che ho sentito parlare di una

individuazione del Mig precedente all’incidente

<<Itavia>> è stato quando - attenzione – ne ho

sentito parlare nell’ambiente del Nucleo

Elicotteri dei Carabinieri”... TESTE ORSINI

ALBERTA: e me l’ha detto anche il Giudice. AVV.

DIF. BARTOLO: ...e quindi come le diceva il

Presidente da parte di Santoliquido, dato che

conoscevo soltanto lui. PRESIDENTE: no come le

diceva il Pre... e quindi... AVV. DIF. BARTOLO:

no no, come le leggeva il Presidente. PRESIDENTE:

...da parte di Santoliquido, e no, eh! Il

verbale. AVV. DIF. BARTOLO: no no, come leggeva

il Presidente, come le ricordava il Presidente.

TESTE ORSINI ALBERTA: esatto. AVV. DIF. BARTOLO:



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 133 -   Ud. 26.10.2001
            Cooperativa O.F.T. ROMA

e quindi... Poi aggiunge lei: “ma in quella

circostanza quasi non gli credevo, dato che

raccontava le cose in modo molto colorito...”...

TESTE ORSINI ALBERTA: sì, come è il suo modo di

fare. AVV. DIF. BARTOLO: ...”...né comunque in

quel periodo davo importanza

all’avvenimento...”... TESTE ORSINI ALBERTA:

no... AVV. DIF. BARTOLO: ...”...perché non ero

sensibilizzata sull’argomento”. TESTE ORSINI

ALBERTA: esatto, come l’ho detto ora, non lo ero.

AVV. DIF. BARTOLO: continuo: “dato che subito

dopo l’incidente <<Itavia>> non se ne trattava

come invece nei tempi successivi”. TESTE ORSINI

ALBERTA: sì, però quello che credo abbia

interpretato male il Giudice Priore, perché

davanti a Dio in questo momento io non possa aver

detto precedentemente al coso “Itavia”, perché

non lo collego nella mia mente, o sono rimbambita

dal ’96 ad oggi oppure io non l’ho mai collegato

nella mia mente, come precedentemente... AVV.

DIF. BARTOLO: diciamo... TESTE ORSINI ALBERTA:

...all’”Itavia”. AVV. DIF. BARTOLO: ...che a

vederla non si direbbe rimbambita... TESTE ORSINI

ALBERTA: e non lo so. AVV. DIF. BARTOLO:

...perché mi che ricordi bene. Perché l’altro
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rilievo che io le devo muovere è questo, quanto

noi le abbiamo detto, scusi se faccio... salto da

una parte all’altra dell’interrogatorio, quanto

noi le abbiamo letto prima, prima io e poi...

prima addirittura il P.M., poi io e poi di nuovo

il Presidente, cioè quella frase “lo avevano

visto prima, lo avevano individuato prima”...

TESTE ORSINI ALBERTA: eh! AVV. DIF. BARTOLO: mi

faccia finire un momento signora. TESTE ORSINI

ALBERTA: sì, come no! AVV. DIF. BARTOLO:

attenzione, in base a quanto risulta dal verbale,

non è neppure una risposta a una domanda che le

viene posta, cioè noi sul verbale non troviamo

come dice lei tutta una serie di domande, un

incedere di domande alle quali lei risponde di

volta in volta, qua sembrerebbe addirittura dal

verbale una sorta di soliloquio che lei fa e che

dura qualche minuto. TESTE ORSINI ALBERTA: no,

dura qualche ora. AVV. DIF. BARTOLO: sembrerebbe

essere... esserle stata posta una domanda di

carattere generale, del tipo: ci dica tutto

quello che ricorda e dal verbale poi risulta che

lei dice tranquillamente tutte queste date,

riferendo che lo avevano visto prima e via

dicendo e via dicendo. Ma è una risposta corposa,



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 135 -   Ud. 26.10.2001
            Cooperativa O.F.T. ROMA

lei ricorda... TESTE ORSINI ALBERTA: non è stato

così. AVV. DIF. BARTOLO: cioè l’interrogatorio fu

fatto ponendole tutte una serie di domande...

TESTE ORSINI ALBERTA: esattamente. AVV. DIF.

BARTOLO: dopo di che ogni tanto questo... queste

domande venivano sospese e veniva verbalizzato il

tutto? TESTE ORSINI ALBERTA: no, veniva

verbalizzato continuamente tutto, questo mi ha

messo profondamente a disagio perché non ero

abituata. AVV. DIF. BARTOLO: mi scusi signora,

sta dicendo che veniva registrato. VOCE:

verbalizzato. AVV. DIF. BARTOLO: verbalizzato, e

allora non corrisponde... TESTE  ORSINI ALBERTA:

eh! AVV. DIF. BARTOLO: ...non è possibile. Lei ci

sta dicendo che veniva verbalizzato e che ricorda

che nel corso del suo interrogatorio le venivano

poste, le vennero poste tutta una serie di

domande alle quali lei rispondeva, mi sembrerebbe

di capire, mi corregga se sbaglio, velocemente o

comunque dicendo quello che doveva dire. TESTE

ORSINI ALBERTA: cercando di fare il mio dovere di

cittadina. AVV. DIF. BARTOLO: oh, qua invece

sembrerebbe che le venga posta una domanda

proprio di carattere generale, perché noi non

abbiamo le domande, ecco. TESTE  ORSINI ALBERTA:
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ah, ho capito, no... AVV. DIF. BARTOLO: e no, se

no le leggeremmo le domande, noi abbiamo solo a

D.R., cioè... TESTE  ORSINI ALBERTA: ma ce ne

sono... AVV. DIF. BARTOLO: ...a domanda risponde.

TESTE  ORSINI ALBERTA: ce ne sono state tante

domande. AVV. DIF. BARTOLO: ecco, lei non ricorda

per caso quando nel corso di quell’interrogatorio

lei cominciò un po’ a ricostruire tutto, ci fu

una domanda di carattere generale... TESTE

ORSINI ALBERTA: la domanda... AVV. DIF. BARTOLO:

...ci fu una domanda in particolare... TESTE

ORSINI ALBERTA: ...penso che fosse... AVV. DIF.

BARTOLO: ...le fu chiesto... TESTE  ORSINI

ALBERTA: ...ricorrente, più o meno esplicita era

quella che per altro il Giudice stesso ha

riconosciuto poi dopo l’interrogatorio, “è nel

suo interesse precipuo”, cioè quello di... AVV.

DIF. BARTOLO: cioè? TESTE  ORSINI ALBERTA:

...dimostrare che io sapessi qual... come state

dicendo voi, che io non posso, non ve l’ho mai

detto, quindi probabilmente è stata interpretata

male o io mi sono espressa male, che io avessi

conoscenza dell’incidente Mig prima, ecco il

famoso prima, dell’”Itavia”. Queste erano le

domande del Giudice Priore, focalizzate a questo
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punto, io non ero in grado di rispondere come non

lo sono ora, non lo ricordo insomma, non... AVV.

DIF. BARTOLO: grazie! AVV. DIF. NANNI: posso

Presidente? PRESIDENTE: prego! AVV. DIF. NANNI:

se... mi rendo conto del momento in cui

intervengo, probabilmente è un tema che la Corte

ritiene superato, provo a porre questa domanda.

Semplicemente una descrizione dei due posti di

villeggiatura nei quali la signora è stata in

Calabria e... se lo ritiene possibile, cioè una

descrizione del primo posto di villeggiatura e

del secondo. TESTE  ORSINI ALBERTA: guardi, l’ho

già in parte descritto, mi sembra di ricordare

che... AVV. DIF. NANNI: il più analitico

possibile... TESTE  ORSINI ALBERTA: il più

analitico possibile. AVV. DIF. NANNI: ...per

quelli che sono i suoi ricordi. TESTE  ORSINI

ALBERTA: purtroppo, sembrerà strano, io ho fatto

numerose vacanze però quelle lì sono state, l’ho

premesso, vacanze particolari, cioè nel senso non

in una struttura alberghiera, mi spiego? AVV.

DIF. NANNI: certo. TESTE  ORSINI ALBERTA: quindi

erano campeggi, così, e pensate anche alla

regione Calabria di allora, ecco perché non ci

son tornata più, ecco. AVV. DIF. NANNI: sì. TESTE
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ORSINI ALBERTA: allora, la prima volta mi sembra

di ricordare che eravamo vicino a Tropea, non

ricordo se subito a nord, guardi non ricordo,

c’era questo camping e c’erano... un viottolo,

addirittura un viottolo, un tratturo oserei dire,

che portava a due spiaggette contigue, tipo

Grecia, rocce con spiaggette rocciose, la prima

volta. La seconda volta non ricordo neanche di

aver visto la spiaggia perché era pressoché

inagibile, ci andavamo facendoci male ai piedi

per via di questi sassi, ecco, poi c’è la

spiaggia di sabbia però, però per arrivarci avevo

dei problemi, avevo i bimbi piccoli di tre anni,

dico cinque o sette anni insomma, voglio dire.

AVV. DIF. NANNI: ho capito. TESTE  ORSINI

ALBERTA: e della struttura ricordo questo...

questo campeggio la prima volta quando eravamo,

ci venivano a trovare appunto i coniugi

Santoliquido, questo campeggio con queste

spiaggette, mentre la seconda volta ricordo il

ristorante solamente chiaramente, dove i miei

bimbi, e l’ho già detto anche al Giudice,

mangiavano sempre ‘sto pesce spada, ecco i miei

ricordi, sono questi. AVV. DIF. NANNI: grazie! Le

è stato già chiesto se le dice niente il nome
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“Paradiso Del Sub”, mi sembra di sì. TESTE

ORSINI ALBERTA: e... suggestioni, adesso che lo

sento dire può darsi, ma non è una... è una

suggestione. AVV. DIF. NANNI: e il nome

“Sayonara”, “Campeggio Sayonara”? TESTE  ORSINI

ALBERTA: ah, non lo collego con la Calabria...

AVV. DIF. NANNI: è in un altro posto? TESTE

ORSINI ALBERTA: l’ho visto altre volte,

sull’Adriatico, non lo so, ma non ci sono mai

stata, non lo collego con la Calabria since...

forse “Paradiso Del Sub” riesco a collegarlo come

suggestione e non erano... però può darsi, non...

AVV. DIF. NANNI: va be’, la ringrazio! TESTE

ORSINI ALBERTA: ...purtroppo non ne ho in

memoria. PRESIDENTE: buongiorno, può andare

signora! VOCI: (in sottofondo). PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: allora, il teste Zanchetta.

VOCI: (in sottofondo).

ESAME DEL TESTE ZANCHETTA FRANCESCO.-

PRESIDENTE: sì sì, si accomodi, buongiorno, si

accomodi. Consapevole della responsabilità che

col giuramento assumete davanti a Dio, se

credente, e davanti agli uomini, giurate di dire

la verità e null’altro che la verità, dica lo

giuro! TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: lo giuro.
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PRESIDENTE: lei si chiama? TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: Zanchetta Francesco. PRESIDENTE: dove

e quando è nato? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: 27

settembre del ’41 a Verona. PRESIDENTE:

residente? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: a Roma.

PRESIDENTE: via? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: a

Casal Palocco, Via Partenio di Nicea, 29.

PRESIDENTE: risponda ora alle domande, prego!

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: Signor Zanchetta, lei

è stato Pilota? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: in che cosa, di quale

compagnia? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: “Alitalia”.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: in che periodo? TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: dal ’64, ’65, non ricordo

bene, fino a quattro anni fa. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: lei ha conosciuto l’Ufficiale dei

Carabinieri Santoliquido? TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: sissignore. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: quando è iniziata questa conoscenza?

TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: gli anni precisi non

li ricordo. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

all’incirca ovviamente. TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: saranno circa vent’anni fa,

venticinque anni fa, non so, forse di più, non...

non ricordo onestamente. PUBBLICO MINISTERO
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ROSELLI: in che contesto è nata questa

conoscenza? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: io ero

molto amico di un Ufficiale dei Carabinieri che a

un certo momento della sua vita ha fatto il corso

elicotteri e nel corso elicotteri aveva questo

suo compagno di corso che... ci siamo

frequentati, oltre a questo Santoliquido c’era

una serie di altri Ufficiali. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: Ufficiali di varie Armi o solo dei

Carabinieri? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: in quel

preciso momento c’erano Carabinieri che facevano

il corso a Frosinone. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

sì? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: però poi ho

conosciuto anche altre persone e tuttora conosco

una serie di persone sia dei Carabinieri, sia

della Finanza, sia dell’Aeronautica Militare.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: fino a quando è

durata questa conoscenza o frequentazione con

Santoliquido? All’incirca sempre ovviamente.

TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: dunque, finché... nel

periodo in cui era a Roma ci frequentavamo

abbastanza spesso, poi ho avuto l’occasione un

paio di anni di andare quando lui è stato

trasferito a Lamezia Terme, poi da quando si è

trasferito a Bari però poi... forse ci siamo
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sentiti qualche volta ma la lontananza, piano

piano, poi io ho cambiato anche aeromobile,

quindi volavo su altri tipi di rotte, quindi

piano piano l’amicizia si è un po’ dissolta.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: lei con i voli

“Alitalia” faceva solo volo nazionali o anche

internazionali? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: anche

internazionali. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: anche

nel 1980? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: lei ha ricordo di un periodo

di vacanza passata in Calabria? TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: ricordo un paio di periodi fatti in

Calabria. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: in che

anni, riesce a focalizzare la sua memoria? TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: intorno agli anni ’80.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: può essere un po’ più

preciso, anni ’80 vorrebbe dire dall’80 al ’90

insomma. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: allora potrei

dire dai ’70 ai ’90. VOCI: (in sottofondo).

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: per favore non

ridiamo! VOCI: (in sottofondo). PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: lei ha ricordo l’anno di

Ustica? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: qual è? TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: prego? PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:
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qual è l’anno della... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO:

non lo ricordo. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...caduta del DC9? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: no,

non... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: non lo

ricorda? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: ...non

ricordo, credo che sia intorno agli anni ’80.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ricorda se nell’anno

di Ustica fece una vacanza in Calabria? TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: penso di sì, perché il mio

ricordo preciso è che avevo preso un volo

“Itavia” e con i figli commentavamo l’aeromobile,

la situazione interna dell’aeromobile e... era

capitato da poco tempo, da pochi giorni

l’incidente. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì,

questo periodo di ferie, quindi di vacanza,

nell’ambito dell’anno in che periodo quindi lo

colloca? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: come  le

dicevo, subito dopo la... l’incidente

dell’”Itavia”, quindi penso fine giugno, luglio

penso, eh. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sempre in

quest’anno appunto di Ustica, ricorda in quale

località della Calabria siete stati? TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: sì, io mi ricordo che sono

andato con l’aeromobile a Lamezia Terme...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE ZANCHETTA
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FRANCESCO: ...e poi in un campeggio lì intorno a

Lamezia Terme. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: cioè

quanto avete impiegato con... avete preso un

macchina lì o un mezzo... TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: una macchina. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...un autoveicolo cioè... TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: una macchina, sì. Circa un

venti... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: e siete

andati a nord o a sud rispetto a Lamezia Terme?

TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: eh, io ho fatto due

vacanze e onestamente... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: parliamo dell’80, riesce a localizzare?

Lei ha detto è sceso con l’aereo... TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: sì, le sto dicendo che ho

fatto due vacanze, una vacanza credo che sia

stata all’altezza di Lamezia Terme e l’altra

credo che sia stata a sud di Lamezia Terme.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: più a sud. TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: identificare quale delle due

era a nord o a sud non lo posso onestamente dire.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: questo posto, i due

posti furono suggeriti da qualcuno? TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: sì, dall’amico...

attualmente non so se sia Colonnello o Tenente

Colonnello Claudio Santoliquido. PUBBLICO
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MINISTERO ROSELLI: entrambi i posti quindi. TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: uno sicuramente. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: e non ricorda quale, se quello

vicino a Lamezia o quello a sud? TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: no, onestamente non ricordo, può darsi

pure tutti e due però non ricordo, perché i miei

ricordi sono vaghi e io tra le altre cose in anni

successivi sono stato diverse volte a Lamezia

Terme per lavoro con l’”Alitalia” e... e quindi

in questo momento ma anche nel recente passato

non... onestamente non posso identificare un

campeggio, un ristorante, se era relativo a

quella vacanza o a quella successiva. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: lei ha sentito parlare delle

operazioni di recupero del Mig libico? TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: sicuramente sì, come penso

il cento per cento di chi lavora nell’ambito

dell’aviazione civile. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ma in che termini ne ha sentito parlare?

TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: in termini di... di

recupero. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: con dei

particolari? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: no,

l’unico particolare che ricordo abbastanza bene

che questo ri... che questo Mig era... era

incastrato in un vallone. PUBBLICO MINISTERO
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ROSELLI: questo è l’unico particolare? TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: l’unico particolare che

ricordo al momento sicuramente è questo. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ma per essere e fare una

domanda più precisa, la persona o le persone con

cui lei parlò di questa operazione di recupero

era persona che aveva partecipato a queste

operazioni o no? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO:

allora, io ho parlato con una se... non lo so se

posso fare questo... questo inciso, no? Io da un

certo momento della carriera in poi ho sempre

e... sono stato sempre interessato alla sicurezza

volo, quindi io di molti incidenti compreso

questo ho parlato con una serie di persone,

persone soprattutto "Alitalia", alcune persone

che lavorano in Svizzera o in Francia, con ex

colleghi dell’Aeronautica Militare e quindi anche

poi con gli amici che volavano sugli elicotteri o

della Finanza o dei Carabinieri, no? Quindi dire

chi mi ha detto o cosa mi ha detto non...

onestamente non lo posso dire adesso. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: lei dice praticamente che ne

ha parlato più volte di questo argomento... TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...se ho capito bene, però chiedo se
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diciamo nell’80, cioè ha cominciato a parlare con

qualcuno? E la domanda, torno alla domanda

iniziale, ne ha parlato con qualcuno che abbia

partecipato all’operazione di recupero o che

diceva di aver partecipato all’operazione di

recupero o no? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: nell’80

non lo posso dire, perché adesso le posso dire

onestamente che ne ho parlato, ma ne ho parlato

guardi anche dieci giorni fa, dieci giorni fa o

quindici giorni fa è successo un incidente a

Linate... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: non mi

interessa adesso, le chiedevo, lei dice quindi

nell’80 non ha parlato con qualcuno di operazioni

di recupero. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: no, io

non ho detto questo. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

eh, allora mi dica. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: io

ho detto che non ricordo se nell’80 ho parlato di

questa cosa o se ne ho parlato nell’81 o ’85 o

’95. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: nella

deposizione resa al Giudice Istruttore il 27

gennaio ’96 lei dice, fine prima pagina: “non

ricordo con precisione chi mi abbia parlato del

Mig, ricordo che dal momento che l’argomento nel

giorno era il DC9 <<Itavia>> caduto, qualcuno mi

abbia detto che lì in Calabria in un vallone era
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caduto il Mig. La stessa persona che mi diceva

questo aggiungeva di aver partecipato

personalmente a operazioni di recupero”, questo

le sollecita la memoria? TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: mi sollecita molto la memoria, perché

in una delle ultime pagine di quel documento che

lei ha in mano, io ho... PRESIDENTE: no guardi,

risponda esattamente alla domanda, poi sulle

ultime pagine poi questo sarà... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: poi ci torneremo sulle ultime

pagine. PRESIDENTE: ...ci torneremo, intanto

risponda. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: questa è

una contestazione specifica. TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: allora mi può ripetere la domanda per

cortesia? PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: lei disse:

“non ricordo con precisione chi mi abbia parlato

del Mig – d’accordo – ricordo che dal momento che

l’argomento del giorno era il DC9 <<Itavia>>

caduto, qualcuno mi abbia detto che lì in

Calabria in un vallone era caduto un Mig. La

stessa persona che mi diceva questo aggiungeva di

aver partecipato personalmente alle operazioni di

recupero”. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì, ora, in

questo momento ma anche in anni successivi, e

quindi non ricordo quando mi è stato detto,
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questa persona è stato l’allora Tenente o

Capitano, non ricordo, Santoliquido. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ma questa persona che disse di

aver partecipato alle operazioni di recupero

quindi? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: e disse qualche particolare

sulle operazioni di recupero? TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: non ricordo. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: lei dice, sempre subito dopo: “e per

avvalorare il discorso specificava anche che per

ragioni di sicurezza, dopo aver visionato il

relitto, onde procedere alle operazioni più

sicure di recupero, ha chiesto e ottenuto lo

sgancio dei serbatoi supplementari che

contenevano ancora carburante”. TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: questo... ricordo di averlo detto,

però non mi ricordo se me l’ha detto il

Santoliquido. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma a

prescindere se l’abbia detto o meno il

Santoliquido, l’ha sentito dire da qualcuno?

TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: da qualcuno l’ho

sentito dire. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: che ha

partecipato, che diceva di aver partecipato alle

operazioni di recupero? TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: no, dico che qualcuno me l’ha detto ma
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non riesco a ricordare onestamente se era una

persona che era coinvolta nelle operazioni di

recupero o se era una delle chiacchiere che si

facevano e... non in quei giorni dell’incidente,

ma fino anche a dieci giorni fa diciamo. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: nel contesto della

verbalizzazione sembra dire una cosa diversa,

prendo atto di questa sua nuova versione. Lei

dice non ricorda bene questa persona, può

ricordare comunque questa persona in che contesto

era però di appartenenza come lavoro? TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: sicuramente una persona che

si interessava di... era nell’ambito aeronautico,

no? PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: in quell’anno che

siete stati a... cioè nell’anno di Ustica

diciamo, che siete stati in una delle due

località della Calabria che adesso non ricorda...

chiedo scusa, ebbe modo di vedere o di parlare

col Capitano Santoliquido? TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: io onestamente non ricordo perché,

come le dicevo, ho fatto due vacanze in

Calabria... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: ...una delle due io

sicuramente ho parlato col Capitano Santoliquido,

e non ricordo, io personalmente non ricordo ma mi
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è stato fatto ricordare che materialmente l’anno

di Ustica, il Capitano Santoliquido non era

presente in Lamezia Terme in quel periodo.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: Lamezia Terme? TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: Lamezia Terme, sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sa dove... lei sapeva dov’era

di servizio il Capitano Santoliquido? TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: credo di sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sapeva qual era la sua sede?

TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: gliel’ho detto prima.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: quale? TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: Lamezia. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: non era Lamezia Terme la sede del

Capitano Santoliquido, era Vibo Valentia,

questo... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì, chiedo

scusa, ma l’aeroporto si chiama “Lamezia”.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: l’aeroporto è a

Lamezia... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: eh, e

identificavo la zona. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

Vibo Valentia è un po’ diverso... TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: eh... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...molto più a sud. Chi le aveva fatto presente

che non era Vibo? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO:

analizzando con mia moglie e... il periodo di

vacanza. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: lei è stato,
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a parte le vacanze in Calabria, ha avuto modo di

vedere il Capitano Santoliquido anche a casa sua

a Roma? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: io non credo

che lui a Roma avesse una casa, eh. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: no, lui era a Roma a volte per

servizio, di ospitarlo per una cena, un pranzo a

casa sua. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sicuramente

sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ha ricordo se

anche nell’80 avvenne questo, dopo l’evento di

Ustica? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: guardi,

onestamente... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: questo

non... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: ...non...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...non è in grado di

ricordare? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: ...non

potrei, visto che sono sotto giuramento, dire se

è stato nell’anno ’80, fino a un certo punto e

forse lo potete ricostruire voi, quando lui è

stato... trasferito a Bari, da allora i nostri

rapporti sono caduti, ma prima... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: si sono diradati insomma, sì.

TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: eh. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: lei di questa vicenda di Ustica, ha modo

di ricordare come mai ne viene poi a parlare...

TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sicuramente...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...cioè l’iter
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attraverso il quale poi arriva ad essere sentito

nell’istruttoria? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì,

sicuramente, questo forse è il nocciolo della

questione, no? Io negli anni... anche qui potrei

risalire... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì

all’incirca, sì sì. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO:

...potrei risalirne, negli anni ‘90/’95 ho avuto

la fortuna di essere responsabile e comandavo il

Centro Addestramento dell’"Alitalia". PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO:

in quegli anni venne un’ispezione della Guardia

di Finanza e era risalente ad anni precedenti

alla mia nomina, quindi io ero decisamente

tranquillo e per dovere di ospitalità mi

affacciavo a vedere come andavano le... Io

ricordo che c’era un Maresciallo che stava

guardando un poster della Pattuglia Acrobatica e

lo vedevo che faceva nella sua mente

considerazioni strane, no? Allora io mi sono...

dico: “ma li conosceva?”, dice: “sì, io conoscevo

perfettamente alcuni Piloti”, dico: “io li

conoscevo tutti” e dice: “purtroppo due che erano

stati coinvolti con Ustica” bla bla, dico:

“guardi che su Ustica si è fatta tutta una

filosofia diciamo, no?”... PRESIDENTE: no, bla
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bla, scusi, se vuole dire che significa bla bla.

TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì, le chiedo scusa.

PRESIDENTE: no no, perché sa, poi bla bla poi...

TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: no. PRESIDENTE: ...ai

fini del processo... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO:

sì, perché lui diceva... PRESIDENTE: che

significa? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: ...due di

questi Piloti sono morti in incidenti strani,

dico: “sì, però a mio parere l’incidente non

c’entra nulla”. AVV. DIF. BARTOLO: scusi, chi lo

diceva, lei o... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: il

Maresciallo. AVV. DIF. BARTOLO: ah, il

Maresciallo. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: eh. Sono

morti in... AVV. DIF. BARTOLO: a proposito di bla

bla questo. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì,

chiedo... a proposito di bla bla. PRESIDENTE: sì,

e ha riferito al Maresciallo bla bla, mica era

lui che diceva bla bla, dice il Maresciallo ha

detto due sono morti in incidente aereo... AVV.

DIF. BARTOLO: sì... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO:

sì, però ecco chiedo scusa, io cercavo di

sintetizzare perché nella mia mente pensavo che

non fosse interessante questa parte, no?

PRESIDENTE: sì. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO:

comunque le chiedo scusa ancora. PRESIDENTE: no
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no, lei non... era soltanto per... TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: siamo venuti a parlare

dell’incidente di Ustica, allora ho detto:

“guardi, in Aeronautica forse ogni Pilota ci ha

una sua versione particolare dell’incidente”, il

Maresciallo mi ha chiesto: “Comandante e la sua

versione qual è?”, io ho detto: “guardi, io ho

saputo che sul volo dell’<<Itavia>>

probabilmente, perché erano chiacchiere riferite

da altre persone, avevano imbarcato delle bombole

di ossigeno perché c’era un gruppo di sub che

dovevano andare proprio a Ustica a fare delle

operazioni, non so, c’era un campionato, un

qualche cosa”, no? E la voce che girava, perché

queste bombole che per norma interna devono

essere portate scariche, per favore, per una cosa

così, invece erano cariche. Allora io che ho

avuto occasione di sentire la registrazione delle

varie cose, ho saputo che pochi minuti prima

dell’incidente, il Comandante aveva chiesto di

scendere, qui il mio ricordo è vago, non ricordo

se da due e novanta di livello oppure da tre e

dieci, insomma ecco, aveva chiesto di scendere

perché era in condizioni di turbolenza. Quando è

arrivato intorno a due e cinquanta di livello,
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l’aeroplano ha avuto l’incidente. Allora io nella

mia testa, come ogni investigatore si fa un

suo... un suo disegno, ho detto: “guarda, la

bombola ammettiamo che fosse piena, se la bombola

fosse piena in un momento di turbolenza, questa

bombola può essere... era nel bagagliaio, può

essere scivolata giù, è scoppiata, eccolo lì che

l’aeroplano è venuto di sotto”. Questa era la mia

versione. In... quando io sono stato convocato

dal Giudice Priore, pensavo che lui era

interessato a questa versione che potrebbe essere

fantascienza, potrebbe essere, no? Però ecco, io

avevo questa versione, no? E quindi io sono

andato volentieri a parlare anche con... con

particolari specifici, credendo che il Giudice

fosse interessato a questa cosa, mentre poi

invece capisco che il Giudice era interessato su

un’altra... sulla mia vacanza diciamo. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: no, col Maresciallo Motta...

no Motta, chiedo scusa, col Maresciallo della

Finanza... VOCI:(in sottofondo). PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: Loi, chiedo scusa. Parlò anche

del Capitano Santoliquido? TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: no, col Maresciallo noi parlammo, ha

detto: “ma lei in quel periodo dov’era, dove...”,
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io ho detto: “sono stato in vacanza e la

vacanza...”, “ma com’è – dice – il Comandante

che...” mi sembra di ricordare, perché qui sono

sensazioni, no? PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sono tutte

ricostruzioni del dopo, no? Perché non capisco o

non capivo il perché ero stato convocato, no? E

probabilmente io al Maresciallo dovevo aver

detto: “sono stato in vacanza da quelle parti”,

“ma com’è proprio da queste parti è andato, da

quelle parti in vacanza?”, dico: “perché

conoscevo un Capi... - l’allora Tenente o

Capitano...”... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: ...“...non ricordo –

che mi ha procurato l’indirizzo di questo posto

dove ero andato in vacanza”. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: e non parlò o accennò del problema del

recupero del Mig? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO:

onestamente non ricordo, non... non ricordo se ne

ho parlato con il Maresciallo oppure in fase

successiva, giorni dopo col Giudice Priore.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: diciamo così, tra il

colloquio col Maresciallo e la deposizione col

Giudice Istruttore ne parlò anche con qualcun

altro, con qualche Ufficiale della Finanza o
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meno? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì, perché

l’ispezione della Finanza era... era, adesso non

ricordo i gradi, ma c’erano due o tre

Marescialli, forse un Tenente e un Capitano, io

ero a Roma da qualche parte e la mia Segretaria

mi ha telefonato un giorno e mi ha detto: “il

Colonnello – che non ricordo onestamente il nome

– desidera parlare con lei”, io mi son messo a

disposizione credendo che fosse sempre relativa

all’ispezione della Finanza all’Addestramento e

invece il Colonnello mi ha detto: “guardi, noi le

vogliamo parlare perché...”, e probabilmente in

quella fase io ho parlato anche con questo

Colonnello diciamo, no? PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: allo stato nessun’altra domanda.

PRESIDENTE: sì, allora, Parte Civile? AVV. P.C.

GALASSO: sì, Avvocato Galasso, solo un paio di

domande. Comandante, lei ha parlato di questa

vicenda del Mig libico e le cose che le son state

ricordate adesso, con sua moglie? TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: ma io penso di averne parlato più di

una volta. AVV. P.C. GALASSO: e ricorda se ha

parlato, quando ha parlato con sua moglie di

questa vicenda, in una conversazione, in un

colloquio com’è che sia insomma, era presente
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il... l’allora Capitano Santoliquido? TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: no, non ricordo, perché

generalmente quando noi... se eravamo a

colazione, a cena, così, si cominciava a parlare

di questioni aeronautiche, come tutte le moglie

dei Piloti dicono: “uffa, che barba” e se ne

vanno, quindi onestamente non ricordo, ma penso

che sia probabile che lei abbia sentito un

qualche cosa qui e là ma non... non ricordo se

era proprio a tavolino, si parlava, eccetera,

anche perché penso che alla moglie non

interessava molto questo tipo di argomento, no?

AVV. P.C. GALASSO: ma un chiarimento, come mai,

per quale ragione, in che occasione lei ebbe modo

di controllare, diciamo, con sua moglie il fatto

che l’anno del... l’estate della caduta del DC9

era stato in Calabria con la sua famiglia, da

solo, come mai venne questo... può ricordare?

TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì... AVV. P.C.

GALASSO: a seguito di che dice... TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: a seguito del fatto che io ero,

credevo che la convocazione dal Giudice fosse

relativa alla mia versione dell’incidente; quando

io invece ho cominciato a capire che... tant’è

vero che mi è stato addirittura chiesto se potevo
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sapere di preciso da quando sono andato in ferie

a quando sono andato in ferie e assieme

all’"Alitalia" abbiamo rivisto alcune carte,

eccetera eccetera, no? La prima volta sono stato

convocato da solo e la seconda o terza volta, non

mi ricordo se erano due o tre volte, è stata

convocata anche la moglie. E allora parlando con

la moglie io ho detto: “noi siamo stati in

vacanza” così e la moglie mi ha detto: “guarda

che non è giusto che tu dica, anche perché forse

vai a confondere le cose” e non era sicuramente

questo il mio intento, il ricordo di mia moglie

era un pochino più preciso. Io le ripeto,

onestamente non so se i due anni era l’anno prima

è l’anno di Ustica o l’anno di Ustica è l’anno

successivo; quindi parlando con la moglie,

abbiamo cercato di risalire a... AVV. P.C.

GALASSO: ha detto l’anno... TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: però questo... AVV. P.C. GALASSO: mi

scusi, questo anno, l’anno di Ustica per

intenderci... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì. AVV.

P.C. GALASSO: ...della tragedia di Ustica...

TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì. AVV. P.C. GALASSO:

...fu lo stesso anno in cui lei ha ricordato di

avere lasciato, diciamo, la Calabria prima del
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previsto, la vacanza prima del previsto? TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: no, non lo ricordo. AVV.

P.C. GALASSO: cioè ricorda di aver lasciato la

vacanza prima del previsto comunque? TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: sì, e questo onestamente me

lo ricordo però su realizzazione di fattori

esterni, nel senso che uno dei due anni io dovevo

essere in vacanza con l’allora Tenente o Capitano

Santoliquido, chiamiamolo Santoliquido, e uno dei

due anni lui non c’era in vacanza. AVV. P.C.

GALASSO: sì. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: e quindi

non essendo in vacanza, e onestamente non era un

posto tipo “Hilton”, noi abbiamo preferito non

essendo in compagnia di tornare a casa prima.

AVV. P.C. GALASSO: quindi fu l’anno in cui non

c’era nei pressi, diciamo, il Capitano

Santoliquido, quindi fu il 1980. TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: sì. AVV. P.C. GALASSO: e quindi,

riepilogando, lei non ricorda se ho capito bene,

se sbaglio precisi, lei non ricorda quando dal

Capitano Santoliquido ha avuto l’informazione

relativa al recupero del Mig libico, da lui

medesimo compiuta. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO:

sicuramente sì. AVV. P.C. GALASSO: non ricorda

quindi se è stato il 1980, se è stato dopo, non
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lo ricorda questo. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO:

guardi non lo ricordo, ma a mio parere dovrebbe

essere stata nell’estate successiva, quindi

nell’estate dell’81. AVV. P.C. GALASSO: perché?

TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: perché nell’estate

dell’81 io mi ricordo che abbiamo fatto qualche

riunione con Ufficiali, eccetera eccetera, quindi

era l’estate probabilmente successiva, però non

le posso giurare una cosa del genere, perché il

ricordo è decisamente vago. AVV. P.C. GALASSO:

non ho altre domande. PRESIDENTE: sì. Poi i

Difensori? AVV. P.C. VENTRELLA: Presidente!

PRESIDENTE: ah, prego! AVV. P.C. VENTRELLA:

allora volevo chiedere al teste se ricordava se

la vacanza trascorsa con... oggi Colonnello

Santoliquido, era la prima o la seconda, cioè era

successiva o precedente a quella dell’anno di

Ustica? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: io non lo

ricordo questo, e... se... le devo dire la mia

sensazione adesso, è una sensazione che è viziata

probabilmente dal... discorsi fatti con la

moglie, diciamo, però io onestamente... mi sembra

di ricordare che fosse stata quella precedente,

però non... onestamente non ricordo. AVV. P.C.

VENTRELLA: quindi quella precedente con il
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Capitano Santoliquido, cioè lei è stato due anni

in Calabria. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì, però

prima... AVV. P.C. VENTRELLA: è andato... mi

scusi! TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: prego! AVV.

P.C. VENTRELLA: è andato lì su pressione del suo

amico che aveva piacere di farle conoscere un

posto, no? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì. AVV.

P.C. VENTRELLA: giusto? Oh, soltanto due anni, il

primo anno lui era presente o non era presente.

TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: guardi io... avevo

detto poco fa che io non ricordavo se le due

vacanze che ho fatto era l’80, l’81 o ’79, ’80,

quindi se la vacanza è stata nel ’79 era quella

fatta con il Capitano Santoliquido, se era

quella... AVV. P.C. VENTRELLA: io le sto cercando

di far focalizzare... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO:

sì, ho capito. AVV. P.C. VENTRELLA: perché gli

anni si possono confondere, ma... TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: sì. AVV. P.C. VENTRELLA: uno va in un

posto suggerito da un amico, no? TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: sì. AVV. P.C. VENTRELLA: e ci va per

due anni, un anno non c’è... cioè è un ricordo

che dovrebbe essere comunque vivo, no? Nel senso

di... soltanto due anni, ora non le chiedo l’80,

l’81 gliela sto ponendo sotto un altro profilo.
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VOCI: (in sottofondo). AVV. P.C. VENTRELLA: ecco,

lei ricorda se il primo anno che... oh, le

organizzò tutte e due il Capitano Santoliquido

questa vacanze? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: prego?

AVV. P.C. VENTRELLA: le organizzò tutte e due il

Capitano Santoliquido queste vacanze di quei due

anni? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì. AVV. P.C.

VENTRELLA: ecco, lei... allora può ricordare

facendo uno sforzo di memoria, capisco, se il

primo anno era presente il Capitano Santoliquido?

TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: non lo ricordo,  è

inutile che cerchi di risalire, eccetera, non

ricordo, onestamente non le posso dire, ma

proprio facendo uno sforzo di memoria proprio

non... AVV. P.C. VENTRELLA: ecco, io questo... a

questo mi appello. Dunque, le dice niente “Il

Paradiso Del Sub”? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO:

no... AVV. P.C. VENTRELLA: non ha mai sentito

questa località il nome di un camping? TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: no, riferita a quella

località no, però nel giro del mondo ci saranno

almeno almeno cinquecento “Paradisi Del Sub”,

adesso lei mi dice “Paradiso Del Sub”, e il nome

non mi è nuovo, ma non... AVV. P.C. VENTRELLA: no

no, in quegli anni, mi riferisco sempre a quegli
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anni insomma, non parlo di altri anni, gli anni

passati, le vacanze passate in Calabria, quei due

anni, lei si ricorda di essere stato in un posto

chiamato “Paradiso Del Sub”? TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: no, non ricordo. AVV. P.C. VENTRELLA:

oh, e... ricorda se nell’anno trascorso con il

Capitano Santoliquido il luogo fosse più ameno,

c’era una spiaggia più bella o più brutta

dell’altro anno senza il suo amico? TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: ehm... mi ricordo che la...

quando c’era l’amico mio, la spiaggia era

decisamente più bella. AVV. P.C. VENTRELLA: però

non ricorda se fosse il primo anno o il secondo?

TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: no. PRESIDENTE: va

be’, questo già gliel’abbiamo chiesto. AVV. P.C.

VENTRELLA: scusi un momento! Oh, quindi lei non

ha... non ricorda se le furono fatte confidenze

nell’anno della caduta del DC9 su un Mig che lì

in Calabria come... le leggo un passo della sua

dichiarazione del 27 gennaio ’96. AVV. DIF.

BARTOLO: Presidente chiedo scusa, c’è opposizione

a una preventiva lettura, possiamo formulare la

domanda, ascoltare la risposta e poi

eventualmente procedere... AVV. P.C. VENTRELLA:

sì, non ho nulla in contrario... AVV. DIF.
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BARTOLO: ...a contestazione. PRESIDENTE: sì,

prego faccia la domanda! AVV. P.C. VENTRELLA:

dunque, allora riprendo la domanda che le stavo

formulando, lei ha ricordi se nell’anno della

caduta del DC9 e... che doveva essere argomento

del giorno, qualcuno le fece confidenze in ordine

alla caduta in quei giorni di un Mig libico, lì

in Calabria. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: no, lì in

Calabria non credo che sia possibile una cosa del

genere no? AVV. P.C. VENTRELLA: perché ritiene

non possibile? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: perché

eravamo soli, come le dicevo, perché l’amico

Santoliquido non c’era, perché il posto dove

ero... ero in campeggio era decisamente squallido

e mi sembra di ricordare che non arrivarono

neanche i giornali dicevo no? AVV. P.C.

VENTRELLA: né lei ha conosciuto nessun altro che

le potesse fornire lì sul luogo, diciamo, delle

confidenze del genere? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO:

ma... come... AVV. P.C. VENTRELLA: anche non

Santoliquido è? Se lei ricorda? TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: no, non le posso ricordare, perché lì

in quel momento parlavano tutti di questo DC9 che

era caduto no? E quindi non lo so io, onestamente

se in quel periodo e... voi prima mi avete fatto
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giurare, adesso io ho... ne ho ricordo se c’era

qualcuno lì che parlava del... DC9 caduto,

eccetera, ma onestamente co... non posso

ricordarmi una cosa accaduta tanti anni fa no?

AVV. P.C. VENTRELLA: allora le leggo dalle

contestazione un passo delle sue dichiarazioni

rese il 27 gennaio ’96, dove lei afferma a

domanda: “non ricordo con precisione chi mi abbia

parlato del Mig, ricordo che dal momento che

l’argomento del giorno era il DC9 <<Itavia>>

caduto qualcuno mi abbia detto che lì in Calabria

in un vallone era caduto un Mig, la stessa

persona che mi diceva questo, aggiungeva di aver

partecipato personalmente all’operazione di

recupero e per avvalorare il discorso specificava

anche che per ragioni di sicurezza, dopo aver

visionato il relitto, aveva chiesto tutto lo

sgancio dei serbatoi supplementari che

contenevano ancora carburante, e... mi sono

meravigliato non tanto della notizia che mi era

stata riferita quando del racconto delle modalità

di recupero, il ricordo di... – è sempre lei che

parla – il ricordo di questo racconto è preciso,

e non ho chiesto alla persona dettagli, perché mi

sembrava una confidenza, questa conversazione
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presumibilmente è avvenuta nel corso della

vacanza in Calabria, nell’80, in una località di

mare prossima a Tropea, a circa tre, cinque

chilometri da Tropea dove si trova un

albergo/campeggio costituito da bungalow e

sistemazioni per roulotte e tende e ristorante,

ma era piuttosto brutto, tanto che forse siamo

partiti in anticipo sul previsto”, che cosa può

dire di questa circostanza che lei riferì al...

Giudice Priore, il 27 gennaio ’96, le stimola

qualche ricordo ulteriore? TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: sì, mi stimola il ricordo che al

Giudice Priore quando mi ha letto il verbale non

ero d’accordo, tanto è vero che ho fatto mettere

a verbale che il mio ricordo preciso era sulle...

le modalità dell’incidente dell’”Itavia” da me

descritto e non sulle altre confidenze che

potevano essere accadute in quel periodo o in

periodi successivi. VOCI: (in sottofondo). AVV.

P.C. VENTRELLA: dove sono queste precisazioni io

non... AVV. DIF. BARTOLO: Presidente basta

rileggere le ultime quattro righe di questo

verbale, per capire che cosa può essere successo

e poi gli faremo anche rileggere quello che era

il rapporto predisposto da un Tenente
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Colonnello... PRESIDENTE: va bene, questo poi lo

vedremo dopo, Avvocato... AVV. DIF. BARTOLO:

...eh, no! PRESIDENTE: intanto continuiamo con

l’esame in modo normale, poi vediamo, sarà

oggetto delle sue domande, ecco. AVV. P.C.

VENTRELLA: quindi lei dice che alla fine ha

rettificato questo... “a rilettura  ho detto che

ricordavo... intendevo dire, io immaginavo che la

fonte”, non c’è nel verbale una puntualizzazione

che nega quanto io le ho detto, quindi lei

comunque non... lei... oggi non ricorda di aver

avuto confidenze in quel... “come avevo così

puntualmente raccontato nel corso della vacanza

in Calabria dell’80 e ricordo – diceva – è

preciso, proprio per le modalità di recupero”

che... come Comandante “Alitalia” potevano averla

appassionata, qualcuno le ha detto che lì in

Calabria era caduto un Mig, non ricorda nulla di

tutto ciò. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: ma io le

sto dicendo che io ricordo perfettamente tutto

questo, però non collego questo con la vacanza in

Calabria. AVV. P.C. VENTRELLA: quindi lei queste

dichiarazioni non le ha rilasciate, insomma

questo verbale non... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO:

io le sto dicendo che le dichiarazioni che...
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davanti al Giudice Priore, le ho rilasciate tanto

è vero che sono scritte, però io le ho rilasciate

non collegandole alla vacanza in Calabria, no?

AVV. P.C. VENTRELLA: va be’, eppure i riferimenti

come ho letto sono piuttosto precisi, a questo

punto io allo stato non ho altre domande, e mi

riservo poi in sede di controesame. AVV. DIF.

FILIANI: c’è anche l’ultima parte del verbale,

dove rettifica. AVV. P.C. VENTRELLA: sì, io

non... AVV. DIF. BARTOLO: Presidente, nell’ultima

parte... AVV. P.C. VENTRELLA: io non l’ho vi...

AVV. DIF. BARTOLO: ...emerge in modo chiaro che

il teste esclude sin dal primo interrogatorio che

si tratti del 1980, se poi la verbalizzazione è

stata svolta in modo tale che quanto lui dice

sulla vacanza del 1980, finisca per essere

ricollegato direttamente a quanto dice in

relazione al Mig 80, è un discorso che non può

farsi ricadere sul teste,  il teste nell’ultima

parte del suo interrogatorio dice: “ho chiamato

mia moglie e abbiamo escluso categoricamente che

si tratti del 1980”, e leggiamoli i verbali!

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: la moglie ha detto...

AVV. DIF. BARTOLO: “e anche lui ricorda a quel

punto il numero di casa, eccetera... io le ho



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 171 -   Ud. 26.10.2001
            Cooperativa O.F.T. ROMA

risposto perché dovevo avere alcune conferme nel

periodo di vacanza trascorso insieme nel periodo

indicato e cioè nell’80 solo a quel punto mia

moglie ha detto: <<ti stai sbagliando, perché noi

siamo stati in vacanza con Santoliquido non

nell’80, nel 1981 a Vibo Marina>>” più

verbalizzato di così. PRESIDENTE: sì... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì, ma non ha detto che lui è

d’accordo... PRESIDENTE: ...ma questo però non

esclude, non esclude che lui... AVV. DIF.

BARTOLO: ora procediamo noi all’esame,

Presidente. PRESIDENTE: ...abbia, non esclude che

la frase che era stata contestata e cioè che in

Calabria lui abbia saputo queste cos... esclude

Santoliquido, ma non esclude che in Calabria

abbia saputo queste cose, quindi sono due cose

diverse, non è... AVV. DIF. BARTOLO: no no,

Presidente, sono... PRESIDENTE: ...lui ha detto

ricont... AVV. DIF. BARTOLO: ...due cose...

PRESIDENTE: e dice... quindi... AVV. DIF.

BARTOLO: diventano due cose uguali, perché ora

son... se me lo consente. PRESIDENTE: sì, va bene

no, adesso andiamo avanti con le... AVV. DIF.

BARTOLO: eh, andiamo avanti! PRESIDENTE: ...con

l’ordine. Allora lei ha finito le domande,
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benissimo, allora adesso ecco, prego Difensore,

così iniziamo. AVV. DIF. BARTOLO: allora, mi

consenta la Corte con molta calma e tranquillità.

Dunque, lei ha parlato di un incontro avuto con

un ufficiale della Guardia di Finanza, giusto?

TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì. AVV. DIF. BARTOLO:

ricorda se era il Tenente Colonnello Alessandro

Mastrogregori? E se l’incontro avvenne il 25

gennaio 1996 nel pomeriggio? TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: guardi adesso che lei mi riporta il

nome, dico che probabilmente era il Tenente

Colonnello della Finanza, il giorno ovviamente

non lo ricordo, però ricordo che mi venne a

prendere in macchina, ha parlato con me e poi

il... o il giorno successivo o nei giorni

successivi mi è venuto a prendere a Casal Palocco

per portarmi a fare la deposizione. AVV. DIF.

BARTOLO: sempre lo stesso Ufficiale. TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: sempre lo stesso Ufficiale.

AVV. DIF. BARTOLO: oh, possiamo risalire un

momento al primo incontro che lei ha con questo

Ufficiale della Guardia di Finanza? Lei prima

diceva che erano venuti ad effettuare

un’ispezione presso il Centro “Alitalia” e via

dicendo e che per puro caso lei si mise a parlare
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con queste persone perché vide che qualcuno di

loro stava guardando la foto delle frecce

tricolore. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì. AVV.

DIF. BARTOLO: oh, ricorda cosa disse lei nel

corso di quell’incontro? TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: ma... si parlava inizialmente

dell’incidente dell’”Itavia” e... parla...

l’addestramento questo? O l’incontro con

l’Ufficiale? AVV. DIF. BARTOLO: no no,

all’addestramento, la prima volta che lei vede

l’Ufficiale, il Maresciallo e l’Ufficiale credo

pure? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: no, c’era anche

degli Ufficiali, il mio colloquio era... si

svolse con questo Maresciallo penso che fosse un

Maresciallo che guardava questo poster delle

strisce tricolore, no? E appunto... si è parlato

dell’incidente dell’”Itavia”, perché proprio lui

collegava la scomparsa, ahimè, di due Piloti

dell’acrobatica con l’incidente “Itavia” no? AVV.

DIF. BARTOLO: e non si parlò anche sempre in

quell’occasione del... Mig, della sua vacanza in

Calabria che lei ricordi? TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: ma io penso di sì, perché

altrimenti... ma questo è una deduzione che

faccio, perché altrimenti non... AVV. DIF.
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BARTOLO: non lo ricorda, senta, allora io per

sollecitare la sua memoria, le do lettura di un

promemoria di servizio redatto dal Tenente

Colonnello Alessandro Mastrogregori, faccio

riferimento al promemoria che reca la data del 25

gennaio 1996, ore 16:00, il Tenente Colonnello

che redige questo promemoria scrive: “il giorno

25 gennaio ore 16:00, presso il Centro di

Addestramento Tecnico Personale Navigante della

Società <<Alitalia>> in Fiumicino, <<Aeroporto

Leonardo Da Vinci>> il Comandante Francesco

Zanchetta, dal settembre ’95 responsabile del

citato centro, durante il colloquio nel corso di

un incontro informale, sollecitato dallo

scrivente ed avvenuto alla costante ed unica

presenza del Maresciallo Ordinario D’Alessio, ha

fornito  le seguenti informazioni”, quindi lei

queste informazioni le avrebbe fornite quel

giorno che incontra questi... Finanzieri presso

il Centro Alitalia, a), il Comandante Zanchetta,

insieme alla moglie ha trascorso un periodo di

vacanza sulla costa calabra, in una località

vicino a Lamezia Terme nel periodo compreso tra

la fine di giugno e la prima decade di luglio

dell’anno 1980, prima decade di luglio, 1980,
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unitamente ad un amico Pilota Ufficiale dei

Carabinieri, all’epoca in servizio presso il

locale reparto Elicotteristi dell’Arma, con il

grado di Tenente o di Capitano, tale Claudio

Santoliquido, che attualmente dovrebbe prestare

servizio in Bari o località prossima, b) il

rapporto di ottima amicizia che intercorreva nel

periodo indicato da Zanchetta e Santoliquido e

che tuttora permane, pur nella sporadicità dei

contatti risale alle frequentazioni lavorative da

parte del Comandante Zanchetta all’Aeroporto di

Lamezia Terme e ai contatti in quegli ambienti

aeroportuali di volo, c) durante la vacanza

citata in una serata di poco successiva

all’arrivo, mentre erano a cena sul mare e nel

corso di una confidenziale e disinvolta

conversazione sulle rispettive esperienze di

lavoro, Claudio Santoliquido ha raccontato a

Zanchetta quanto segue”, dice l’Ufficiale che lei

gli avrebbe detto nel corso di questo incontro

informale tutte queste cose, di aver partecipato

alcuni giorni prima a un’operazione di

spostamento di un aereo militare, caduto in un

vallone della Sila e sopra aveva detto prima

decade di luglio di essere riuscito con il
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proprio elicottero ad imbracare e spostare il

relitto dell’aereo dopo vari tentativi a vuoto da

parte di altri mezzi aerei, poi aggiunge: “il

Comandante Zanchetta non ha più parlato di questo

racconto con l’amico Santoliquido fino ad oggi né

da Santoliquido ha mai avuto alcun ulteriore

riferimento”, lei ricorda di aver detto

all’Ufficiale della Guardia di Finanza tutti

questi fatti, di aver narrato all’Ufficiale della

Guardia di Finanza incontrato quel giorno tutti

questi fatti? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: no, non

lo ricordo. AVV. DIF. BARTOLO: non lo ricorda o è

in grado di dirci qualcosa di più e cioè che lei

in quella circostanza non fu in grado certo di

fornire indicazioni così precise sui fatti? TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: guardi, io non lo ricordo,

perché a mio parere quello che ricordavo prima

che lei leggesse questa cosa, l’incontro con

l’Ufficiale a mio parere si svolse in un bar del

centro della... di Casal Palocco adesso che lei

mi... mi ha letto questa cosa, mi ricordo invece

che il Tenente Colonnello o il Colonnello che...

venne all’addestramento e ne abbiamo parlato nel

mio ufficio, però che io... tutte queste cose

onestamente non le ricordo, no. AVV. DIF.
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BARTOLO: senta, è dopo due giorni che lei viene

ascoltato dal Giudice Istruttore? TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: nei giorni successivi, fossero due o

dieci, non... AVV. DIF. BARTOLO: in base ai

nostri atti, due giorni dopo lei viene ascoltato

dal Giudice Istruttore. TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: senta, lei, le

devo porre la domanda in questi termini, poi se

non lo ricorda aiuterò io... l’aiuterò io ai fini

del... ricorda cosa disse, cosa rispose a primo

acchito, al Giudice Istruttore quando le fu

chiesto della sua vacanza e di quanto aveva

saputo in relazione al Mig? TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: no, non lo ricordo. AVV. DIF. BARTOLO:

ricorda quale fu la prima domanda? TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: a mio parere doveva essere:

“mi dica secondo lei come è caduto il DC9

dell’<<Itavia>>”, perché io ero convito che il

Giudice Priore mi convocasse, perché voleva...

AVV. DIF. BARTOLO: e invece quale domanda le

venne fatta? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: non lo

ricordo. AVV. DIF. BARTOLO: non lo ricorda.

Ricorda se non le venne subito chiesto di dire se

qualcuno le aveva parlato del Mig, della caduta

del Mig? Perché noi nel corso... nel... TESTE
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ZANCHETTA FRANCESCO: probabilmente mi ha fatto

questa domanda, probabilmente. AVV. DIF. BARTOLO:

subito, e lei rispose subito “nel periodo di

vacanza iniziato in quel modo potrebbe avermi

parlato di un Mig caduto in Calabria in un

vallone, ma non escludo che questo racconto

potrebbe essermi stato fatto in un periodo

successivo”... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: poteva

essere... AVV. DIF. BARTOLO: con questa... TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: ...poteva essere solo che

così, perché onestamente e... è la verità. AVV.

DIF. BARTOLO: senta, lei però prima di rispondere

a questa domanda dicendo che il racconto le

potrebbe essere stato fatto quand’era in vacanza

in Calabria o anche in un periodo successivo,

aveva risposto ad un’altra domanda dicendo: “io

in genere prendo un periodo di vacanze tra fine

giugno e la prima metà di luglio”. TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: sì. AVV. DIF. BARTOLO:

questo accade sempre quindi. TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: quasi sempre. AVV. DIF. BARTOLO: e poi

aggiunge: “nel 1980, sono andato in ferie in

Calabria con la famiglia”. TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: “il

trasferimento è avvenuto con la compagnia
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<<Itavia>> e già durante il volo, l’argomento del

giorno era la caduta del DC9 <<Itavia>> che

doveva essere avvenuta uno o due giorni prima

della mia partenza”. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO:

sì. AVV. DIF. BARTOLO: “in Calabria  - aggiunge –

avevo conoscenze nel campo aeronautico, nella

Guardia di Finanza, nell’Arma dei Carabinieri e

nella Polizia di Stato e il giorno del mio arrivo

a Lamezia Terme sono stato accompagnato da uno di

questi conoscenti sul posto di vacanza”. TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: sì. AVV. DIF. BARTOLO:

perché non dice nulla del Mig? Sta parlando della

vacanza del 1980, ricorda che nel 1980, è caduto

il DC9, che lei è andato giù a... a Lamezia con

un aereo “Itavia” ricorda di aver parlato in

quella circostanza della caduta del DC9, ma non

dice nulla del Mig. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO:

non capisco che cosa vuole... cosa mi sta

chiedendo, onestamente non lo capisco. AVV. DIF.

BARTOLO: no, non... voglio solo ricostruire come

si è sviluppato... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: ah,

ho capito. AVV. DIF. BARTOLO:

...l’interrogatorio, cioè... TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: ...sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...quando a

lei viene chiesto del 1980, lei dice: “del DC9,
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del suo viaggio in aereo, con l’aereo <<Itavia>>

dell’arrivo giù” e via dicendo, e di aver parlato

dell’incidente del DC9, però non aggiunge nulla

sul Mig. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sicuramente

sì. AVV. DIF. BARTOLO: dopo le viene posta

evid... e risulta agli atti un’altra domanda, lei

non ricorda qual era questa domanda e come le

venne formulata questa domanda, perché lei dopo

dice, perlomeno sulla base di quanto risulta dal

verbale, nel periodo di vacanza iniziato in quel

modo qualcuno potrebbe avermi parlato di un Mig

caduto in Calabria, la domanda era: ma forse in

quello stesso periodo le è stato detto oppure

qualcuno ha fatto riferimento a quel colloquio

che lei aveva avuto nei giorni precedenti con

quell’Ufficiale di Polizia Giudiziaria, lo

ricorda? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: no,

onestamente non... AVV. DIF. BARTOLO: ci sarebbe

di notevole aiuto per capire un po’, le dico

subito... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: guardi...

AVV. DIF. BARTOLO: ...il perché se la Corte me lo

consente. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: no non...

AVV. DIF. BARTOLO: lei nel rispondere a queste

domande, usa sempre delle formule molto

ipotetiche, perché lei dice: “potrebbe essermi
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stato fatto in un periodo successivo”, poi quando

torna a parlare, dice: “questa conversazione

presumibilmente è avvenuta nel corso della

vacanza in Calabria del 1980,  questo è quanto

risulta dal verbale”, ma poi arriva alla fine di

questo verbale e nelle ultime tre righe dice: “la

vacanza che ho fatto in Calabria nel 1980, l’ho

fatta da solo, me l’ha ricordato mia moglie”, ci

vuole spiegare come si possono tenere insieme

tutte queste cose? Sembra che lei... TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: io... AVV. DIF. BARTOLO:

...arrivi dal G.I.P. e dica: “sì, è vero nel

1980, ho parlato in Calabria con qualcuno del Mig

libico”, poi arriva alla fine di questo

interrogatorio e dice tranquillamente non è stato

nell’80, perché mi ricordo che nel ’80

Santoliquido non c’era, cosa è successo? Ci

faccia capire... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì.

AVV. DIF. BARTOLO: ...come ricostruisce lei la

vicenda TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: ...pensavo,

pensavo... PRESIDENTE: veramente dice: “mia

moglie mi ha detto”. AVV. DIF. BARTOLO: sì sì,

Presidente. PRESIDENTE: no no... TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: pensavo di averlo... PRESIDENTE:

...”mia moglie mi ha fatto... mi ha detto
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che...”... AVV. DIF. BARTOLO: ma lui lo...

PRESIDENTE: “...stai sbagliando”. AVV. DIF.

BARTOLO: sì, ma dico il dato lui ce l’ha già...

PRESIDENTE: sì sì, no, io dico... AVV. DIF.

BARTOLO: ...è una sua conoscenza eh! PRESIDENTE:

...le parole, io parlo sulle parole, non ha

detto, dice: “mia moglie dice...”... AVV. DIF.

BARTOLO: “mia moglie mi ha detto...”...

PRESIDENTE: ...”...ti stai sbagliando,

perché...”... AVV. DIF. BARTOLO: però lei non

dice: “si sbaglia mia moglie”. TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: allora... posso? Pensavo di averlo già

detto prima... probabilmente non... è rimasto

nella mia testa no? Io credevo di essere stato

convocato per la descrizione e a mio parere

era... era sostanziale sull’accaduto del DC9, le

altre domande, a me non... non entrarono nel

cervello come domande, diciamo... era una specie

di descrizione generale, quando sono stato

convocato alla seconda o alla terza volta, e...

parlandone con la moglie, la moglie mi dice: “ma

guarda che io... onestamente nessuno ti poteva

aver detto una cosa del genere, perché il caro

amico Santoliquido non ci stava in quel periodo

laggiù”, e quindi facendo una riflessione è
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evidente che dovevano essere capitate in fase

successiva, diciamo, non... AVV. DIF. BARTOLO: ma

c’è una cosa che non capisco, ma lei questo lo sa

prima di andare dal Giudice? O mi sbaglio? TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: lei

con sua moglie ha parlato prima ancora di andare

dal Giudice, perché già al Giudice Dottor Pri...

al Giudice che la interroga lei dice: “io ho

chiesto a mia moglie”; quindi vuol dire che a sua

moglie ha chiesto prima di andare dal Giudice.

TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì. AVV. DIF. BARTOLO:

giusto? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: però noi

facemmo due vacanze no? AVV. DIF. BARTOLO: siamo

d’accordo, è inutile tornarci, mi sembra

pacifico, io non le ho neppure riproposto la

domanda... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì. AVV.

DIF. BARTOLO: perché mi sembra pacifico che lei

dica: “nel 1980 ricordo di essere andato giù e

ricordo che non c’era Santoliquido”, se non ho

capito male... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì.

AVV. DIF. BARTOLO: oppure se ho capito male mi

corregga. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: no no, no.

AVV. DIF. BARTOLO: oh, quindi questo io lo do per

pacifico, per acquisito agli atti del processo,

quello che vorrei però capire è come possa lei,
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aver detto nel corso dell’interrogatorio due cose

diametralmente diverse o meglio, due cose che

sembrerebbero risultare nettamente in contrasto

l’una con l’altra, perché lei dice da un lato,

“la vacanza dell’80, non c’era Santoliquido”,

però all’inizio lei sembra aver detto esattamente

il contrario, cioè che nel corso dell’80

Santoliquido le avrebbe parlato in Calabria di

questo benedetto Mig libico. TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: uhm! AVV. DIF. BARTOLO: come accade?

TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: accadde che

probabilmente o il Santoliquido, qualcun altro in

fase successiva mi aveva parlato di questa cosa e

io in quel momento l’ho abbinata, l’unica

spiegazione è questa. AVV.  DIF. BARTOLO: ma lei

ricorda se le fu data lettura anche del rapporto

che era stato fatto dall’Ufficiale della Guardia

di Finanza? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: no, non mi

è stata data. AVV.  DIF. BARTOLO: nessuno le ha

detto che lei aveva già detto a qualcun altro?

TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: no. AVV. DIF. BARTOLO:

nel corso di un precedente colloquio? TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: no, mi è stato detto, tanto

è vero che mi è stato chiesto di portare il... un

qualche certificato che io in quel periodo ero
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stato in ferie a... intorno a Vibo Valentia. AVV.

DIF. BARTOLO: e quindi lei sapeva quando è andato

dal Giudice Istruttore qual era la ragione per la

quale la voleva... doveva essere ascoltato. TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: no, io non la sapevo, la

immaginavo, però non sapevo che fosse stata

questa la ragione, no? Io immaginavo che lui mi

volesse sentire sulla... la mia ipotesi di

incidente “Itavia”. AVV.  DIF. BARTOLO: mi scusi,

perché lei ad un certo punto del suo

interrogatorio dice, pure: “io ricordavo sino a

ieri che la fonte di questa confidenza potesse

essere il Capitano Santoliquido, anzi, devo

precisare che nei giorni scorsi il Centro

Addestramento <<Alitalia>> ha subìto un’ispezione

da parte della Guardia di Finanza”. A me

sembrerebbe che qualcuno le stia dicendo: “ma tu

hai detto che la fonte è stata Santoliquido” a

leggere la risposta, argomentando proprio al

contrario. Qualcuno le dice: “tu hai detto, che

te l’ha detto Santoliquido, ora non ce lo stai

più dicendo”. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: no, io

ho detto che è stato Santoliquido a procurarmi la

vacanza, forse qualcun altro ha abbinato, visto

che Santoliquido probabilmente era coinvolto nel
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recupero, qualcun altro ha cercato di... di

abbinare le due cose, eh. AVV.  DIF. BARTOLO:

grazie! TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: prego!

PRESIDENTE: domande? AVV. DIF. NANNI: sì, una

Presidente. PRESIDENTE: prego Avvocato Nanni!

AVV. DIF. NANNI: grazie! Mi scusi Signori

Zanchetta, io volevo soltanto chiederle se per

caso ha ricordo, adesso che glielo abbiamo fatto

ricordare, del contenuto del colloquio con questo

Colonnello della Guardia di Finanza presso i suoi

uffici, cioè lei ha detto prima, rispondendo al

mio collega, dice: “anzi, io pensavo che ci

fossimo incontrati in un bar a Casal Palocco,

adesso che lei mi ha letto queste cose mi ricordo

che in effetti è venuto a trovarmi al Centro

Addestramento”, adesso non ricordo come si chiama

il suo ufficio. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: Centro

Addestramenti. AVV. DIF. NANNI: e non ricorda di

cosa parlaste? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: no,

perché se no... se me lo ricordavo lo avrei

ricordato anche prima ovviamente. AVV. DIF.

NANNI: cosa venne a fare... TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: tanto... AVV. DIF. NANNI: cosa

venne... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: ...tanto è

vero che io inizialmente credevo che avessero
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scoperto un qualche cosa di grosso al Centro

Addestramento, tanto è vero che invece del

Tenente o il Capitano, veniva un Colonnello, no?

AVV. DIF. NANNI: ho capito. Però tabula rasa sui

contenuti del discorso insomma. TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: no... AVV. DIF. NANNI: se parlaste

delle... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: ...adesso se

lei mi dicesse una cosa, io probabilmente, magari

verosimile, potrei dire: forse mi ricordo, forse

non me la ricordo, però onestamente non... AVV.

DIF. NANNI: certo, certo. Lei ci ha già detto che

quando eravate insieme al Capitano Santoliquido,

la spiaggia era più bella insomma, il posto era

più bello, la seconda volta di meno, riesce a

dare una descrizione dei due posti? TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: sì, voglio precisare che non

so se è la prima o la seconda volta... AVV. DIF.

NANNI: sì sì, ha ragione. TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: ...che era più bello, eh! AVV. DIF.

NANNI: quando eravate da soli di meno. TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: eh, io ricordo che il... una

delle due località... AVV. DIF. NANNI: sì. TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: ...aveva una spiaggia, noi

avevamo i bambini piccoli, aveva una spiaggia che

avevano... questo è evidente che me lo ricordo, i
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bambini facevano fatica a fare il bagno, perché

era una spiaggia con sassi. AVV. DIF. NANNI: uhm,

uhm! TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: la seconda volta

invece c’era una bella spiaggia di sabbia dove i

bambini potevano scendere tranquillamente a fare

il bagno. AVV. DIF. NANNI: ho capito. E quindi

questa spiaggia bella dove si poteva fare il

bagno tranquillamente, che eravate insieme a

Santoliquido? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì. AVV.

DIF. NANNI: ne ha ricordo sicuro o sta provando

a... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: no, perché

ricordo che con i figli, lui all’epoca aveva una

figlia, che giocavano assieme, quindi... AVV.

DIF. NANNI: ho capito. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO:

...è una deduzione che faccio. AVV. DIF. NANNI:

sì. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: siccome giocavano

tranquillamente. AVV. DIF. NANNI: certo, certo.

Lei conosce anche la moglie del Capitano

Santoliquido? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì, non

la conosco così bene come Santoliquido. AVV. DIF.

NANNI: quella volta che andaste in vacanza in

Sarde... in Calabria e c’era anche il Colonnello

Santoliquido c’era anche la... la sua famiglia,

la moglie, i figli? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO:

sì, la moglie e un figlio, credo che all’epoca
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avesse un figlio, ma non ricordo... mi sembra di

ricordare che avesse una figlia solamente. AVV.

DIF. NANNI: ho capito. E non ricorda come si

chiama? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: no. AVV. DIF.

NANNI: grazie! TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: prego!

AVV. P.C. FLICK: se le Difese hanno finito posso

fare una domanda Presidente? PRESIDENTE: sì, per

la Parte Civile è teste diretto, sì. AVV. P.C.

FLICK: sì. Mi scusi, lei come... come sapeva che

Santoliquido era coinvolto nel recupero del Mig?

TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: io... io inizialmente

non lo sapevo. AVV. P.C. FLICK: lei prima ci ha

detto: “probabilmente qualcuno ha collegato in

maniera errata il fatto che Santoliquido... che

io abbia detto che Santoliquido aveva organizzato

le vacanze, con chi mi ha riferito del recupero

del Mig”. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: il colloquio

che io ho fatto con i Signori della Finanza,

credo che sia avvenuto... AVV. P.C. FLICK: no no,

non mi sto riferendo al colloquio con i Signori

della Finanza, lei come sapeva che Santoliquido

ha partecipato al recupero del Mig? TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: e beh, nei colloqui che

abbiamo fatto. AVV. P.C. FLICK: con Santoliquido?

TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: io non ricordo se è
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stato Santoliquido a dirmi una cosa del genere o

meno, noi ne abbiamo perlato più o meno, no?

Di... in diversi momenti con diversi colleghi,

con diverse persone. AVV. P.C. FLICK: mi scusi,

lei come ha saputo che Santoliquido ha recupero

del Mig, per Santoliquido personalmente? TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: probabilmente perché me lo

ha... forse me lo ha detto lui stesso. AVV. P.C.

FLICK: grazie! TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: prego!

AVV.  DIF. BARTOLO: Presidente chiedo scusa!

PRESIDENTE: prego! AVV.  DIF. BARTOLO: solo per

completare, ricorda anche quando Santoliquido le

potrebbe aver detto questo, se nel 1980 o negli

anni successivi? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: non

lo ricordo, ma probabilmente negli anni

successivi. AVV.  DIF. BARTOLO: grazie! TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: prego! PRESIDENTE: senta,

qui... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: prego!

PRESIDENTE: dunque, lei ha detto, mi sembra

abbastanza chiaramente, che l’anno in cui si

trovò bene dei due, fu quello quando c’era

Santoliquido... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì.

PRESIDENTE: ...ha anche detto che quando andaste

giù con l’aereo immediatamente dopo la caduta del

DC9, no? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì.
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PRESIDENTE: tant’è che si facevano quei

commenti... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: esatto.

PRESIDENTE: ...arrivaste all’Aeroporto di Lamezia

Terme e poi arrivaste sulla destinazione finale

con una macchina. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì.

PRESIDENTE: questa macchina cos’era, un taxi

oppure una macchina privata? TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: mi sembra di ricordare una macchina

privata. PRESIDENTE: eh, e macchina privata di

chi? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: di un qualcuno

che io forse conoscevo lì o allo scalo di Lamezia

o... non ricordo onestamente, qualcuno che mi ha

dato una... un aiuto per arrivare a...

PRESIDENTE: ma lei conosceva qualcuno lì, nella

zona? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: io conoscevo

molte persone. PRESIDENTE: no, lei prima, guardi,

ha detto che ha conosciuto in Lamezia Terme,

nell’odierna deposizione, ha detto: “negli anni

successivi per motivi di lavoro sono andato a

Lamezia e quindi negli anni successivi ho avuto

modo di conoscere diverse persone”, negli anni

successivi, ora io dico: all’epoca chi è che

conosceva nella zona oltre a Santoliquido, c’era

qualcun altro? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO:

probabilmente il... le persone che lavoravano nel
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Nucleo Elicotteri o della Finanza o dei

Carabinieri, no? PRESIDENTE: e come mai lei ha

rapporti con questi, queste persone? TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: perché molto... molte di

queste persone hanno fatto il centro...

l’addestramento a Frosinone e la loro base da

Frosinone era o Pratica di Mare o... o vicinanze

diciamo, no? PRESIDENTE: ma perché lei è rimasto

nell’Aeronautica Militare sino ad un certo

periodo o... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: no no,

no, io ero Comandante dell’”Alitalia” e abito a

Casal Palocco. PRESIDENTE: eh! TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: ecco. Io ho conosciuto il Capitano

Santo... il Colonnello Santoliquido attraverso un

amico mio che era Ufficiale dei Carabinieri e

hanno fatto assieme il corso e il corso si

faceva, mi sembra di ricordare... PRESIDENTE:

uhm! TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: ...con Piloti,

con specialisti, con altre persone diciamo, no?

Eh, quando questi signori erano a Frosinone prima

e a Pratica di Mare poi per fare... per

completare l’addestramento, in più di una

occasione sono venuti a casa mia questi signori,

no? PRESIDENTE: ecco, volevo capire, a parte il

tipo di rapporto che aveva con una persona
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particolare... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: eh!

PRESIDENTE: ...che era... lei aveva rapporti

anche di lavoro, no? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO:

no, di lavoro... PRESIDENTE: no. TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: ...no, no no, di lavoro no

assolutamente. PRESIDENTE: ho capito. Quindi così

per conoscenza, benissimo. Dunque, va bene, poi

lei ha detto che quindi la vacanza in cui era

stato bene, meglio, era stata quella con il

Santoliquido? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì.

PRESIDENTE: l’altra vacanza, invece lei aveva

anticipato la partenza addirittura, cosa aveva

fatto? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì, una

delle... PRESIDENTE: delle due. TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: ...non so, le ripeto, non... non so se

è la prima o la seconda, visto che la spiaggia

era brutta, visto che non c’era l’amico, visto

che e... allora ho detto: “senti, torniamo e ce

ne andiamo via”. PRESIDENTE: ora, ecco, qui noi

abbiamo i registri della struttura turistica

“Paradiso Del Sub”, del quale si è fatto prima

cenno, i registri delle presenze dalle quali

risulta che lei e... risultano i nominativi suoi

e di sua moglie e risulta che avete alloggiato

dal 29 giugno al 13 luglio. TESTE ZANCHETTA
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FRANCESCO: uhm! PRESIDENTE: nel 1980. Allora, lei

ritiene queste date compatibili con una partenza

anticipata o no? Cioè, se lei è stato lì dal 29

giugno al 13... le sue ferie quando finivano?

TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: non... non lo so

onestamente. PRESIDENTE: ritiene compatibile una

partenza anticipata questo periodo dal 29 giugno

al 13 luglio? Perché lei mi sembra abbia detto

nella verbalizzazione... nel verbale reso il 22

febbraio ’96, dice: “riducemmo la permanenza a

soli sette/nove giorni” in quella occasione in

cui l’ha anticipaste insomma. Ora, questa

permanenza dal 29 giugno al 13 luglio... VOCI:

(in sottofondo).  PRESIDENTE: ...sono

quattordici/quindici giorni. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: quindi giorni. PRESIDENTE: ritiene che

questa possa essere la volta in cui voi avete

anticipato la partenza? TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: guardi, io non so collegare il...

PRESIDENTE: no no, collegare, io dico, io ora non

so il suo periodo di ferie, non so... TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: è un mese, in genere è un

mese il mio periodo di ferie. PRESIDENTE: ecco,

non so se appunto il suo... AVV. DIF. FILIANI:

può avere anticipato sempre Presidente.
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PRESIDENTE: eh? AVV. DIF. FILIANI: un mese può

avere anticipato... PRESIDENTE: sì, bisogna

vedere da quando iniziavano. Quindi no, io ora le

sto chiedendo, appunto, se lei ritiene che in

questo caso si possa parlare di partenza

anticipata, ora non so esattamente lei... d’altra

parte qua risultano, ci saranno i fogli delle sue

ferie, quindi se in quel periodo lei quando ha

ripreso servizio, a luglio ’80. TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: guardi... PRESIDENTE: no, va bene.

Passiamo ad un altro argomento, quando lei...

come avvenne questo contatto con il Colonnello,

mi sembra che era, Colonnello Mastrogregori della

Finanza, come avvenne? Cioè proprio

operativamente, come... lei venne contattato da

chi, come? Ecco... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: io

sono stato... PRESIDENTE: cioè, lei prima... è

arrivato il Maresciallo... TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: sì sì, ho capito perfettamente, no?

PRESIDENTE: eh! TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: io

ero... ero per strada, non mi ricordo adesso

cosa... cosa potevo fare, al telefono la mia

Segretaria mi ha chiamato, mi ha detto: “guardi

Zanchetta che c’è il Colonnello, così, della

Finanza che la vuole vedere”, no, dico: “beh, ma
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lasciamo perdere, no?”, dice: “no, è una cosa

urgente”, dico: “va bene, allora io domani,

dopodomani, non lo so, mi posso vedere, no?”, eh,

allora il primo contatto è stato fatto attraverso

la mia Segretaria che ha preso un appuntamento e

dopo di che ci siamo visti. PRESIDENTE: dopo di

che quando il Colonnello Mastrogregori è venuto

da lei... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: uhm, uhm!

PRESIDENTE: ...come è iniziato il discorso? Il

Colonnello Mastrogregori come ha giustificato

questa richiesta da parte sua di... di sentirla,

che cosa lei ha detto, come ha iniziato il

discorso? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: non ricordo

come è iniziato il discorso, però ovviamente

quando il Colonnello ha capito che io mi riferivo

all’ispezione e all’addestramento, lui si

riferiva ad un’altra cosa, io mi immagino che

abbia detto che la... PRESIDENTE: no, scusi,

abbia pazienza. Io penso che sia stato il

Colonnello Mastrogregori ad iniziare il discorso,

perché lei non sa niente, viene contattato da

Mastrogregori il quale le chiede un colloquio,

eh, sarà stato il Mastrogregori che ha detto:

“guardi, sono venuto da lei, per”? Lo dica lei,

cioè il discorso deve essere iniziato da
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Mastrogregori. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: no,

poteva essere... PRESIDENTE: non era lei che

aveva chiesto di sentire... TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: no, ma poteva essere anche iniziato da

me, nel senso che dico: “buongiorno! Come sta?

Allora, l’ispezione all’addestramento è andata

male?”, e lui poteva avermi risposto: “no, non si

tratta dell’ispezione all’addestramento”,

PRESIDENTE: eh, e di che cosa... questo io le sto

chiedendo. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: eh, io

immagino che lui abbia detto che la versione del

mio incidente poteva essere interessante, io

questo immagino. PRESIDENTE: la versione

dell’incidente... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO:

dell’incidente dell’”Itavia”. PRESIDENTE:

dell’”Itavia”, benissimo! Senta, lei quando è

stato sentito il 27 gennaio, riferisce

dell’episodio del Maresciallo Loi e riferisce

appunto che nel corso di questo colloquio con

Loi, lei aveva fatto la sua ipotesi delle

bombole, poi dice, io leggo qui, eh! “Parlando

dell’evento Ustica, io ad un certo punto ho

detto, visto che il Sottufficiale mi aveva

riferito che si era interessato all’inchiesta,

che sarebbe stato interessante sviluppare le
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modalità di recupero del Mig caduto in Calabria.

Il Maresciallo mi ha chiesto chi mi avesse

perlato del Mig, io ho riferito che dovrebbe

essere successo durante una vacanza e quindi con

la persona con la quale avevo trascorso la

vacanza stessa, cioè l’allora Tenente o Capitano

dei Carabinieri Claudio Santoliquido”. TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: io avrei parlato di queste

cose al Maresciallo. PRESIDENTE: io sto leggendo

quello che è dal verbale, poi ora vedremo...

risulta. Cioè, lei dice che parlando dell’evento

Ustica, io – cioè lei – ad un certo punto ho

detto: “visto che il Sottufficiale mi aveva

riferito che si era interessato all’inchiesta,

che sarebbe stato interessante sviluppare le

modalità di recupero del Mig caduto in Calabria.

Mi ha chiesto che mi avesse parlato del Mig”,

eccetera. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: non capisco

che cosa vuole che... PRESIDENTE: no, sto dicendo

che qui risulterebbe che l’iniziativa,

praticamente poi sul contatto con il Colonnello

Mastrogregori, non è che l’ha presa lei, però

sembrerebbe stata determinata da questa sua...

sua dichiarazione al Maresciallo Loi che lei

qui... lei parla qui, dice: “io ho detto che
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sarebbe interessante sviluppare... il Maresciallo

mi ha chiesto...”, eccetera eccetera. TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: ma guardi, io sono... sono

perplesso. Allora, io sono un Comandante che si è

sempre occupato di sicurezza volo, arriva

un’ispezione e si parla dell’incidente di Ustica,

poi si parla anche di altre cose e lì io le posso

dire che anche sulle modalità del recupero per

una persona che si occupa di sicurezza volo,

recuperare un aeroplano con i serbatoi pieni o

con i serbatoi vuoti, sono due cose estremamente

differenti, quindi io posso anche aver detto una

cosa del genere al Maresciallo, però il mio emi

point, io stavo... e la mia mente era orientata

alla... io ho fatto delle grosse discussioni

anche nell’interno del mondo aeronautico, su come

poteva essere caduto il DC9, quindi io pensavo

assolutamente che la mia convocazione fosse stata

fatta in base alla descrizione che avevo fatto

di... di come era caduto il DC9 dell’”Itavia”,

no? PRESIDENTE: io infatti, appunto, le ho fatto

presente... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: eh!

PRESIDENTE: che potrebbe... TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: eh! PRESIDENTE: ...potrebbe essere

stata determinata invece o comunque anche...
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TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: ma quello

sicuramente... PRESIDENTE: ...da quello che lei

qui, lei stesso dice di aver detto al Maresciallo

Loi. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì, perché la...

la... PRESIDENTE: questo le dico. TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: ma per carità! PRESIDENTE: poi...

TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: Le ripeto che...

PRESIDENTE: no per carità, ma lei l’ha detto o no

al Maresciallo Loi? Lei a questo punto mi deve

dire, dopo che io le ho contestato questa qui,

lei nel corso di quella visita, ispezione del

Maresciallo Loi ad un certo punto avete parlato

anche del Mig con Loi e lei ha detto, dice: “ma

perché non approfondite?”, da questo sembrerebbe,

dice: “perché non approfondite anche la questione

del Mig e io so queste cose?”, queste cose lei le

ha dette Loi o no? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: no,

io non ricordo di averle dette, ma se Loi dice

che le ho detto, probabilmente... PRESIDENTE: non

è Loi e lei che le dice di averle dette, è qui

il... Non è Loi che dice... TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: no. PRESIDENTE: ...è lei che qui sta

parlando. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: no.

PRESIDENTE: lei riferisce al Giudice Istruttore:

“ad un certo punto io ho detto al Loi, ma perché
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non approfondite la vicenda del Mig – e dice – e

io poi gli ho pure detto che avevo saputo queste

cose dal...”... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì,

però... PRESIDENTE: ...”...dal parte del Capitano

Santoliquido”, quindi qua risulta che è lei che

lo dice, non... non Loi. TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: sì, però non... PRESIDENTE: no, ma lei

anzitutto, cominciamo a dire, al Giudice

Istruttore risulta dal verbale che lei ha detto

queste cose. Allora, a questo punto lei che cosa

ha da dire su questa contestazione che lei sto

dicendo? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: che io non

abbinavo il discorso... PRESIDENTE: lei al Loi ha

detto qualcosa di questo genere o no? TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: ma io non ricordo se ho

detto a Loi o l’ho detto al Giudice Priore o se

l’ho detto alla... al Colonnello della Guardia di

Finanza, no? Se loro affermano una cosa del

genere, probabilmente io l’ho detta. PRESIDENTE:

non è loro l’affermano, qua risulta la sua, la

sua dichiarazione, non è l’affermazione del

Giudice o del... risulta la sua dichiarazione, la

sua dichiarazione, chiaro? AVV. DIF. FILIANI: il

Presidente le sta leggendo... PRESIDENTE: è nel

verbale. AVV. DIF. FILIANI: ...quello che ha
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detto lei. PRESIDENTE: è quello che ha detto lei,

è quello che ha detto lei nel verbale del 27

gennaio ’96, che termina poi con quella

precisazione circa l’eventuale periodo di vacanza

col Santoliquido nel ‘79/’80 a seguito del

contatto che ha avuto con sua moglie. Nel corso

di questo verbale lei dice questo e ora glielo

leggo per l’ultima volta... TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: no no, non lo legga. PRESIDENTE: eh,

allora... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: no, io... io

immaginavo che lei mi chiedesse se io durante

l’ispezione della Guardia di Finanza

all’addestramento avessi detto queste cose al

Maresciallo. PRESIDENTE: eh, cioè da come risulta

qui sì. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: ecco.

PRESIDENTE: perché lei riferendo al... TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: uhm! PRESIDENTE: ...Giudice

Istruttore sul colloquio avuto con Loi in quella

occasione dopo che termina l’eventuale ipotesi

che lei ha fatto sulle bombole, poi le dice:

“parlando dell’evento di Ustica, io ad un certo

punto ho detto, visto che il Sottufficiale mi

aveva riferito che si era occupato

dell’inchiesta, che sarebbe stato interessante

sviluppare le modalità di recupero del Mig e
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allora il Maresciallo mi ha chiesto – lei dice –

chi mi avesse parlato del Mig, io ho riferito che

dovrebbe essere successo durante una vacanza e

quindi con la persona con la quale avevo

trascorso la vacanza stessa e cioè il Capitano

Santoliquido”. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì,

però io non collegavo assolutamente i due eventi.

PRESIDENTE: no, ma lasci perdere se collegasse o

meno, io dico, lei qui risulta che ha detto al

Maresciallo Loi... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì.

PRESIDENTE: ...”perché non approfondite

l’indagine del Mig”, poi a parte se... lasci

stare ora i collegamenti, risulta che lei ha

detto questo, allora io le dico: è vero che lei

ha avuto con il Maresciallo Loi, nel corso

dell’ispezione fatta dal Loi stesso un discorso

circa il Mig, a prescindere dai collegamenti tra

i... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: guardi, io

onestamente non lo ricordo, ma se lì è scritto

così, vuol dire che io l’ho detto, non... cosa

vuole che Le dica?! VOCI: (in sottofondo).

PRESIDENTE: sì. AVV.  DIF. BARTOLO: Presidente,

posso inserirmi per... PRESIDENTE: sì, oh scusi

eh! No, un attimo... AVV.  DIF. BARTOLO: no.

PRESIDENTE: ...soltanto per finire qua, sì, per
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completare perché io infatti non ricordavo... Lei

in quello stesso verbale del 27 giugno ’96...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: gennaio Presidente.

PRESIDENTE: 27 gennaio ’96, all’inizio dice,

parlando del periodo di vacanza: “ero libero dal

servizio dal 27 giugno al 14 luglio”, quindi se

lei sta dal 29 giugno al 13 luglio non ha

anticipato il rientro, poi lei ha detto: “la

partenza è avvenuta uno o due giorni dopo

l’inizio delle ferie e il rientro due o tre

giorni prima del termine delle ferie, infatti il

15 luglio dovevo rientrare e ho ripreso a volare

il 16”. Quindi quella vacanza dell’80 sembrerebbe

che non ha anticipato la permanenza nella

struttura turistica alberghiera. TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: qui proprio per me... PRESIDENTE: no,

beh, questo è un dato, credo, di fatto, perché se

lei dice una volta anticipo, una volta no, questa

vacanza dell’80 lei non ha anticipato, insomma,

sono dati obiettivi insomma. VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: nella fine... nel

libretto di volo, cioè a fine luglio, non so se

risulterà, cioè probabilmente qua non... ora non

ricorderà, comunque dal libretto di volo suo

potrebbe risultare alla fine di luglio, le sue
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permanenze a Roma? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO:

uhm... non lo so onestamente, guardi. VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: lei ricorda a fine

luglio dell’80, perché ha ripreso servizio da

quello che sembrerebbe il 15 luglio. TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: sì, però non ricordo quando.

PRESIDENTE: lei in quel periodo che tratte

faceva, ricorda? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO:

tratte nazionali e internazionali. PRESIDENTE:

ah, nazionali e internazionali. VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: il libretto di volo ce

l’ha ancora lei oppure no? TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: no, io ci ho un libretto vecchio ma

non credo che sia questo relativo... anche perché

in... fino ad un certo punto della nostra

carriera dovevamo registrare i dati, dopo di che

invece bastava una dichiarazione globale

dell’attività dei sei mesi, no? PRESIDENTE: uhm!

TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: quindi non...

PRESIDENTE: va bene. Domande? AVV.  DIF. BARTOLO:

sì Presidente. AVV. P.C. VENTRELLA: Presidente!

PRESIDENTE: sì. AVV. P.C. VENTRELLA: anche io

avrei qualche precisazione, non so se prima o

dopo Presidente. PRESIDENTE: prima. AVV. P.C.

VENTRELLA: parlo... bene! Allora... oh,  lei ha
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affermato anche oggi che era andato alla...

all’interrogatorio del Giudice Priore del 27

gennaio, perché così le era stato chiesto, munito

di documentazione e i ruoli di stipendio per

documentare con esattezza il periodo di ferie

dell’80, le chiedo allora come è possibile che

lei non immaginasse che le domande che poi le

venissero rivolte in quella sede e che le sono

state rivolte pertinessero essenzialmente alle...

al periodo di vacanze svolte nel periodo ’80. Lo

ha detto anche prima che lei era andato e risulta

anche qui poi dai verbali, perché lei lo... TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: sì sì, ma mi ricordo

perfettamente... AVV. P.C. VENTRELLA: ecco! TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: ...che mi... mi hanno

chiesto se l’”Alitalia” poteva fare un... un

qualche cosa, che poteva vedere il periodo delle

mie ferie, no? AVV. P.C. VENTRELLA: e lei portò

con sé questa documentazione, no, i ruoli di

stipendio? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: guardi, non

ricordo se li ho portati io o se li avevano

acquisiti loro. AVV. P.C. VENTRELLA: perché lei

dice, appunto: “ero libero dal servizio dal 27

giugno al 14 luglio. Sono risalito con precisione

a queste date verificando l’attività svolta in
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quel periodo sui ruoli di stipendio”, quindi

conferma questa... questa circostanza? TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: sì. AVV. P.C. VENTRELLA: oh,

così come risulta ed altresì documentata la

permanenza nel... al “Paradiso Del Sub”, dal 29

giugno al 13 luglio e risulta altresì documentata

che lei ha ripreso il servizio il 15... 15

luglio. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: ma questo...

AVV. P.C. VENTRELLA: lei ricorda... PRESIDENTE:

va bene, questo già lo abbiamo... TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: questo non lo ricordo. PRESIDENTE:

...l’ho contestato io, no? AVV. P.C. VENTRELLA:

sì sì. PRESIDENTE: eh, è inutile tornare sulle

cose che già abbiamo detto. AVV. P.C. VENTRELLA:

bene. Allora un altro... un altro profilo,

soltanto così per... per completezza, per

chiarezza ulteriore. Oh, lei ha affermato che

conosceva altre persone nel... lì in Calabria

intorno a Vibo Valentia, Lamezia Terme? TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: io all’epoca degli anni ’80

conoscevo qualcuno, negli anni successivi ho

conosciuto un... moltissima gente, perché negli

anni successivi io ero coinvolto anche nelle

operazioni sull’Aeroporto di Lamezia Terme, no?

AVV. P.C. VENTRELLA: oh, nella vacanza dell’80
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lei dice che le misero a disposizione una

macchina privata, si ricorda chi le mise a

disposizione questa macchina privata? TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: no. AVV. P.C. VENTRELLA:

ambienti militari, Carabinieri, Elicotteristi?

TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: gliel’ho detto testé

che non me... che non ricordo. AVV. P.C.

VENTRELLA: però di macchina privata si trattava,

qualche conoscenza, comunque? TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: sì. AVV. P.C. VENTRELLA: oh, quindi

lei comunque avendo lì altre conoscenze in luogo

e nella vacanza dell’80, senza tornare sulla

presenza o meno del Santoliquido, lei non nega di

poter avere avuto in quella vacanza dell’80 una

confidenza in  ordine al Mig e questo comporrebbe

quella apparente discrasia, perché nella prima

parte del verbale che le è stato letto adesso,

non voglio... non voglio tediare tutti quanti

ripetendo quelle cose, lei dice che non ricorda

esattamente chi le fece questa confidenza, in

tutta la prima parte del verbale e poi alla fine

dice che sua moglie le ha detto che non poteva

essere stato Santoliquido, perché in quell’anno

non era presente. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì.

AVV. P.C. VENTRELLA: ma lei nella prima parte,
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l’abbiamo già letto prima, dice: “io non ricordo

chi”, siccome conosceva altre persone, quindi lei

non... nega di avere ricevuto una confidenza?

AVV.  DIF. BARTOLO: chiedo scusa, c’è

opposizione, ci troviamo nella fase successiva

all’esame della Corte, non mi sembra che queste

domande... perché altrimenti ricominciamo, cioè

io non ho... non ho nulla in contrario a che

venga posta la domanda, però se dobbiamo restare

alle domande poste dalla Corte, questa

sicuramente non credo vi possa rientrare. Se

poi... PRESIDENTE: sì, va bene. AVV.  DIF.

BARTOLO: ...ritiene... PRESIDENTE: delimitiamo

allora le domande a quella... all’oggetto che

hanno avuto le domande poste dalla Corte. AVV.

DIF. BARTOLO: solo per una ragione, se poi viene

consentito anche a noi... PRESIDENTE: no no no.

AVV.  DIF. BARTOLO: ...di fare altre domande...

PRESIDENTE: no no, no. AVV. P.C. VENTRELLA: va

bene, comunque era solo una puntualizzazione e

risulta già da quanto verbalizzato, era soltanto

una... una considerazione conclusiva su cui

chiedevo lumi dal teste, ma risulta già... già da

quanto verbalizzato e trascritto. Non ho altre

domande! PRESIDENTE: va bene! Prego allora?
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Prego! AVV.  DIF. BARTOLO: solo due precisazioni,

proprio in relazione a quanto le veniva prima

contestato dal Presidente o comunque letto dal

Presidente, eccetera, al di là ora della sua,

diciamo, esattezza, quello che ci dovrebbe

spiegare pure, è che cosa... cioè, come si è

svolto questo colloquio, lei dice non ricorda

esattamente, eccetera, ma lei dice, mi scusi,

prestiamo un momento attenzione... di aver detto

al... dunque, “parlando dell’evento Ustica, io ad

un certo punto, - io quindi lei – ho detto – le

leggo testualmente – visto che il Sottufficiale

mi aveva riferito che si era interessato

all’inchiesta Ustica, che sarebbe stato

interessante sviluppare le modalità di recupero

del Mig caduto in Calabria”, cioè lei sta

parlando di Ustica, però... e poi dice che

avrebbe detto lei al suo interlocutore, sarebbe

stato interessante sviluppare, ma si badi, le

modalità di recupero del Mig. TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ora non voglio

usare un’espressione che verrebbe spontanea...

(ridono). Vedo che ormai ci si legge nel

pensiero, ma qual è il nesso, cioè il recupero,

cioè di Ustica... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO:



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 211 -   Ud. 26.10.2001
            Cooperativa O.F.T. ROMA

allora... AVV. DIF. BARTOLO: ...stavate parlando

come sicurezza del volo, cosa, si ricorda

qualcosa di questo benedetto dialogo? TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: ammettiamo che io negli anni

’85 leggendo sui giornali, dico ’85 per dire un

anno X. AVV. DIF. BARTOLO: un anno qualsiasi.

TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: un anno qualsiasi. Uno

vede che viene fatto un abbinamento tra

l’incidente del Mig... AVV. DIF. BARTOLO: eh!

TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: ...e il DC9, allora

forse io posso dire se andiamo a esaminare

attentamente le modalità di recupero del Mig,

forse da lì viene fuori che un abbinamento non si

può fare. Questa è la mia... la... ma le ripeto,

io, è un discorso mio personale questo, no?

Perché io se fossi un Pilota da Caccia... AVV.

DIF. BARTOLO: eh. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO:

...che vado a intercettare un altro... un

altro... la prima cosa che faccio prima di

intercettare, sgancio i taniconi, no? AVV. DIF.

BARTOLO: eh. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: eh, la

prima cosa che faccio. Se invece i taniconi sono

pieni significa che io non vado a intercettare

nessuno, no? Però le ripeto e non voglio

confondere, questo qui potrebbe essere... AVV.
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DIF. BARTOLO: no. TESTE ZANCHETTA FRANCESCO:

...stralciato completamente perché... AVV. DIF.

BARTOLO: no ma lo lasciamo in atti, perché io

vorrei capire questo, ma lei è mai salito su un

Caccia? TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: ah, e sulla base di quali elementi lei

fa tutte queste sue considerazioni? TESTE

ZANCHETTA FRANCESCO: ma perché mi sembra che sia

normale che quando un Caccia va a intercettare un

altro aeroplano... AVV. DIF. BARTOLO: ma dove ha

acquisito questi dati lei, dai giornali, dalla

stampa, dalla televisione, ha fatto un’indagine

sua, ha avuto modo di leggere gli atti di

questo... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: dalla

stampa, dalla televisione, dall’ambiente

aeronautico in cui io vivo, e... AVV. DIF.

BARTOLO: quindi possiamo dire tutte le dicerie

possibili... TESTE ZANCHETTA FRANCESCO: esatto.

AVV. DIF. BARTOLO: ...e immaginabili, sono la

fonte delle sue conoscenze. TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: esatto. AVV. DIF. BARTOLO: e sulla

base di questa sua conoscenza lei pensa di poter

formulare le sue ipotesi. TESTE ZANCHETTA

FRANCESCO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: grazie!

PRESIDENTE: va bene, buongiorno può andare! Ah,
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no, c’è una domanda? AVV. DIF. NANNI: no no,

domande al teste no, Presidente. PRESIDENTE: ah,

va bene, allora... AVV. DIF. NANNI: è una domanda

a Lei. PRESIDENTE: buongiorno, può andare. VOCI:

(in sottofondo). AVV. DIF. NANNI: Presidente, la

mia domanda era questa, siccome vedo che anche la

Corte si è soffermata su questo tema

dell’individuazione della vacanza, non c’è credo

nei termini stretti materia di confronto, però le

chiedo se i due testi che abbiamo sentito

precedentemente... AVV. DIF. BARTOLO: chiedo

scusa, signora può bloccare il teste un momento

soltanto? Abbiamo fatto aspettare Santoliquido

per... AVV. DIF. NANNI: per quanto mi riguarda,

sì per quanto mi riguarda invece, sottoponevo

soltanto all’attenzione della Corte questo

aspetto e cioè una descrizione più

particolareggiata dei luoghi che non ho chiesto

al Colonnello Santoliquido per verificare, anche

in considerazione del fatto che il teste aveva un

ricordo di una partenza anticipata dal luogo di

vacanza, che sarebbe smentito dai documenti, da

una parte chiedendo alla Signora Zanchetta Orsini

se anche lei ha lo stesso ricordo, dall’altra

parte... PRESIDENTE: ma abbiamo chiesto se aveva
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ricordi di partenze anticipate e ha detto di no.

AVV. DIF. NANNI: e ha detto di no, questo è

superfluo. PRESIDENTE: eh. AVV. DIF. NANNI: e

allora questo è superfluo. PRESIDENTE: poi la

Signora Orsini ha pure visionato la

videocassetta... AVV. DIF. NANNI: sì sì.

PRESIDENTE: ...delle strutture... AVV. DIF.

NANNI: ma infatti... PRESIDENTE: ...e ha detto

che non ricordava nulla. AVV. DIF. NANNI: ma

infatti Presidente, sulla Signora Orsini ho

chiesto che ci descrivesse il posto e coincide

esatta... e coincide, per quanto mi riguarda, per

quello che ho capito io, con la descrizione che

ha fatto il marito, la stessa descrizione di quel

posto ed eventuali posti alternativi nelle

vicinanze di Vibo Valentia vorrei chiedere anche,

se la Corte lo consente, al Colonnello

Santoliquido perché potrebbe essere un elemento

ulteriore per discernere quale delle vacanze

fosse stata in comune, quale da sola, e quindi

aiutarci sulla base dei dati documentali a

collocare temporalmente quella vacanza.

PRESIDENTE: va bene, cioè praticamente quindi la

domanda è di, la richiesta è di? AVV. DIF. NANNI:

di far rientrare il Colonnello Santoliquido. AVV.
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DIF. FILIANI: per chiedergli... AVV. DIF. NANNI:

per porgli due domande, com’era questa spiaggia e

quali altre spiagge conosceva lì intorno e le

frequentava. PRESIDENTE: e basta questo. AVV.

DIF. NANNI: che lui frequentava. AVV. DIF.

BARTOLO: e se la Corte... AVV. DIF. NANNI: sì

Presidente, io non posso... PRESIDENTE: no, per

sapere, no, per saperci regolare. AVV. DIF.

NANNI: i temi, i temi sono questi, ecco, i temi

per quanto mi riguarda... PRESIDENTE: sì. AVV.

DIF. NANNI: ...sono questi e... PRESIDENTE:

prego! AVV. DIF. BARTOLO: se la Corte lo ritiene

utile, noi chiediamo anche il confronto tra

Santovito e Zanchetta. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: Santovito? AVV. DIF. BARTOLO: eh, chiedo

scusa, Santoliquido. VOCI:(in sottofondo).

PRESIDENTE: su questa richiesta, sulle richieste

allora praticamente Parte Civile? AVV. P.C.

GALASSO: nulla da obiettare, Presidente.

PRESIDENTE: nulla da obiettare. Pubblico

Ministero? PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sulla

prima richiesta non c’è obiezione, sulla seconda

non mi pare ci sia materia di confronto. VOCI:(in

sottofondo). PRESIDENTE: allora va bene, la Corte

ammette la prima richiesta e respingendo allo
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stato la seconda, poi vedremo se... quindi far

rientrare... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: il

Colonnello Santoliquido. PRESIDENTE: Colonnello

Santoliquido! VOCI:(in sottofondo).

RIPRENDE L’ESAME IMP.DI R.C. SANTOLIQUIDO C.-

PRESIDENTE: sì, l’abbiamo richiamata perché la

Difesa vorrebbe... due domande, un paio di

domande. AVV. DIF. FILIANI: sulla domanda per

ogni... AVV. DIF. NANNI: due temi ho detto,

Presidente. PRESIDENTE: prego! AVV. DIF. NANNI:

grazie! Mi scusi Colonnello, le volevo chiedere

questo, lei prima ci ha parlato del “Paradiso Dei

Sub”. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: “Del Sub”.

AVV. DIF. NANNI: “Del Sub” come luogo di

villeggiatura, come luogo... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO:_ sì. AVV. DIF. NANNI:

...nel quale... ci ha spiegato tutto. IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. AVV. DIF. NANNI:

essendo sua moglie insegnante stava, stavate lì,

eccetera. C’erano altri luoghi nelle vicinanze di

Vibo Valentia dove lei andava a far vacanza? IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: e... AVV. DIF. NANNI:

al mare insomma. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

sì, praticamente lì c’era un altro villaggio, ma

non con la famiglia, si andava a passare la
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giornata, a Sabbie Bianche, a Nicotera Marina,

dall’altra parte, eccetera, ecco, in zona ecco,

ma... non avevamo una meta, diciamo, era

finalizzata lì perché ci avevamo la tenda, questo

non vuol dire che non si poteva andare da qualche

altra parte, per esempio c’era molta gente di

domenica, si preferiva andare da un’altra parte.

AVV. DIF. NANNI: ho capito. E quindi qualche nome

ce l’ha detto, Sabbie Bianche, Nicotera... IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: e ci... AVV. DIF.

NANNI: ...come località. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: sì, c’erano dei villaggi a... diciamo,

ogni quattrocento metri... AVV. DIF. NANNI: ah,

ho capito. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...in

quel periodo e quindi... poi si scendeva a mare

regolarmente, questi villaggi non erano molto...

molto circoscritti, si poteva arrivare da delle

vie diciamo parallele al mare, ecco, c’era

l’accesso al mare, ecco, sì. AVV. DIF. NANNI: ho

capito. Può darci una descrizione per quanto

possibile particolareggiata, per quello che

ricorda, della... del villaggio, “Il Paradiso Del

Sub”? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì, era

diciamo fatto in due parti, una parte dove c’era

la scogliera e quella della sabbia. AVV. DIF.
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NANNI: uhm, uhm! IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO:

e noi frequentavamo quella della sabbia per la

ragazzina. AVV. DIF. NANNI: per la ragazzina, e

come ci si arrivava, era facile, era... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: c’era una strada stretta,

diciamo... AVV. DIF. NANNI: un tratturo. IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì, si passava sotto

un ponte molto stretto delle ferrovie, diciamo,

calabre. AVV. DIF. NANNI: uhm, uhm! IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: e praticamente quella era

la vecchia strada che costeggia il mare, che va

da Vibo Valentia fino a Tropea, eccetera. AVV.

DIF. NANNI: ho capito. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: è una strada statale e quindi poi si

andava al mare. AVV. DIF. NANNI: quindi dopo

questa stradina poi si arrivava al mare? IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì. AVV. DIF. NANNI:

uhm! Va bene, la ringrazio! PRESIDENTE: grazie,

buongiorno! AVV. P.C. VENTRELLA: posso, posso?

PRESIDENTE: ah! AVV. P.C. VENTRELLA: sempre sul

tema. PRESIDENTE: sì. AVV. P.C. VENTRELLA: sì sì.

Allora, quindi nel “Paradiso Del Sub” c’era poi

dopo questa stradina, c’era una bella spiaggia in

larga parte sabbiosa e contornata da rocce? IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì, era la parte
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praticamente che dava alla fine del... della

spiaggia vera e propria, cioè nel comprensorio

“Paradiso Del Sub”, lo possiamo chiamare così,

era diviso in due parti, appena si scendeva

questa spiaggia aveva degli scogli, come ho detto

prima e poi nell’altra parte c’era della sabbia e

con degli scogli immagino, perché in Calabria va

subito, scende subito a mare, non è come la zona

del... non so, qui di Fregene, che è sempre

bassa, oppure del Veneto diciamo. AVV. P.C.

VENTRELLA: quindi comunque c’era una bella

spiaggia, c’era, no? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: sì sì, è una bella spiaggia. AVV. P.C.

VENTRELLA: non c’erano soltanto delle galette

solo di sassi e rocce. IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: c’era una spiaggia lunga con...

probabile con delle galette, io sono stato lì

vent’anni fa insomma, quindici anni fa, me la

ricordo in questa maniera. AVV. P.C. VENTRELLA:

ma c’era... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì

sì. AVV. P.C. VENTRELLA: ...una bella spiaggia.

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: sì sì sì. AVV.

P.C. VENTRELLA: oh, le risulta di avere

organizzato l’anno o immediatamente precedente o

immediatamente successivo a quest’anno del
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“Paradiso Del Sub”... IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: sì. AVV. P.C. VENTRELLA: ...una vacanza

alla famiglia Zanchetta, sempre lì in Calabria,

in una località limitrofa... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no. AVV. P.C. VENTRELLA:

...e poi di non aver però trascorso le vacanze

con loro? IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no, no,

io ho trascorso solamente una vacanza con... AVV.

P.C. VENTRELLA: sì, questo, questo  è acclarato.

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no. AVV. P.C.

VENTRELLA: ma un altro anno, siccome pare che i

coniugi Zanchetta, la famiglia Zanchetta si è

recata sempre lì in Calabria da quelle parti o

l’anno immediatamente precedente o l’anno

immediatamente successivo... IMP. R.C.

SANTOLIQUIDO CLAUDIO: questo io non lo so ma...

AVV. P.C. VENTRELLA: ...lei ha organizzato...

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: no no, no. AVV.

P.C. VENTRELLA: ...questa vacanza e poi... IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: io ho organizzato solo

quella vacanza. AVV. P.C. VENTRELLA: solo quella

vacanza. Bene, non ho altre domande. AVV. DIF.

NANNI: Presidente, scusi! Abbiamo parlato di

bella spiaggia, spiaggia intende di sabbia o

c’erano i sassi nel mare poi... IMP. R.C.
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SANTOLIQUIDO CLAUDIO: c’erano anche... la cala...

adesso gliela spiego, in maniera tale... AVV.

DIF. NANNI: grazie! IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: ...che è più preciso. Lì c’era una

grande, diciamo, ansa... AVV. DIF. NANNI: sì.

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...quasi

parallela alla spiaggia, la prima parte era

chiusa da un dirupo... AVV. DIF. NANNI: uhm, uhm!

IMP. R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: ...la spiaggia, e

immagino che siccome ci stava questo dirupo

doveva esserci anche degli scogli, perché poi

degrada immediatamente, dopo due metri noi

abbiamo già due metri di acqua. Dopo di che da

quest’altra parte, dove era stato ricavato

proprio il “Paradiso Del Sub”, che poi del sub

era ma non si immergeva nessuno, era solo una

bella spiaggia, c’erano degli scogli a mare...

AVV. DIF. NANNI: uhm! IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: ...per diciamo fare da frangiflutti alla

struttura del “Paradiso Del Sub”. AVV. DIF.

NANNI: quindi c’erano gli scogli nel mare. IMP.

R.C. SANTOLIQUIDO CLAUDIO: e c’erano questi

scogli che... nella mia immaginazione sono degli

scogli, ma sicuramente erano delle pietre

riportate per poter proteggere la struttura. AVV.
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DIF. NANNI: grazie! IMP. R.C. SANTOLIQUIDO

CLAUDIO: prego! AVV. P.C. VENTRELLA: c’era della

sabbia per i bambini? PRESIDENTE: buongiorno,

basta, buongiorno, può andare! Allora, la Corte

rinvia all’udienza del 29 ottobre, invitando gli

imputati a ricomparire senza altro avviso.

L’Udienza è tolta!

La presente trascrizione è stata effettuata dalla

O.F.T. (Cooperativa servizi di verbalizzazione) a

r.l. ROMA – ed è composta di nn. 222 pagine.

per O.F.T.
   Natale PIZZO


